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Vaticano 
dá adeus 
ao papa 

Francisco

Empresário que vendia 
produtos furtados da rede 

de energia ficou milionário

Vaticano encerrou na noite de ontem o velório público do papa Francisco, marcando o fim de despedida que mobilizou 250 mil fiéis de vá-
rios países na Basílica de São Pedro. Estadistas do mundo inteiro chegam ao Vaticano para despedida de um dos papas mais populares dos 

últimos tempos. Página 16

Mais de R$ 15 milhões, segundo a Polícia Civil. É o que faturou em pouco mais de 
um ano o dono de uma empresa de reciclagens de Goiânia, com a comercialização 
de produtos furtados da rede pública de energia. Ontem pela manhã, ele foi preso 

preventivamente. Página 2

PL de Goiás assiste 
Vilela avançar

Goianos criam 
game inspirado 

em Poteiro

Oposição fragmentada, base bolsonarista frustrada e 
futuro incerto marcam cenário atual. Enquanto isso, 

vice-governador Daniel Vilela avança com exército de 
defensores. Página 7

Artista plástico Antônio Poteiro inspira agora o uni-
verso dos jogos digitais. Hoje, às 17h, será lançado o 
game “Pomar de Cores”, no Instituto Antônio Poteiro, 

em Aparecida de Goiânia. Página 12

Superlotação leva população 
a não buscar SUS

Pesquisa mostra que 62,3% da população que precisou de atendimento médico no 
SUS não o buscou devido à superlotação e demora para a realização da consulta.   

Página 3

Collor preso: queda final do 
“caçador de marajás”

Condenado 
por corrupção, 
ex-presidente é 
levado à prisão 
em decisão do 
Supremo Tri-
bunal Federal 
(STF). Crimes 

foram flagrados 
no âmbito da 
operação Lava 

Jato. Página 10
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Mais de R$ 15 milhões, 
segundo a Polícia Civil, 
faturou em pouco mais de 
um ano o dono de uma 
empresa de reciclagens de 
Goiânia, com a comerciali-
zação de produtos furtados 
da rede pública de energia. 
Ontem pela manhã, ele foi 
preso preventivamente, 
e teve R$ 20 milhões em 
contas e bens bloqueados 
pela justiça.

As investigações que le-
varam ao nome do empre-
sário começaram em de-
zembro de 2024, quando 
representantes da Equato-
rial Energia denunciaram, 
na Delegacia Estadual de 
Investigações Criminais 
(Deic), que uma grande 
quantidade de equipa-
mentos furtados da con-
cessionária de energia es-
tavam em um depósito de 
reciclagem. Ao chegarem 
no local indicado, que fica 
em Goiânia, os policiais 
encontraram mais de 200 
quilos de material que, 
comprovou-se, realmente 
pertenciam à Equatorial. 
Naquela ocasião, a esposa 
do proprietário da empre-
sa de reciclagem foi presa, 
e autuada por receptação.

Mesmo com a liberação 
dela dias depois, a polícia 
continuou investigando 
o casal, e descobriu que a 
movimentação bancária, e 
os vários bem que adqui-
riram recentemente, não 
condiziam com a realida-
de financeira deles. A pe-
dido do delegado Eduardo 
Gomes, adjunto da Deic, 
a justiça decretou a prisão 
preventiva do dono do de-
pósito, e o bloqueio de R$ 

20 milhões em bens. 

Veículos de luxo 
Além da prisão do em-

presário, que não teve a 
identidade revelada, os 
agentes apreenderam on-
tem duas camionetes, uma 
delas de alto luxo, e outra 
carregada com som au-
tomotivo, além de um es-
portivo modelo Mercedes, 
uma picape, três cami-
nhões, e mais três veículos, 
incluindo uma moto aquá-
tica. No momento em que 
chegaram no galpão para 
cumprir os mandados, 
os agentes da Deic apre-
enderam 600 quilos de 
equipamentos, incluindo 
cabos, metal e ferragens, 
que, suspeita-se, também 
tenham sido furtados da 
Equatorial.

Existe a suspeita, segun-
do o delegado Eduardo 
Gomes, que o empresário 
participava diretamente 
dos furtos, praticados nas 
ruas da Grande Goiânia. 
“É bom lembrar que esse 
tipo de delito traz preju-
ízos não somente à con-
cessionária, mas também 
à população, que além de 
ficar sem energia por con-
ta dos furtos de cabos e ou-
tras peças, também vê sua 
conta de energia aumentar 
para cobrir estes custos”, 
pontuou.

Como o nome do em-
presário preso não foi di-
vulgado, a reportagem do 
Diário da Manhã não con-
seguiu contato com a defe-
sa dele, mas o espaço está 
aberto, caso queiram se 
pronunciar.

Autor de feminicídio 
atirou na vítima já 
caída

Foi com quatro tiros, se-
gundo a perícia, que Sílvia 
Barros Marinho, 60, foi mor-
ta dentro do hipermercado 
onde trabalhava, na Aveni-
da Perimetral Norte, no Se-
tor Industrial, em Goiânia. 
A câmera de segurança do 
estabelecimento comercial 
mostrou que três, dos quatro 
disparos, foram efetuados 
quando ela já havia caído no 
chão, após receber um tiro 
no queixo. O autor do femi-
nicídio, Valdinez Borges de 
Oliveira, 62, que era ex ma-
rido da vítima, se matou em 
seguida, com um tiro na ca-
beça. Segundo foi apurado, 
ele não se conformava com o 
fim da relação, que durou 36 
anos, e havia sido encerrada 
em fevereiro. Ontem, os cor-
pos do casal foram enterra-
dos no mesmo cemitério, em 
Goiânia

Assassinos de “tia 
das flores” estavam 
em São Paulo

Foi a mais de 1000 quilô-
metros do local do crime que 
a polícia localizou e prendeu 
os acusados pelo assassinato 
de Raimunda das Dores Bri-
to de Almeida, 57. Mais co-
nhecida como “a tia das flo-
res”, a vendedora teve o corpo 
encontrado, carbonizado, 
e enterrado nos fundos da 
casa onde morava em Valpa-
raíso, no Entorno do Distrito 
Federal, no último dia quatro 
de março. Segundo a Polícia 
Civil, o crime foi praticado 
por uma sobrinha da vítima, 
Sara Lorrane de Almeida So-
ares, 29, e pelo marido dela, 
Gustavo César dos Santos, 
27, que teria se irritado quan-
do Raimunda passou a exigir 
que ele devolvesse uma moto 
que tinha alugado. Quando 
localizados na região metro-
politana de São Paulo, o casal 
confessou o crime, mas não 
quiseram dar detalhes sobre 
a motivação.

Caseiro participou 
do furto de 16 
novilhas em fazenda

Com apoio de militares do 
Batalhão Rural, policiais civis 
de Goiás cumpriram nes-
ta semana no Mato Grosso 
mandados de busca e apre-
ensão contra suspeitos de 
participação no furto de 16 
novilhas de uma proprieda-
de rural que fica em Aragar-
ças. Pelo que já foi apurado, 
um caseiro da fazenda teria 
participado da empreitada 
criminosa, que deixou um 
prejuízo de R$ 48 mil ao pro-
prietário. 

Consumo de álcool 
acelera envelhecimento 

Segundo pesquisa, o consumo de álcool pode acelerar 
o envelhecimento cerebral, com efeitos detectáveis 

mesmo em jovens adultos entre 20 e 30 anos

Folhapress

O consumo de álcool 
pode acelerar o envelheci-
mento cerebral, com efei-
tos detectáveis mesmo em 
jovens adultos entre 20 e 
30 anos, de acordo com um 
estudo publicado na revista 
científica Alcohol: Clinical 
& Experimental Research. 
Esta pesquisa reforça evi-
dências de que a substân-
cia envelhece o cérebro 
precocemente.

Além do já conhecido 
fato de que o alto consumo 
de álcool está associado 
a deficiências cognitivas 
e comportamentais, o es-
tudo demonstra como ele 
também está relacionado à 
dificuldade de adaptação a 
situações de mudança.

"O mais clássico efeito 
do álcool no sistema nervo-
so central é uma alteração 
que pode ocorrer no cere-
belo, o órgão do equilíbrio, 
que pode levar a uma alte-
ração da coordenação dos 
movimentos e da fala", ex-
plica Raphael Ribeiro Spe-
ra, neurologista do Hospi-
tal Sírio-Libanês.

Os pesquisadores usa-
ram uma ferramenta de 
aprendizado de máquina 
(machine learning) —um 
subconjunto de inteligên-
cia artificial— para verificar 
se o consumo abusivo an-
tecipava o envelhecimento 
cerebral e se isso explicava 
a associação entre o uso de 
álcool e a inflexibilidade 
comportamental.

Pesquisa
O estudo foi realizado 

por pesquisadores da Uni-
versidade da Carolina do 
Norte, nos Estados Unidos. 
Eles analisaram 58 pessoas 
com idades entre 22 e 40 
anos, muitas das quais co-
meçaram a beber na ado-
lescência.

Foram avaliadas resso-
nâncias magnéticas para 
estimar a idade cerebral 
desses adultos, que relata-
ram seu consumo de álcool 
por meio do teste de iden-
tificação de transtornos re-
lacionados ao uso de álcool 
(AUDIT).

Um dos objetivos foi me-
dir a flexibilidade compor-
tamental dos participan-
tes —sua capacidade de se 
adaptarem a circunstân-
cias de mudança. Essa fle-
xibilidade foi avaliada por 
meio de um teste específi-
co, no qual os participan-
tes precisavam ajustar suas 
respostas conforme a tarefa 
evoluía, mudando estraté-
gias quando as condições 
ou regras se alteravam.

A maior parte dos parti-
cipantes relatou um con-
sumo leve ou moderado 
de álcool e pouco uso de 
outras substâncias. Em-
bora o grau de envelheci-
mento cerebral variasse, a 
média indicava um enve-
lhecimento mais acelerado 
do que o esperado. Obser-
vou-se que quanto maior 
o consumo de álcool, mais 
envelhecido era o cérebro. 
No entanto, o consumo al-
coólico isoladamente não 
foi responsável pelos erros 
repetitivos nas tarefas de 
adaptação. Esses erros fo-
ram associados principal-
mente ao envelhecimento 
cerebral acelerado.

"É interessante porque 
ele soma um dado na lite-
ratura um pouco mais pre-
ciso, demonstrando essa 
relação estatística", afirma 
o neurologista.

Outros efeitos
Porém, existem limita-

ções nesta análise. O es-
tudo não leva em conta o 
estilo de vida das pessoas, 
que pode influenciar o en-
velhecimento do cérebro. 
"Todo estudo que faz esse 
tipo de análise retrospecti-
va não consegue estabele-
cer uma relação de causa 
e efeito, apesar de poder 
supor essa relação, porque 
você não está avaliando 
outros parâmetros associa-
dos", explica Ribeiro Spera.

"O uso de álcool exces-
sivo pode levar a sintomas 
de desnutrição, depressão, 
obesidade, sono ruim e 
mais índices de comorbi-
dades, que são fatores de 
risco para o desenvolvi-
mento de demência e trau-
matismo craniano."

58 pessoas com idades entre 22 e 40 anos foram acompanhadas na pesquisa

Preso empresário que ficou 
milionário com a venda de 

produtos furtados da rede de 
energia pública
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Superlotação leva 
população a não buscar 

atendimento no SUS
Pesquisa mostra que 62,3% da população que precisou de atendimento 
médico no SUS não o buscou devido à superlotação e demora para a 

realização da consulta

Folhapress

Um levantamento feito 
pelas organizações Vital 
Strategies e Umane, em 
parceria com a Universi-
dade Federal de Pelotas 
(UFPel), e apoio do Ins-
tituto Devive e do Resol-
ve to Save Lives avaliou a 
percepção da população 
sobre o acesso e qualidade 
da APS (Atenção Primária 
à Saúde) no SUS (Sistema 
Único de Saúde).

O levantamento faz par-
te do projeto "Mais Dados 
Mais Saúde", que visa rea-
lizar de dois a três levanta-
mentos anuais de diferen-
tes temas, ligados direta ou 
indiretamente com à saúde 

brasileira.
Thais Junqueira, supe-

rintendente geral da Uma-
ne, explica que o objetivo é 
avançar na coleta de infor-
mações capazes de auxiliar 
no aprimoramento de polí-
ticas públicas em saúde.

Participaram 2.458 pes-
soas, de 18 anos ou mais, 
de todas as regiões do país, 
usuárias tanto da rede pú-
blica quanto da rede pri-
vada. O formulário foi di-
vulgado e preenchido de 
forma totalmente online.

"A grande vantagem é 
ser muito rápido e o custo 
é menor. Em 14 dias con-
seguimos uma amostra do 
Brasil inteiro", diz Luciana 
Sardinha, diretora-adjunta 
de doenças crônicas não 
transmissíveis da Vital Stra-
tegies.

Superlotação
Os dados mostram que 

62,3% da população que 
precisou de atendimen-
to médico não o buscou. 
Dentre os motivos estão 
a superlotação e demora 
no atendimento (46,9%), 
burocracia no encaminha-
mento (39,2%), automedi-
cação (35,1%) e a crença de 
que a doença não é grave 
(34,6%).

Por outro lado, das pes-
soas que buscaram ajuda 
médica no mesmo período, 
40,5% apontam que não 
conseguiram atendimento. 
Os desafios encontrados al-
ternam entre o tempo lon-
go de espera (62,1%), falta 
de equipamentos (34,4%), 
falta de profissionais ade-
quados (30,5%) e falta de 
atenção (29%).

"Esses obstáculos com-
prometem diretamente a 
qualidade do atendimento 
e afastam a população do 

cuidado contínuo e pre-
ventivo", afirma Thais.

"Existe também uma 
necessidade de mais infor-
mação e educação em saú-
de, uma vez que uma parte 
expressiva da população 
deixa de procurar atendi-
mento por considerar o 
problema de saúde pouco 
grave ou por optar pela au-
tomedicação."

Avaliação 
Outro aspecto avaliado 

na percepção dos usuários 
foi a qualidade do serviço 
prestado no último atendi-
mento que realizaram, seja 
na rede pública ou na rede 
privada. Segundo o estudo, 
os participantes avaliaram 
seis dos oito aspectos como 
positivos, em ambas as mo-
dalidades de serviço.

Os aspectos avaliados 
positivamente foram a pri-
vacidade e confidencialida-
de (79,2%), entendimento 
das explicações fornecidas 
(75,1%), confiança no pro-
fissional (67,8%), oportu-
nidade de questionamento 
(64,4%), participação nas 
decisões sobre cuidados/
tratamento (59,8%) e dura-
ção da consulta (56,3%).

Já os aspectos negativos 
avaliados foram o tempo 
de espera para ser atendi-
do (57,6%) e facilidade de 
encaminhamento (51,5%). 
Esses aspectos negativos 
estão ligados aos motivos 
pelos quais o estudo apon-
ta que as pessoas não bus-
cam ou não conseguem 
acessar os serviços.

Apesar dos dados mos-
trarem o descontentamen-
to da população com a 
demora do atendimento e 
as burocracias, a avaliação 
geral positiva destaca um 
avanço para a saúde.

Participaram da pesquisa 2.458 pessoas, de 18 anos ou mais, de todas as regiões do país

INSS vai devolver 
em maio valor 
descontado de 
aposentadorias 

O INSS (Instituto Na-
cional do Seguro Social) e 
o Previdência Social vão 
devolver, na folha de paga-
mento de maio, mensali-
dades associativas que te-
nham sido descontadas de 
aposentadorias e pensões 
no mês de abril.

Após a devolução, não 
haverá mais débito desse 
tipo de cobrança, em virtu-
de da suspensão dos ACTs 
(Acordos de Associação 
Técnica) com associações e 
sindicatos. A medida ocor-
re após a operação Sem 
Desconto, da Polícia Fe-
deral e da CGU (Controla-
doria-Geral da União), de-
sencadeada na quarta-feira 
(23) para apurar irregulari-
dades nestes contratos.

O valor será depositado 
diretamente na conta do 
aposentado ou pensionis-
ta, entre os dias 26 de maio 
e 6 de junho. O dinheiro es-
tará junto com o pagamen-
to de maio, que também 
terá a o depósito da parcela 
do 13º, e cai na conta con-
forme o número final do 
benefício, sem considerar 
o dígito verificador.

Segundo nota da Previ-
dência, como os descon-
tos foram suspensos, os 
segurados não precisam 
solicitar o cancelamento. 
Também não é necessá-
rio ir até uma agência do 
INSS para fazer esse pedi-
do.

Hospitalizações 
por Influenza 
crescem em todo o 
país 

No Brasil, 13 estados e 
o Distrito Federal estão 
em nível de alerta, de ris-
co ou de alto risco para a 
incidência de Síndrome 
Respiratória Aguda Gra-
ve (SRAG). Nesses locais, 
a tendência é de cresci-
mento dos casos, conside-
rando o que foi observado 
nas últimas seis semanas. 
Em todo o país, houve 
ainda o aumento das hos-
pitalizações por influenza 
A, que é o vírus da gripe.

As informações são do 
último Boletim InfoGri-
pe da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz), divulgado 
ontem. A análise refere-se 
ao período de 13 a 19 de 
abril.

De acordo com o bo-
letim, os estados com as 
maiores incidências de 
SRAG são Acre, Bahia, 
Distrito Federal, Espírito 
Santo, Maranhão, Mato 
Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Minas Gerais, Pará, 
Rio Grande do Norte, Rio 
de Janeiro, Santa Catari-
na, Sergipe e São Paulo.

Prévia da inflação 
em Goiânia é a 
menor do país

Wandell Seixas

Na análise regional, 
nove áreas de abrangência 
do IPCA-15 tiveram altas 
em abril. Goiânia (- 0,13%), 
que obteve o menor índice 
do País, e Brasília (-0,02%) 
foram as únicas a apresen-
tarem retração. A maior 
variação, por sua vez, foi 
registrada em Porto Ale-
gre (0,88%), puxada pelas 
altas do tomate (61,16%) e 
da gasolina (2,25%).

Em abril, o Índice Na-
cional de Preços ao Con-
sumidor Amplo 15 (IPCA-
15) apresentou queda de 
0,13% na capital goiana, 
após a alta de 0,41% em fe-
vereiro. O valor correspon-
de à primeira retração dos 
últimos sete meses e à se-
gunda desde 2020 para um 
mês de abril. O acumulado 
em 12 meses em Goiânia é 
de 5,15%, enquanto o acu-
mulado no ano está em 
1,81%.

Embora também seja 
um indicador calculado a 
partir da variação de pre-
ços em determinado tem-
po, o IPCA-15 se difere 
do IPCA (índice oficial de 
inflação) pela abrangên-
cia geográfica e pelo pe-
ríodo de coleta, que, para 
ele, costuma ser do dia 
16 do mês anterior ao dia 
15 do mês de referência. 
Desse modo, por contem-
plar algumas semanas do 
mês corrente, pode-se di-
zer que, em certo grau, o 
IPCA-15 atua como uma 
prévia da inflação oficial 
do mês em que é divulga-
do.
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65 anos de Brasília: a capital da 
"Tradição da Modernidade”

Welliton Carlos

Celebrada em 21 de 
abril, a fundação de Bra-
sília marca inúmeras 
pesquisas acadêmicas e 
suscita diversos questio-
namentos na sociedade. 
Com extensa programa-
ção cultural para celebrar 
a "Nova Capital", Brasília 
mimetiza diversas culturas 
e políticas públicas. Irra-
dia, também, reflexões so-
ciais e antropológicas.

Frederico Le Blue Assis, 
idealizador do movimento 
ARTetetura e HUMANis-
mo, pós-doutor em Artes 
pela EBA/UFMG, doutor 
em Planejamento Urbano 
pela IPPUR/UFRJ, é au-
tor do livro “Tradição da 
Modernidade: memórias 
e mobilidades goianas no 
urbanismo de Brasília”.

Ele desenvolveu uma 
pesquisa-militante cujo 
lema é “Brasília também 
é Goiás”. "Surgiu de uma 
pesquisa etnográfica e his-
tórica de 18 anos sobre o 
impacto pós-ocupacional 
do urbanismo moderno no 
Plano Piloto em Brasília, 
com ênfase no fenômeno 
da migração e da ances-
tralidade goiana na capital 
federal, que deu origem 
ao livro 'Tradição da Mo-
dernidade'. Meus questio-
namentos iniciais sobre a 
goianidade em Brasília e 
no DF foram despertados 
pela percepção do deslo-

camento regional de estu-
dantes goianos para rea-
lizar cursos de graduação 
na Universidade de Brasí-
lia (UnB)", diz o pesquisa-
dor. 

Segundo Fred, o para-
doxo dos macrodramas 
nessas micromigrações 
levam os jovens a estar 
em permanente trânsito, 
"criando territórios imagi-
nários, a partir da forma-
ção de grupos de moradias 
(Repúblicas) na Asa Nor-
te".

De acordo com o pes-
quisador, a distância cul-
tural entre as duas cida-
des tendia a ser reforçada 
por um duplo processo de 
(auto)estigmatização re-
gional mútua. "Essas ten-
sões geoidentitárias entre 
jovens migrantes da mino-
ria goiana e os nativos bra-
silienses são reveladas no 
livro por um estudo etno-
gráfico e historiográfico de 
um pesquisador-migrante, 
que morou por mais de 
anos nas zonas envoltórias 
do Campus Darcy Ribei-
ro", descreve. 

De acordo com Fred, 
durante suas pesquisas, 
que se desenrolaram no 
livro, a abordagem de his-
tória oral também foi elu-
cidativa para suas indaga-
ções. Fred relata a visita à 
casa do jataiense Toniqui-
nho JK, que é um dos "he-
róis civilizatórios menos 
conhecidos da história ur-
bana de Brasília". 

JK
"No livro 'Tradição da 

Modernidade', lançado 
pela editora Brasílha Tei-
mosa, em 2019, resgato a 
memória coletiva em tor-
no da figura quase lendá-
ria do goiano Toniquinho 
JK. Ao perguntar em 1955 
sobre a obrigatoriedade 
constitucional da mudan-

ça da capital para o centro 
geográfico do país ao can-
didato à presidência Jusce-
lino Kubitschek (PSD), na 
cidade de Jataí (GO), redu-
to retumbante do psdista 
sob liderança do Dr. Sera-
fim de Carvalho, colega de 
medicina de JK em Belo 
Horizonte, na ocasião do 
primeiro comício de cam-
panha do então candidato, 
o povo goiano se tornou 
cocriador da Meta Síntese 
do seu Plano de Metas", 
diz o pesquisador. 

Por este viés de pesqui-
sa, este teria sido - nas pa-
lavras de Fred Le Blue - o 
estopim fundante para a 
concretização da utopia 
de construção de Brasí-
lia. "Tanto é que Juscelino 
fora senador por Goiás 
em 1961 e não por Minas 
Gerais. Os “lugares de me-
mória” mais sólidos da 
ligação inter-regional en-
tre Goiás e Brasília são os 
dois memoriais com nome 
do ex-presidente: Memo-
rial JK de Jataí, construído 
em 2003, e o de Brasília, 

de 1981, em que há breve 
menção à Jataí como “mãe 
de Brasília”, revela. 

O pesquisador projeta 
as consequências políti-
cas desta aproximação: "A 
relevância social que a ci-
dade do sudoeste goiano 
passou a ter, em função 
disso, pode ser observada 
na projeção política esta-
dual e nacional, em torno 
da liderança do ex-gover-
nador e ex-senador Ma-
guito Vilela (MDB), que 
era cunhado e afilhado de 
Toniquinho".

Fred analisa como Goi-
ânia e Brasília atuaram de 
forma interdependente. 
Para ele, várias cidades 
mineiras e goianas, inclu-
sive, Anápolis e Goiânia, 
serviram de entrepostos 
comerciais para realiza-
ção das obras da NovaCap. 
Com esta movimentação 
é possível perceber o ta-
manho da pegada cultural 
e desenvolvimentista de 
Brasília no Centro-Oeste - 
o que, talvez, diz Fred Le 
Blue, explique até mesmo 

a pujança do agronegócio 
de Goiás, Minas e Tocan-
tins. Ele também abre um 
parênteses: "as preexis-
tências socioespaciais não 
foram respeitadas pelo 
urbanismo modernista de 
Lúcio Costa, que acreditou 
ser possível eugenizar um 
território, pensado como 
folha quadriculada em 
branco na prancheta". 

Fred Le Blue afirma que 
a arquitetura modernis-
ta pode ser criticada por 
este distanciamento do 
contexto geohistórico do 
ambiente construído. "Por 
desconsiderar que o espa-
ço não é só físico e finan-
ceiro, mas também vivido 
e afetivo. O projeto “Docu-
mento Goyaz” do Arquivo 
Público de Brasília, que 
criou uma cartografia das 
antigas fazendas do terri-
tório do Distrito Federal, 
mostra como as histórias 
de vida do sertão do Cerra-
do foram fagocitadas para 
criar os “belos horizontes” 
de Niemayer", diz. 

Aniversário da Capital 
Federal suscita 
compreensões e 
questionamentos 
sobre a aproximação 
de Goiás e Brasília. 
Pesquisador e autor, 
Fred Le Blue se dedica 
a tentar entender 
como ocorre o 
entrelaçamento das 
culturas

Toniquinho JK, goiano que abordou Juscelino Kubitschek quanto a necessidade
da transferência da Capital: inspiração para Plano de Metas 

Possibilidades para identidade social
comum entre goianos e brasilienses

Fred Le Blue

As cidades goianas his-
tóricas, espiritualistas e 
ecológicas de Pirenópolis, 
Corumbá de Goiás e Alto 
Paraíso costumam ser os 
locais preferidos de mi-
gração turística de final de 
semana dos brasilienses, 
o que a partir de uma rea-
propriação cultural e eco-
nômica “candanga”, tem 
contribuído para fomentar 

a atividade do turismo sus-
tentável e cultural em Goi-
ás. 

O interessante aqui é 
que a paisagem ambiental 
de Goiás e Distrito Fede-
ral, por ser marcada pelo 
bioma comum do Cerra-
do, tem um antídoto na-
tural contra as fronteiras 
geopolíticas e identitárias 
regionalmente “cerradas” 
entre eles, que podem ser 
desnaturalizadas através 

de uma educação ecológi-
ca. 

A banda de “reggae com 
MPB” Natiruts, de Brasília, 
que em 1997 escolheu a 
cor local do Cerrado como 
mote inicial de sua traje-
tória artística, conseguiu 
fazer de Goiânia e Goiás o 
trampolim para sua carrei-
ra nacional provando que 
somos do mesmo habitat 
ecológico na Terra. Já a 
banda brasiliense de rock 

pós-tropicalista Móveis 
Coloniais de Acaju apro-
fundou essa ideia em 1998, 
criando uma fábula fictícia 
do seu nome associada à 
Ilha do Bananal (TO). Essa 
diversidade musical de 
Brasília também tem pro-
vocado a ampliação das 
matrizes musicais da cena 
cultural goiana, mais calca-
da no sertanejo urbano, na 
música regionalista (que 
seria o nosso MPB), no pop 

rock e no rock undergrou-
nd. A própria consolidação 
imagética de Goiânia como 
“Seattle Brasileira” (refe-
rência a Meca do grunge 
no EUA), em função da for-
te ascensão da cultura de 
rock garageiro, é tributária 
ao fato de Brasília ter sido 
capital do Rock Brasileiro 
comercial antes, a partir de 
bandas como Legião Urba-
na, Capital Inicial e Plebe 
Rude.
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Celeiro de grandes artistas 
e da diversidade criativa, Goiás 
vive uma escalada de avanços 
no setor cultural. Desde 2019, 
o Governo de Goiás investiu 
quase R$ 300 milhões na pro-
moção de políticas públicas 
para fortalecer as tradições, 
criar oportunidades e prote-
ger o patrimônio histórico. 
Tudo isso mantém preservada 
a identidade do povo goiano 
e viabiliza os grandes eventos 
que atraem turistas, geram 
empregos e movimentam a 
economia estadual. 

Ao longo do ano inteiro há 
atrações diversifi cadas espa-

lhadas por todas as regiões. 
Realizado desde 1751, o Circui-
to Cavalhadas, por exemplo, 
atualmente ocorre em 15 mu-
nicípios graças ao empenho 
do Estado em manter vivo esse 
legado. O Governo de Goiás 
também investe nos festivais, 
como o Canto da Primavera 
(Pirenópolis), o Fica (cidade de 
Goiás) e o TeNpo (Porangatu).

Para além de eventos, o 
Estado preocupa-se em zelar 
pelo patrimônio físico. Tanto 
que está em andamento uma 
série de revitalizações das 
igrejas centenárias, via pro-
jeto Fé, Religiosidade e De-

voção, e de prédios públicos 
históricos. 

Por meio da Lei Goyazes 
e do Fundo de Arte e Cultura 
(FAC), talentos goianos ga-
nham espaço, incentivo e vi-
sibilidade para transformar 
ideias em projetos que che-
gam à comunidade inteira. 
De 2019 a 2024, foram R$ 168 
milhões aplicados diretamen-
te na criação e valorização da 
arte feita no nosso Estado — R$ 
97,7 milhões via Lei Goyazes e 
R$ 70,9 milhões pelo FAC. Um 
investimento que inspira, co-
necta e fortalece a identidade 
cultural de Goiás.

TRADIÇÕES preservadas, talentos valorizados e quase 
R$ 300 milhões investidos em leis de incentivo, eventos 
e na recuperação do patrimônio histórico. Ações inspiram 
gerações e movimentam economia

Procissão do Fogaréu: tradição que ilumina a fé

Circuito Cavalhadas chega a 15 cidades

Há 278 anos, a Procissão 
do Fogaréu transforma a 
cidade de Goiás em um 
espetáculo de fé, história 
e tradição. Reconhecido 
como patrimônio imaterial 
do Estado, o ritual encena 
a perseguição e prisão de 
Jesus Cristo e acontece à 
meia-noite da Quinta-feira 
Santa, quando os tambores 
anunciam a chegada dos 
farricocos.
Para manter viva essa herança 
cultural que encanta � éis 
e turistas, o Governo de 
Goiás destinou mais de R$ 
1 milhão à realização do 
evento. Um investimento 
que valoriza nossas raízes, 
fortalece o turismo religioso e 
movimenta a economia local.

Tradição centenária, o 
Circuito Cavalhadas chega 
a 15 municípios, envolve a 
comunidade no preparo das 
fantasias, ensaios e imersão dos 
personagens que representam 
as batalhas entre cristãos e 
mouros. O Estado já destinou 
R$ 11,4 milhões, desde 2019, 
para garantir esse importante 
elemento do folclore goiano 

mais ativo e forte que nunca.  
O Circuito Cavalhadas 

passa por Pirenópolis, Santa 
Cruz de Goiás, Palmeiras de 
Goiás, Jaraguá, São Francisco 
de Goiás, Hidrolina, Luziânia, 
Posse, Crixás, Silvânia, Santa 
Terezinha de Goiás (Cedrolina), 
Corumbá de Goiás, Pilar de 
Goiás, Niquelândia e cidade 
de Goiás. 

Goiás impulsiona 
investimentos 
em cultura

RESTAURAÇÃO DE IGREJAS E PRÉDIOS HISTÓRICOS

Estado destinou mais de R$ 40 milhões para restauração de igrejas 
e prédios cujas construções centenárias ajudam a contar a história 
de Goiás

 Igreja Nossa Senhora Aparecida (povoado de Areias, cidade de Goiás) 
 Igreja São João Batista do Arraial de Ferreiro (cidade de Goiás)
 Igreja Nossa Senhora do Rosário dos Pretos (Jaraguá) 
 Igreja do Nosso Senhor do Bon� m (Silvânia) 
 Catedral de Santana (cidade de Goiás) 
 Cine Teatro São Joaquim (cidade de Goiás)
 Cine Cultura (Goiânia)
 Centro Cultural Marietta Telles Machado (Goiânia)
 Centro Cultural Martim Cererê (Goiânia)
 Museu Zoroastro Artiaga (Goiânia)
 Palácio das Esmeraldas (Goiânia)
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Centro Cultural Marieta Telles 
Machado, em Goiânia

Cine Teatro São Joaquim, 
cidade de Goiás

Igreja Nossa Senhora do Rosário 
dos Pretos, Jaraguá

FAC investiu mais de R$ 168 milhões 
em projetos culturais
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STF tem maioria a 
favor de nova prisão 
de Daniel Silveira

Vietnã abre o mercado 
para produtores de 
carne bovina brasileira

Decisão segue voto do relator, ministro Alexandre 
de Moraes, que apontou violações das condições do 
livramento condicional

Daniel Silveira deverá cumprir pena em regime semiaberto
Redação

 
O Supremo Tribunal Fe-

deral (STF) formou maio-
ria para manter preso o ex-
-deputado Daniel Silveira. 
A decisão foi tomada após 
o relator do caso, ministro 
Alexandre de Moraes, rea-
firmar que Silveira violou 
diversas condições impostas 
para a concessão do livra-
mento condicional.

Concedido em 20 de de-
zembro de 2024, o benefício 
previa regras como recolhi-
mento noturno, proibição 
de posse de arma de fogo, 
uso de tornozeleira eletrôni-
ca, e não comparecimento a 
eventos públicos. Segundo o 
relator, as violações começa-
ram logo nos primeiros dias 
de liberdade.

O placar está em sete a 
zero pela condenação. Res-

tam ainda os votos de Nunes 
Marques, André Mendonça, 
Luiz Fux e Gilmar Mendes.

No voto apresentado ao 
plenário virtual, Moraes afir-
mou que o ex-parlamentar 
descumpriu as condições fi-
xadas em diversas oportuni-
dades e que não apresentou 
qualquer argumentação mi-
nimamente plausível para 
tal, seja por meio de sua de-
fesa técnica, seja durante a 
audiência de justificação.

O ministro destacou que, 
em 22 de dezembro, Silvei-
ra retornou à residência às 
2h10, mais de quatro horas 
após o limite fixado para o 
recolhimento. Além disso, 
passou mais de dez horas 
fora de casa naquele domin-
go, frequentando, entre ou-
tros locais, um shopping em 
Petrópolis (RJ).

Redação

Em visita oficial ao Vietnã 
na semana passada, o presi-
dente Lula anunciou a aber-
tura do mercado vietnamita 
para a carne bovina brasi-
leira. O país emergente no 
sudeste asiático conta com 
uma população de mais de 
100 milhões de habitantes.

 "Estamos empenhados 
em fortalecer o comércio 
de produtos agropecuários 
com o Vietnã, e a presença 
do presidente Lula foi cru-
cial para essa reabertura", 
declarou o ministro da Agri-
cultura, Carlos Fávaro. O 
Vietnã já se destaca como o 
quarto principal destino das 
exportações agropecuárias 
brasileiras em 2025, atrás 
apenas de China, União Eu-
ropeia e Estados Unidos.

O Vietnã importa aproxi-

madamente 300 mil tonela-
das de carne bovina anual-
mente e considera o Brasil 
seu principal parceiro co-
mercial na América Latina. 
Sua culinária prioriza cortes 
considerados pouco tradi-
cionais no Brasil, o que evita 
uma concorrência excessiva 
entre os dois países.

De acordo com o pre-
sidente Lula, o objetivo a 
longo prazo do acordo é, 
com essa abertura, tornar 
o Vietnã "uma plataforma 
de exportação para o Su-
deste Asiático". O governo 
ainda espera avançar com 
novos acordos de colabora-
ção para a produção de café, 
item exportado pelos dois 
países e que hoje enfrenta 
obstáculos para produção 
diante dos efeitos da crise 
climática.

SEXTASEXTA--FEIRA, FEIRA, 14 DE MARÇO 14 DE MARÇO DE 2025 DE 2025 6
45 ANOS
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TJ GO nega recursos de 
condenados pela morte 
de Valério Luiz

Projeto que regulamenta 
gastos de Janja
avança na Câmara

Redação

A decisão foi tomada pelo 
desembargador Ney Fran-
cisco Campos, da 1ª Câma-
ra Criminal do Tribunal de 
Justiça de Goiás (TJGO) ao 
negar provimento de em-
bargos de declaração dos 
condenados pela morte do 
radialista Valério Luiz.

Maurício Borges Sampaio 
e Ademá Figueiredo Aguiar 
e Urbano de Carvalho Mal-
ta, na defesa, alegaram que 
o interrogatório de Marcus 
Pereira Xavier, um dos acu-
sados de envolvimento no 
crime,  teria sido inválido 
pois não foi apreciado a tese 
da defesa que sua condena-
ção seria contrária à prova 
dos autos.

As condenações originais 
foram mantidas incluindo a 
perda do cargo de policial 
militar para um dos réus. Na 
decisão, o desembargador 

entendeu que as questões 
levantadas já haviam sido 
exaustivamente analisadas 
e que os embargos não são o 
meio adequado para redis-
cutir o mérito do caso.

Segundo a decisão do de-
sembargador, a suposta nu-
lidade na audiência de Mar-
cus Vinícius já havia sido 
analisada pela Corte em ou-
tras duas oportunidades.

O radialista Valério Luiz 
de Oliveira foi assassina-
do a tiros no dia 5 de julho 
de 2012, no Setor Bueno, a 
poucos metros da emissora 
de rádio onde trabalhava. 
De acordo com as investi-
gações, o crime foi ordena-
do pelo ex-presidente do 
Atlético Clube Goianiense, 
Maurício Sampaio, devido 
às  críticas duras que o ra-
dialista fazia à diretoria do 
clube durante uma crise do 
time que passava por vários 
resultados negativos.

Redação

A Comissão de Adminis-
tração e Serviço Público da 
Câmara dos Deputados re-
cebeu na última quinta-fei-
ra o projeto de lei 104/2025, 
do deputado Daniel Freitas 
(PL-SC), apresentado no 
último dia 11. A proposta 
busca regulamentar as ati-
vidades da primeira-dama 
e estabelecer critérios para 
a transparência dos gastos 
públicos relacionados a seu 
ofício.

O texto prevê a divulga-
ção mensal de relatórios 
detalhados sobre despesas 
no Portal da Transparência, 
proíbe que a primeira-dama 
represente oficialmente o 
governo federal e determina 
auditorias anuais para fisca-
lização desses recursos.

O projeto surge em um 
momento de crescente 
pressão da oposição sobre 
a atuação da primeira-da-

ma, Rosângela Lula da Sil-
va, a Janja. O embate trata 
especialmente no que diz 
respeito ao uso de recursos 
públicos para viagens, even-
tos e reformas na residência 
oficial.

A proposta seguirá para 
análise da Comissão de Fi-
nanças e Tributação e, pos-
teriormente, para a Comis-
são de Constituição e Justiça 
e de Cidadania antes de ser 
submetida ao plenário.

Na justificativa, Daniel 
Freitas argumenta que a au-
sência de regulamentação 
sobre o papel da primeira-
-dama gera incertezas sobre 
o uso de recursos públicos. 
"A democracia e a falta de 
transparência não coexis-
tem; ambas se complemen-
tam e não há plenitude do 
Estado Democrático de Di-
reito se não há plenitude de 
todas as bases democráti-
cas", afirma o deputado.

Valério Luiz foi assassinato em 2012 na porta da rádio em que trabalhava

A segunda Seção 
Cível, do Tribunal 
de Justiça de Goiás 
(TJ-GO), deu razão 
ao pedido da 
Procuradoria-Geral 
do Estado de Goiás 
(PGE-GO), com uma 
liminar determinando 
‘a suspensão da 
greve deflagrada pela Associação dos Servidores do 
Sistema Socioeducativo do Estado de Goiás (ASSED-
GO)’. O desembargador Aureliano Albuquerque Amorim, 
relator do caso, determinou multa diária de R$ 2 mil em 
caso de descumprimento da decisão. A ASSED-GO havia 
enviado ofício, no dia 13 de fevereiro, comunicando uma 
paralisação dos trabalhos nos dias 20, 21, 22 e 23 de 
fevereiro de 2025. No caso, além de a própria natureza da 
atividade sugerir a impossibilidade do exercício do direito 
de greve, conforme a orientação qualificada do Supremo 
Tribunal Federal (STF) no julgamento do mérito do Tema 
541 da repercussão geral, o documento não menciona 
os critérios necessários para garantir a manutenção do 
atendimento socioeducativo conforme os parâmetros 
essenciais. Além disso, foi verificado que, embora a 
greve tenha sido formalmente anunciada para iniciar 
em 20/02/2025, houve, em 23/01/2025, a aprovação da 
chamada ‘Operação Padrão’, com implantação iniciada a 
partir de 25/01/2025. 

lO Centro Cultural Oscar Niemeyer sedia 
o Circuito da Mulher Empreendedora nos 
dias 15 e 16 de março, em celebração ao 
Mês da Mulher. O evento é promovido 
pela OSC Mundo Mulher, com a 
supervisão da psicóloga Mara Suassuna 
(foto) e o apoio do Governo de Goiás, 
OVG e, também, da ExpoMulher. 
lA pergunta é: o que esperar do brasileiro que muda de 

País e depois volta ao Brasil porque foi deportado?
lO presidente argentino Javier Milei tira onda contra 

o Brasil, mas os argentinos passam férias no Brasil, 
porque aqui, os preços ainda são ‘mais baratos’. 
l’Ao único Deus sábio, Salvador nosso, seja glória e 

majestade, domínio e poder, agora, e para todo o sempre. 
Amém’. - Judas 1:25

Tribunal de Justiça 
manda que entidade 
pare com paralizaçãoQuem entende 

O que se vê: os verdadeiros 
criminosos fora da cadeia 
e o tenente-coronel Mauro 
Cid (foto) com a maior carga 
de punição até o momento.

Guerra  
Um dos culpados hoje pela 
guerra entre Israel e o Hamas 
é, sem dúvida, a política 
anexatória do governo de 
Benjamim Netanyahu. 
 
Calor, calor 
Ontem, oito entre cada  
dez palavras pronunciadas 
era ‘calor’. Aliás, o calor  
mais que insuportável. 

Os que sofrem 
Quem sofre demais com 
esse calor, sem dúvida,  
são os animais, que não 
recebem nenhuma atenção 
especial. Ou quase. 

Nada, nada
Muita gente reclamando da 
quantidade de ligações fakes, 
as tais ‘robocalls’, que são 
atendidas por dia e nada de 
punição para quem faz 
isso. E, a Anatel não dá 
um jeito nesse povo.

Constrangimento
Aliás, é ele quem regula as 
empresas de telefonia e 
algumas de internet, que 
insistem em ‘constranger’ 
consumidores brasileiros.     

Ousadia
Falta um tiquim de nada para  
o crime organizado mandar 
no Brasil. O Judiciário, que 
podia fazer alguma coisa, 
não tem feito muito.  
 
Crime
A apologia às drogas, ao 
tráfico e à violência é comum 
no Brasil, partindo, inclusive, 
de muitos artistas e, 
também, contraventores.

Nadica
O pior de tudo é que eles 
‘curtem’ com as autoridades, 
que não fazem nada. Nada 
de nada de nada.

‘PODE ACONTECER DE OS MICROORGANISMOS QUE ESTÃO NAS VIAS RESPIRATÓRIOS E PULMÕES ENTRAREM NO SANGUE, E NESSE CASO QUALQUER PACIENTE 
TERIA UMA SEPSE, QUE NESSA IDADE PODE SER DIFÍCIL DE CURAR. NESSE MOMENTO, ELE NÃO TEM SEPSE’, MÉDICO SERGIO ALFIERI, UM DOS MEMBROS 

DA EQUIPE MÉDICA DO SUMO PONTÍFICE, QUE ESTÁ SOB CUIDADOS MÉDICOS, DIAGNOSTICADO COM PNEUMONIA  

Goiás será palco da feira AgroVem 
Goiânia sedia a AgroVem, a primeira grande feira de 
agronegócio da capital goiana. Será de 12 a 16 de maio de 
2025. O evento acontece na GO-020, próximo ao Shopping 
Flamboyant, e reúne mais de 600 expositores de diversos 
segmentos do setor agropecuário. A feira promete ser um 
marco para o agronegócio brasileiro, consolidando Goiânia 
como um dos principais polos do setor. A AgroVem será 
um ponto de encontro para produtores rurais, empresários, 
investidores e especialistas que buscam inovação, tecnologia 
e novas oportunidades de negócios.

Mãe e filho nos legislativos goianos 
A vereadora Rose Cruvinel fez visita 
de surpresa ao deputado estadual 
Virmondes Cruvinel, em seu gabinete, 
na Assembleia Legislativa de Goiás 
(Alego). Ambos estiveram conversando 
em relação a política e projeto futuros. 
‘É uma honra receber a minha querida 
mãe no parlamento estadual’. No 
registro, o deputado Virmondes ao 
lado da vereadora Rose Cruvinel, que, 
por sinal, é sua mãe.
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Gusttavo Lima afirma 
que candidatura à 
presidência do país 
está 'nas mãos de Deus'

Aprovada, em primeira 
votação, projeto de 
reestruturação da Câmara

Redação

Gusttavo Lima voltou a 
falar sobre as eleições pre-
sidenciais de 2026. Em en-
trevista ao Fofocalizando, 
do SBT, o cantor reafirmou o 
seu desejo de ser o próximo 
presidente do Brasil, mas 
destacou que o cargo está 
"nas mãos de Deus".

“Está nas mãos de Deus 
e do povo. Agradeço o ca-
rinho do povo brasileiro e 
reconheço que há muita 
gente competente no país”, 
afirmou. Gusttavo também 
avaliou o momento político: 
“Sou o último desses nomes, 
mas, se ninguém relevante 
aparecer, quero fazer parte 
disso”.

Questionado sobre o as-
sunto, o marido de Andressa 
Suita foi direto: "Eu quero 
fazer parte disso. Está nas 

mãos de Deus e do povo. Eu 
agradeço o povo brasileiro 
por todo carinho comigo. Eu 
acho que tem muita gente 
competente no país".

"Tem muitos nomes na 
política, eu sou o último 
desses nomes, mas, se não 
aparecer ninguém impor-
tante, alguém que realmen-
te vai tratar o Brasil da forma 
que tem que ser, eu quero 
fazer parte disso", comple-
tou o cantor.

Em uma pesquisa feita 
pelo Genial/Quaest, divul-
gada no último dia 3, Gust-
tavo Lima apareceu com 
a menor diferença para o 
atual presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). Em um 
segundo turno, o marido de 
Janja teria 41% das inten-
ções de voto, ante 35% do 
artista.

Redação

O Plenário da Câmara de 
Goiânia aprovou, em pri-
meira votação, nesta quinta-
-feira (20), projeto de lei (PL 
83/2025) para reestruturar 
a organização administrati-
va do Poder Legislativo. De 
autoria da Mesa Diretora, a 
matéria segue para análise 
da Comissão de Trabalho e 
Servidores Públicos, antes 
do segundo turno de vota-
ção. Os vereadores Fabrício 
Rosa e Professor Edward 
(ambos do PT) votaram 
contra a aprovação.

De acordo com o texto, a 
reforma segue legislação vi-
gente e respeita princípios 
da administração pública 
– publicidade, moralidade, 
eficiência, impessoalidade, 
razoabilidade e proporcio-
nalidade. O impacto finan-
ceiro gerado está em con-
sonância com os limites de 
gastos com pessoal e com 
a Lei de Responsabilidade 
Fiscal, sendo custeado com 
recursos do orçamento pró-
prio da Câmara.

O projeto prevê a implan-
tação de cinco novas dire-
torias; a transformação de 

três assessorias executivas 
em diretorias; e a criação 
de oito coordenadorias, de 
27 assessorias de apoio e de 
uma assessoria executiva. A 
nova organização adminis-
trativa tem como objetivo, 
segundo a Mesa Diretora, 
melhorar a prestação de ser-
viços públicos à população 
e aperfeiçoar o acompanha-
mento das ações adminis-
trativas da Casa.

As unidades administrati-
vas serão divididas em duas 
áreas de atuação: Desenvol-
vimento Político Parlamen-
tar e Desenvolvimento da 
Gestão Legislativa.

Segundo a proposta, uni-
dades administrativas atu-
almente estão subordinadas 
à Presidência, embora não 
possuam natureza de órgão 
de atuação na área de De-
senvolvimento Político Par-
lamentar. Com a reforma, 
essas unidades serão aloca-
das para a área de Desenvol-
vimento da Gestão Legislati-
va – em conformidade com 
suas atribuições –, passando 
a contar com maior integra-
ção interna e com mais au-
tonomia funcional.

Cantor reafirma seu desejo de ser o próximo presidente do Brasil
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Dino manda CGU 
auditar R$ 469 milhões 
de emendas sem plano 
de trabalho

Bolsonaro diz que não 
terá dificuldade em pautar 
anistia no Congresso

O ministro Flavio Dino, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), determinou nesta ter-
ça-feira (18) que a Controla-
doria-Geral da União (CGU) 
conclua, em 60 dias, uma nova 
auditoria sobre R$ 469,4 mi-
lhões em “emendas Pix” que 
foram transferidas a estados e 
municípios, em 2024, sem que 
houvesse a apresentação de 
planos de trabalho para a apli-
cação do dinheiro.

Ele determinou também 
que a CGU audite 126 transfe-
rências especiais que tiveram 
planos de trabalho aprovados 
em 2024 e anos anteriores, com 
o objetivo de averiguar se tive-
ram execução adequada.

Em outro ponto, Dino subli-
nha uma constatação do Tribu-
nal de Contas da União (TCU), 
segundo a qual apenas 19% das 
transferências liberadas nos 
últimos seis anos são rastreá-
veis até o destinatário final. O 
tribunal de contas pediu que o 
CPF ou CNPJ de quem recebe 
o dinheiro passe a constar nos 
extratos bancários. O ministro 
deu 60 dias para que Banco do 
Brasil e Caixa Econômica Fe-
deral adequem seus sistemas a 
atendam ao pedido.

Ao mencionar as emendas 
Pix, Dino se refere às emendas 
de transferência especial, que 
não possuem finalidade defi-
nida previamente e são trans-
feridas diretamente aos entes 
federados por opção de algum 
parlamentar, que escolhe o 
destino de parte do Orçamento 
da União. Desde 2019, tais des-
tinações são impositivas, ou 
seja, de liberação obrigatória 
pelo governo.

O Supremo já decidiu que 
todas as transferências espe-
ciais dependem do cadastro de 

um plano de trabalho para que 
o dinheiro seja liberado. Sem o 
documento, tais repasses não 
atendem a critérios constitu-
cionais mínimos de transpa-
rência e rastreabilidade, deci-
diu o plenário.

A determinação valeu já 
para o ano de 2024, quando o 
cadastro dos planos de trabalho 
na plataforma Transferegov.br 
passou a ser acompanhado de 
perto pelo TCU. Segundo rela-
tório mais recente, com dados 
atualizados até a última quin-
ta-feira (13), no ano passado 
houve 644 repasses feitos sem a 
apresentação de planos de tra-
balho, o equivalente a R$ 469,4 
milhões.

Na decisão desta terça, Dino 
apontou o risco de que possa 
bloquear os recursos. Ele frisou 
que o plenário do Supremo já 
decidiu “acerca da obrigatorie-
dade de apresentação e apro-
vação prévias dos Planos de 
Trabalho, sob pena de carac-
terização de impedimento de 
ordem técnica à execução das 
emendas”. 

O ministro destacou que 
somente em janeiro deste ano 
uma portaria conjunta dos mi-
nistérios da Gestão e Inovação 
e da Fazenda criou novas cate-
gorias para classificar as trans-
ferências especiais de acordo 
com a apresentação ou não dos 
respectivos planos.

“É importante lembrar que, 
anteriormente, não havia tais 
registros eficazes quanto à exe-
cução das ‘emendas PIX’, dando 
ensejo à utilização de recursos 
de forma desconectada com as 
necessidades locais e com as 
prioridades estabelecidas nos 
planos de desenvolvimento re-
gional”, escreveu Dino.

O ex-presidente Jair Bolso-
naro (PL) afirmou nesta terça-
-feira (18), após almoço com 
senadores da oposição, que o 
projeto de lei que prevê anistia 
para os presos no 8 de janeiro 
não deve encontrar resistência 
para ser pautado. O tema tor-
nou-se a principal bandeira da 
oposição para 2025 e concede 
liberdade aos participantes dos 
atos antidemocráticos.

Eu sinto, conversando com 
parlamentares como do PSD, 
a maioria votaria favorável. Eu 
acho que na Câmara já tem 

quórum para aprovar a anis-
tia", disse Bolsonaro.

Para o ex-chefe do Execu-
tivo, a gestão dos novos pre-
sidentes da Câmara, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), e 
do Senado, Davi Alcolumbre 
(União Brasil-AP), não deve 
gerar entraves para pautar o 
projeto. Jair Bolsonaro ainda 
afirmou que há possibilidade 
de os deputados apresentarem 
um requerimento de urgência 
para o texto ser pautado no 
plenário, sem passar antes pe-
las comissões.
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Vereadores propõem 
criação da Frente 
Parlamentar em Defesa 
do Cooperativismo

Projeto de lei propõe 
combate à violência contra 
profissionais da educação

Redação

Foi apresentado, em Plená-
rio, projeto de decreto legislati-
vo (PDL 14/2025) para criação 
da Frente Parlamentar em De-
fesa do Cooperativismo. O gru-
po será composto pelos verea-
dores Anselmo Pereira (MDB), 
Bruno Diniz (MDB), Henrique 
Alves (MDB), Kátia (PT), Lucas 
Kitão (União Brasil) e Denício 
Trindade (União Brasil), que 
será o presidente.

“O cooperativismo consiste, 
basicamente, na colaboração 
entre pessoas com interesse 
em comum. O objetivo é equi-
librar a justiça social com a 
prosperidade econômica; e a 
sustentabilidade com os resul-
tados financeiros, respeitando 
interesses coletivos e aspira-
ções individuais”, explica Dení-
cio Trindade.

“Além disso, o cooperati-
vismo contempla interesses 
coletivos de um grupo, contri-
buindo para o desenvolvimen-

to sustentável, social e econô-
mico tanto dos seus membros 
quanto da comunidade na 
qual a organização está inse-
rida. Esse modelo de negócio 
traz muitos benefícios para o 
associado, reunindo pequenos 
produtores, microempreende-
dores, trabalhadores individu-
ais, catadores de materiais re-
cicláveis, entre outros grupos”, 
completa o vereador.

Ele observa, entretanto, que 
muitas cooperativas não têm 
representatividade em gover-
nos e em Casas Legislativas, so-
bretudo os grupos com menos 
poderes econômico e político. 
“São justamente as cooperati-
vas mais frágeis que necessi-
tam de mais proteção”, afirma.

“Acreditamos que a atuação 
parlamentar pode auxiliar es-
sas organizações a garantirem 
mais desenvolvimento para 
pequenas e médias coopera-
tivas e para seus associados”, 
conclui.

Redação

O Plenário da Câmara de 
Goiânia aprovou, em segunda 
votação, na Sessão Ordinária 
da última quinta-feira (13), 
projeto de lei (PL 375/2023) 
para autorizar a Prefeitura a 
instituir medidas de prevenção 
e de combate à violência contra 
profissionais da educação.

De autoria do vereador Bes-
sa (DC), a proposta visa à pro-
teção de professores, de dire-

tores e de administradores das 
escolas municipais.

"Na tentativa de enfrentar as 
agressões a que são acometi-
dos os profissionais de ensino, 
este projeto de lei busca, por 
meio de enfoque educativo, 
coibir ações que prejudicam 
o processo educacional", afir-
mou Bessa.

O projeto segue para san-
ção ou veto do prefeito Sandro 
Mabel (União Brasil).

Comissão terá Denício Trindade (União Brasil) como presidente

Vereador Bessa (DC):  proteção de professores,
de diretores e de administradores das escolas municipais
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“Vereador, aprendam a
dizer não”, disse 
Jair Bolsonaro em 
movimento de direita

Redação

A Frente Goiana dos Vere-
adores de Direita foi lançada 
nesta sexta-feira, 7, em Goiâ-
nia, em evento que reuniu li-
deranças do movimento, como 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL). A participação do ex-che-
fe da nação aconteceu de for-
ma remota, após ele desistir de 
vir à capital goiana. O vereador 
por Goiânia Major Vítor Hugo 
(PL), que ficará à frente do pro-
jeto, comandou o evento, que 
reuniu quase 300 pessoas. O 
objetivo é buscar fortalecer e 
articular a agenda conservado-
ra em Goiânia e no estado. 

O ex-presidente cobrou pul-
so firme dos vereadores, para 
que não deixem passar qual-
quer projeto em âmbito mu-
nicipal, a fim de evitar rombos 
nos cofres públicos como ob-
servado em cidades goianas.  
“Vereadores, aprendam a dizer 
não. Vereador que diz sim para 
todo mundo é um bananão, 
que não vai chegar a lugar ne-
nhum e que vai se ver envol-
vido em processo lá na frente”, 
concluiu. 

Vitor Hugo afirmou que a 
Frente Goiana dos Vereadores 
de Direita pretende atuar como 
uma força articulada, defen-
dendo pautas conservadoras e 

promovendo o debate público 
em torno de temas como li-
berdade econômica, seguran-
ça pública e fortalecimento da 
família.  O parlamentar ressal-
tou ainda que a ação é apoiada 
por Bolsonaro – mesmo que o 
político tenha deixado de com-
parecer de forma presencial, 
como anunciado anteriormen-
te.

Por videochamada, Bolso-
naro ressaltou a participação 
do ex-líder de governo na Câ-
mara, que teve papel impor-
tante na aprovação do Auxílio 
Emergencial e da Nova Previ-
dência, durante o seu mandato 
presidencial. 

Além de tecer elogios ao 
aliado político, Bolsonaro tam-
bém criticou o governo Lula 
(PT) e o Supremo Tribunal Fe-
deral (STJ). Ele questionou o 
motivo da ex-presidenta Dilma 
Rousseff (PT) continuar elegí-
vel, mesmo tendo sido cassada 
em 2016 devido a crise econô-
mica e a baixa popularidade. 
“Vários órgãos receberam di-
nheiro daqui, tudo pela esquer-
da. E eles investiram também 
no Tribunal Supremo Eleitoral. 
[…] A Dilma não perde o direito 
político. Ou seja, ela foi cassada 
e continua elegível”, afirmou o 
ex-presidente.

Redação

O novo Conselho de Ad-
ministração da Companhia 
de Urbanização de Goiânia 
(Comurg) foi aprovado nesta 
sexta-feira (7) e dará início a 
uma ampla reformulação na 
estrutura da empresa. Entre 
as principais medidas, estão a 
criação de um novo plano de 
cargos e a redução significati-
va do número de comissiona-
dos, que passará a ser de 115 
– bem abaixo dos cerca de 800 
registrados em 2024.

Além disso, a Companhia 
prepara um novo organogra-
ma que prevê a extinção de 
diversos cargos de superin-
tendência e gerências, como 
parte do processo de reestru-
turação e austeridade finan-

ceira. O conselho, que con-
tará com representantes do 
Instituto de Assistência dos 
Servidores do Estado de Goi-
ás (Ipasgo), da Saneago e dos 
servidores da Comurg, terá a 
seguinte composição:

Em entrevista coletiva, o 
prefeito Sandro Mabel desta-
cou: “Reduzimos significati-
vamente o número de gerên-
cias e também fizemos ajustes 
importantes na estrutura da 
companhia. Se compararmos 
o desempenho deste ano com 
o do ano passado, podemos 
ver que, apenas no mês de 
janeiro, conseguimos uma 
redução de treze milhões na 
folha de pagamento, e essa 
tendência deve continuar 
nos próximos meses”, afirmou 
completando:

Jair Bolsonaro: críticas ao governo Lula e aos ministros do STF

O que se vê é um 
governo com as ‘mãos 
atadas’, sem nenhum 
tipo de reação para 
administrar o Brasil, 
como deveria, já que 
foi eleito pela maioria 
e com o voto popular. 
Totalmente refém do 
Congresso Nacional, 
Lula não consegue uma saída justa para a grave crise 
econômica que toma conta do País, onde a carestia nos 
preços dos combustíveis, também, se somou à carestia 
nos preços dos produtos que servem, que compõem, a 
mesa dos brasileiros. Um País refém de uma política social 
totalmente injusta, onde um pequeno grupo concentra 
em suas mãos a maioria do dinheiro circulante. Lula e 
Fernando Haddad, ao não reagirem a esta realidade, 
se mostram gestores sem qualquer ação, perdidos no 
tempo e prestes a serem vítimas, principalmente Lula, 
do cadafalso das eleições de outubro de 2026. Para o 
brasileiro, não restará outra saída. Continuar do jeito que 
está, está humanamente impossível.

lCom o objetivo de valorizar o 
trabalho das mães e mulheres 
empreendedoras, o Jardim Goiás 
Mall recebe a Feira das Mães e 
Mulheres Empreendedoras de 
Goiânia todas às quartas-feiras. 
O evento acontece das 17h às 22h, na área externa do 
shopping, na Avenida E, no Jardim Goiás.
lA tendência da medicina atual é atacar o consumo 

do álcool entre as pessoas. Com isso, os bares e 
restaurantes ficam vazios. Os donos já reclamam a 
abstinência nesses último dias. Será que continua?!!  
lAs big techs norte-americanas estão fazendo um 

paredão para ‘queimar’ a pouca, mas boa reputação 
do aplicativo DeepSeek. Na verdade, a lei da 
concorrência...
l’Ao qual, não o havendo visto, amais; no qual, não o 

vendo agora, mas crendo, vos alegrais com gozo inefável 
e glorioso, alcançando o fim da vossa fé, a salvação da 
alma’. - 1 Pedro 1:8-9

Governo Lula parece 
não ter controle mais 

sobre a realidade

Difícil 
O presidente da Câmara 
Federal, Hugo Mota, já 
começa a colocar suas 
‘manguinhas para fora’. Dizer 
que os atos golpistas de 8 
de janeiro não foram ‘atos 
golpistas’ e criticar o STF 
pelas penas aplicadas... 

Quatro anos... 
Aliás, será que o Brasil vai ter 
que conviver quatro anos 
ouvindo essas justificativas 
estapafúrdias para atos 
que atentaram contra a 
democracia?!! 

Tamanho  
Alguns buracos nas ruas 
de Goiânia são inadmissíveis. 
Não pelo buraco em si,  
mas pelo tamanho e 
perigo que provocam 
aos motoristas.  

Assusta! 
Esse colunista já comentou 
sobre o aumento assustador 
no número de acidentes 
aéreos no Brasil. Sem 
explicação. 

Novo rico 
Sem explicação, não. Com 
o surgimento do ‘novo rico’ 
no Brasil, todo mundo, para 
mostrar que tem status 
melhor, ou compra uma 
mansão, ou um avião ou  
um carro supersônico...  

Probabilidade
E infelizmente tem dado 
nisso. Quanto maior é a 
quantidade de aeronave no 
céu, maior a quantidade de 
acidentes, com vítimas.     

Só problema
Caixa Econômica Federal 
sempre ‘bugada’, agora 
é a vez do PIX, também, 
começar a dar problemas. 
Ontem ficou fora do ar por 
um bom tempo. E o governo 
federal permanece caladinho. 
 
Divórcio
O ‘casamento’ político 
entre o presidente Donald 
Trump e o mega bilionário 
Elon Musk já está com o 
tempo contado. Podem 
escrever. E não se assustem 
se sairem xingando 
um ao outro. 

‘POR ISSO QUE VAMOS FAZER MUITAS POLÍTICAS DE CRÉDITO NESSE PAÍS. NA HORA QUE O DINHEIRO COMEÇA A CIRCULAR NA MÃO DAS PESSOAS, NINGUÉM AQUI VAI 
COMPRAR DÓLAR, NINGUÉM VAI DEPOSITAR NO EXTERIOR. VOCÊS VÃO COMPRAR COMIDA, VÃO COMPRAR ROUPA, VÃO COMPRAR MATERIAL ESCOLAR E VOCÊS VÃO 

MELHORAR A VIDA DA CIDADE DE VOCÊS’, PRESIDENTE LULA, NUM TOM PROFÉTICO

Ingressos de cinema na promoção  
Na campanha ‘Semana do Cinema de 
2025’, do dia 6 a 12 de fevereiro, os 
ingressos de salas convencionais de todo 
o País vão ser vendidos por R$ 10. Em 
algumas redes, como a Cinemais, que 
está presente no Shopping Bougainville, a 
entrada nas salas vips estarão com preço 
promocional de 25 reais. O público poderá 
conferir filmes como o ‘Ainda Estou aqui 
(foto)’, que voltou a liderar a bilheteria 
nacional após ser indicado ao Oscar 2025. Uma ótima pedida.

Lentes de contato na miss Mato Grosso 
No registro, o dentista 
Rogério Penna, em dia 
de atendimento no seu 
consultório de Goiânia, 
atendeu Calita Miranda, 
bióloga, modelo e miss 
Mato Grosso 2024. Ela, 
que é namorada do cantor 
Amado Batista, preparou 
os dentes para a colocação 
de lentes de contato com o profissional, que hoje mora em 
Alphaville São Paulo, onde tem uma clínica.
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Goianos devem ficar 
sem comissão para 
comandar no Senado 
no novo período

Marden Jr sanciona 
reajustede salário dos  
servidores e piso do 
magistério de Trindade

Redação

O ano começa sem nenhum 
dos três senadores goianos co-
tados para comandar alguma 
das 16 comissões permanen-
tes do Senado Federal. Alguns 
nomes foram anunciados pe-
los líderes partidários durante 
a sessão de sábado (1/2), que 
elegeu o senador Davi Alco-
lumbre para a presidência da 
Casa. Jorge Kajuru (PSB), Van-
derlan Cardoso (PSD) e Wilder 
Morais (PL) estão de fora.

Segundo o líder do MDB, 
senador Eduardo Braga (AM), 
o partido deve estar à frente 
de duas comissões. O senador 
Renan Calheiros (MDB-AL) vai 
presidir a Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE), no lu-
gar do senador goiano Vander-
lan Cardoso (PSD), que deve 
ficar agora na vice-presidência. 
Já o senador Marcelo Castro 
(MDB-PI) deve ficar à frente da 
Comissão de Assuntos Sociais 
(CAS).

Segundo o líder da bancada 
do PL, senador Carlos Portinho 

(RJ), o partido vai ficar com 
duas comissões: Segurança 
Pública (CSP) e Infraestrutura 
(CI). O senador Flávio Bolsona-
ro (PL-RJ) disse que vai presidir 
a CSP. Caso eleito, ele pretende 
pautar matérias que elevem as 
penas para crimes violentos.

Ainda de acordo com Flávio 
Bolsonaro, o senador Marcos 
Rogério (PL-RO) deve assumir 
a presidência da CI. Para o par-
lamentar rondoniense, a pre-
sença no comando das comis-
sões fortalece a oposição.

O líder do Republicanos, 
Mecias de Jesus (RR), afirmou 
que o partido deve presidir a 
Comissão de Direitos Huma-
nos (CDH). O nome indicado 
é o da senadora Damares Alves 
(Republicanos-DF), ex-minis-
tra do governo Bolsonaro.

O senador Nelsinho Trad 
(PSD-MS) está cotado para 
presidir a Comissão de Rela-
ções Exteriores (CRE). Já o se-
nador Otto Alencar (PSD-BA) 
deve ficar com o comando da 
Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ).

Redação

O prefeito de Trindade, 
Marden (UB), sancionou na 
última terça-feira, 5, duas leis 
que garantem a revisão salarial 
dos servidores municipais e o 
reajuste do piso do magistério 
na cidade. As medidas foram 
publicadas no Diário Oficial do 
Município.

A Lei nº 2.387/2025 atua-
liza os vencimentos dos pro-
fessores da rede municipal, 
conforme o reajuste nacional 
estabelecido pela Portaria In-
terministerial MEC/Fazen-
da nº 13/2024. O piso salarial 
para professores P-I em regime 

de 40 horas passa a ser de R$ 
4.867,77, o que representa um 
aumento de 6,27% em relação 
ao valor anterior.

A nova tabela de vencimen-
tos da educação municipal 
também contempla os diferen-
tes níveis da carreira docente, 
com salários que variam de 
acordo com a carga horária e 
a qualificação dos professores.

As novas medidas represen-
tam um impacto significativo 
para os profissionais do serviço 
público municipal, garantindo 
a valorização da categoria e a 
correção das perdas inflacio-
nárias nos vencimentos dos 
servidores de Trindade.

Marden Jr: valorização dos servidores
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Leandro Crispim 
empossa juízes 
auxiliares da
Presidência do TJGO

Mabel cumpre acordos 
com partidos e nomeia 
cinco ex-vereadore

Redação

O presidente do Tribunal 
de Justiça do Estado de Goiás, 
desembargador Leandro Cris-
pim, empossou, terça-feira (4), 
os quatro juízes auxiliares da 
Presidência.  A solenidade de 
posse das magistradas Jussa-
ra Cristina de Oliveira Louza 
e Lidia de Assis e Souza, e dos 
magistrados Reinaldo Dutra e 
Gustavo Assis Garcia, foi rea-
lizada no auditório da Escola 
Judicial de Goiás (Ejug).

Após saudar os novos auxi-
liares, o presidente do TJGO, 
desembargador Leandro Cris-
pim reforçou que as magistra-
das Jussara Louza e Lidia de 
Assis, e o magistrado Reinaldo 
Dutra “permanecem como ju-
ízes auxiliares da Presidência, 
trazendo experiência acumu-
lada na última gestão”. E acres-
centou que o juiz Gustavo Assis 
se une a essa equipe assumin-

do essa função com compe-
tência que sempre pautou sua 
trajetória. “Tenho confiança de 
que todos os novos auxiliares 
irão desempenhar excepcional 
trabalho e engrandecer o nosso 
Tribunal”, enfatizou Leandro 
Crispim.

Ao falar em nome dos em-
possados, o juiz Gustavo Assis 
afirmou que assumir o cargo 
de auxiliar da Presidência do 
TJGO é uma tarefa de muita 
responsabilidade, mas que está 
pronto para os novos desafios. 
“Estou integrando uma equipe 
responsável por grande parte 
dos avanços conquistados pelo 
Judiciário goiano e estamos 
prontos para o trabalho. Conte 
com nossa dedicação, esforço e 
fidelidade, senhor presidente. 
Nossa expectativa é de um biê-
nio de muito trabalho, de muita 
dedicação ao nosso presidente 
Leandro Crispim”, destacou 
Gustavo Assis.

Redação

O prefeito de Goiânia, San-
dro Mabel (UB), segue incor-
porando ex-vereadores da últi-
ma legislatura à administração 
municipal. Segunda-feira, 3, 
o Diário Oficial do Município 
(DOM) oficializou as nome-
ações de Anderson Sales e 
Joãozinho Guimarães, ambos 
do Solidariedade. Com isso, já 
são cinco ex-parlamentares da 
19ª Legislatura que não conse-
guiram a reeleição, mas agora 
ocupam cargos estratégicos no 
governo. Faz parte de acordos 
firmados com partidos políti-
cos que o apoiaram na campa-
nha eleitoral de 2024.

Os dois novos nomeados 
foram designados para a Se-
cretaria Municipal de Governo, 
onde atuarão como assessores 
especiais técnicos de nível III. 
A pasta já conta com a ex-ve-
readora Sabrina Garcez (Repu-
blicanos), também não reelei-
ta, que coordena a secretaria.

Além deles, Raphael da Saú-
de (Solidariedade) foi nomea-
do para a Diretoria de Atenção 
Secundária e Urgência e Emer-
gência da Secretaria Munici-
pal de Saúde (SMS), enquanto 
Paulo Henrique da Farmácia 
(Solidariedade) assumiu a pre-
sidência do Instituto Municipal 
de Assistência à Saúde dos Ser-
vidores de Goiânia (Imas).

Leandro Crispim, Jussara Louza, Lidia Assis, Reinaldo Dutra e Gustavo Garcia
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Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

Justiça deve cassar 
candidatura de 
Juvenal Almeida em 
Monte Alegre, por 
estar inelegível

Redação

O ex-prefeito de Monte Ale-
gre de Goiás e atual candidato 
a prefeito Juvenal Fernandes de 
Almeida (PDT), está inelegível 
por ter sido condenado em uma 
ação de improbidade Adminis-
trativa por nepotismo. A ação 
foi proposta em 2013 pelos ve-
readores da época. O processo 
correu na justiça e Juvenal foi 
condenado em duas instâncias, 
tendo os seus direitos políticos 
suspensos por três anos e ainda 
a aplicação de multa.

A decisão, que transitou em 
julgado em junho de 2022, dei-
xou o ex-prefeito inapto para 
disputar novo cargo eletivo 
até junho de 2025. A Judiciário 
deve comunicar a decisão à 
justiça eleitoral requerendo a 
revisão do registro, cuja candi-
datura que deverá ser cassada 
nos próximos dias.

Juvenal Fernandes de Al-
meida foi acionado pelo Mi-

nistério Público por ato de im-
probidade administrativa, por 
ter nomeado sua mulher Vera-
cilda Fernandes de Almeida e 
os filhos Juvenal Fernandes de 
Almeida Júnior e Gilvan Carlos 
de Almeida. A prática de ne-
potismo foi detalhada no pro-
cesso pelo promotor de Justiça 
Paulo de Tharso Brondi, autor 
da ação. Segundo ele, Juvenal 
ocupou o cargo de prefeito en-
tre 2005 e 2012, ficando apura-
do que, durante os oito anos de 
gestão, ele manteve ilegalmen-
te parentes em cargos públicos.

“O ex-prefeito, como já é de 
costume nestes corredores per-
didos do país, nomeou dois fi-
lhos e a esposa para cargos de 
alto escalão na administração 
pública. Desavergonhadamen-
te, manteve-os ali nos oito anos 
em que esteve no poder, favo-
recendo-os sem nenhum es-
crúpulo”, disse Paulo de Tharso 
Brondi.

Ex-prefeito Juvenal Fernandes de Almeida
Candidato a vereador em Goiânia, Lucas Vergílio, que já 
foi secretário de Relações Institucionais do governador 
Ronaldo Caiado e deputado federal, fortalece a reta final 
de sua campanha com várias visitas pelos bairros de 
Goiânia. Em sua caminhada, o candidato orienta os seus 
apoiadores a observarem algumas regrinhas básicas de 
proteção nessa época de solão quente. Algumas delas, ir 
de camiseta azul, a cor da sua campanha; usar protetor 
solar; usar boné ou chapéu e óculos escuros para 
proteger os olhos. Quando eleito deputado federal, Lucas 
Vergílio foi um dos mais jovens de todo o País e o mais 
jovem eleito por Goiás.

lNessa quinta-feira, a empresária 
e jornalista Jô Almeida, participa 
do já tradicional Goiás Fashion 
Week, com desfile dos seus 
acessórios, bijús e semijóias. 
O evento acontece no Arena 
Multiplace, com uma grande 
presença do público. Vale a pena conferir. 
lJulho chegou com uma programação imperdível: a 4ª 

Mostra de Férias do Teatro Carlos Moreira.  
De 18 a 21 de julho, toda programação é gratuita com 
vagas limitadas. Apenas o espetáculo do mestre do 
humor - Saulo Laranjeira (Deputado da Praça é Nossa /
SBT) que tem custo, um valor mais que promocional.
lPrevisão de chuvas só para a semana que vem. E olha... 
l’E eu farei o que vocês pedirem em meu nome, para que o 

Pai seja glorificado no Filho. O que vocês pedirem em meu 
nome, eu farei.’ - João 14:13-14

Lucas Vergílio 
intensifica campanha 

pelos bairros de Goiânia

Pela vida! 
Pessoas de quase todas as 
idades se uniram em mais 
um Pedal pela Vida, em 
Goiânia. A ação da Gerência 
de Transplantes de Goiás, 
reuniu cerca de 200 ciclistas, 
no último domingo, que 
percorreram o percurso 
Parque Areia – 
Shoppping Flamboyant – 
Parque Areião.

Doação
O Pedal pela Vida é mais 
uma das ações da Saúde 
estadual de Goiás no 
Setembro Verde, para 
conscientizar sobre a 
importância da doação de 
órgãos. No ano passado, 
foram registradas 113 
doações. Este ano, 
até setembro são  
66. Na torcida.  
 
Problemão
Os casos insistentes de 
feminícidios continuam 
desafiando a ação das 
autoridades de segurança 
pública. As penas precisam 
endurecer mais contra 
esses agressores. 

Prejú
Quem vai bancar os 163 
veículos ‘derretidos’ na 
garagem da SMM?  

Guerra
O primeiro-ministro 
Benjamin Netanyahu plantou 
o que agora colhe. E a 
população protesta contra 
Netanyahu, que ainda 
continua no poder.

Culpa
E o Brasil vai ter que 
preparar uma operação de 
guerra para repatriar mais de 
três mil brasileiros que estão 
no Líbano. Tudo culpa da 
gestão de Netanyahu.

Jogatinas
É muita ironia. Dinheiro 
dado pelo governo federal, 
via Bolsa Família, ajudar a 
manter várias bets, centenas 
delas, no Brasil. Dinheiro 
limpo para jogos sujos.

‘QUEM NÃO PEDIU CREDENCIAMENTO NÃO VAI PODER OPERAR DESDE JÁ, VAI TER 10 DIAS. ESSES 10 DIAS SÃO MAIS PARA O APOSTADOR DO QUE PARA A CASA DE  
APOSTA, PORQUE TEM MUITA GENTE QUE TEM RECURSO FINANCEIRO DEPOSITADO NA CASA DE APOSTA’, MINISTRO FERNANDO HADDAD, SOBRE AS BETS,  

QUE SE TORNARAM UM VÍCIO E UM GRANDE PROBLEMA PARA O GOVERNO BRASILEIRO

A campanha propositiva de Sanches 
Luiz Fernando Sanches, 40 anos, casado 
e pai de três filhos, vem se destacando 
pela campanha propositiva a vereador 
em Goiânia. Carismático e de sorriso 
fácil, cativa eleitores e dispõe de um 
perfil técnico e voltado para o social. 
Sanches da Federal, como é chamado, 
foi superintendente da PRF no governo 
Bolsonaro, um dos mais jovens da 
história. Gestor sensível aos mais 
necessitados, carrega em sua equipe de campanha mais de 
20 pessoas com necessidades especiais. É sem dúvida um 
estranho no ninho, que a sociedade deve abraçar e mandar 
um recado ao desacreditado mundo político. 

Olavo Pires ouve a comunidade 
O advogado Olavo Pires (PRTB), candidato 
a vereador por Goiânia, também, tem 
se destacado como promessa da nova 
geração. Em sua primeira candidatura a 
um cargo público, Olavo tem percorrido 
toda a cidade, ouvindo as demandas da 
população e apresentando propostas 
nas áreas de Saúde, Esporte e Lazer, 
Educação, Segurança, entre outras. Com 
um engajamento em suas redes sociais, onde vídeos de suas 
propostas já ultrapassaram 100 mil visualizações, Olavo tem 
conquistado apoio significativo dos eleitores.

Justiça Eleitoral inicia
carga e lacre das urnas
para as eleições de domingo

Redação

Começou o processo de car-
ga e lacre das urnas eletrônicas 
das zonas eleitorais de Goiânia, 
que serão utilizadas no primei-
ro turno das eleições munici-
pais 2024. Conduzida pelo juiz 
titular da 136ª Zona Eleitoral, 
Fernando Cesar Rodrigues Sal-
gado, a cerimônia de abertura 
dos trabalhos foi realizada no 
Anexo II do Tribunal Regional 
Eleitoral de Goiás (TRE-GO), 
com a presença de represen-
tantes de diversos segmentos e 
cobertura da imprensa.

O procedimento acontece 
logo após a geração de mídias 
e consiste na transferência dos 
dados dos eleitores, de acordo 
com as seções eleitorais, para 
as urnas eletrônicas, bem como 

dos candidatos que concorre-
rão nas eleições. Em seguida, 
os compartimentos das má-
quinas são lacrados e devida-
mente assinados pelos juízes 
eleitorais das respectivas zonas 
eleitorais, promotores e repre-
sentantes de partidos e coliga-
ções, convocados para acom-
panhar todo o processo.

A carga e o lacre das urnas 
são executados de forma des-
centralizada em todo estado de 
Goiás, com cada zona eleitoral 
conduzindo o evento em sua 
jurisdição. Após a cerimônia, é 
feita uma auditoria por amos-
tragem das urnas preparadas, 
conforme previsto no art. 86 da 
Resolução TSE nº 23.669/2021 
e nos artigos 37 a 40 da Resolu-
ção TSE nº 23.673/2021.  

A Educação 
em Goiás vem 
se destacando 
no cenário 
nacional, sob 
o comando 
da secretária 
Fátima 
Gavioli, que 
comemorou 
o seu 
aniversário 
nesta 
última quarta-feira. É bom dizer quer o estado 
conquistou avanços significativos em diferentes 
indicadores educacionais: primeiro lugar no Índice de 
Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb), realiza 
investimentos na formação de professores, na expansão 
do ensino integral e na modernização da infraestrutura 
escolar. Outro destaque é implantação de programas 
inéditos na Educação pública do Brasil, como o Ouvir 
e Acolher, que atende mais de meio milhão de alunos 
em Goiás e tem se tornado referência em todo o País na 
redução dos comportamentos de risco. E o Bolsa Estudo, 
programa estruturado dentro do Goiás Social e que foi 
copiado até pelo governo federal, que lançou o Pé de 
Meia. No registro, a secretária e o governador Ronaldo 
Caiado, durante evento da Educação.

lA founder e CEO da startup Matres, Ana 
Maria Guardado, realiza novo evento 
corporativo, o primeiro de 2025. Será 
uma exclusiva tarde de negócios do 
Clube Matres, no dia 12 de fevereiro, no 
Madalena Gastrobar. O evento contará 
com comida e bebidas não alcoólicas 
inclusas.
lA tendência é que o dinheiro, em espécie, desapareça 

do mapa. Motivos: falta de higiene, falsificações, custo 
cara na confecção...
lO café desbancou todos os outros produtos, inclusive, 

a carne na carestia dos preços. Um quilo de café é 
vendido hoje por cerca de R$ 85 no Brasil.    
l’O fruto do Espírito é amor, alegria, paz, paciência, 

amabilidade, bondade, fidelidade, mansidão e domínio 
próprio.’ -  Gálatas 5:22-23

Educação em Goiás 
vive momentos de 
grandes avanços

Problema
O presidente Donald 
Trump (foto), com suas 
intervenções e soluções 
estapafúrdias, sobre 
vários temas, virou um 
grande problema mundial 
e ninguém sabe como 
resolver, como frear as 
tantas ideias insensatas. 

Reação
Sobre a ideia de 
transformar a Faixa de Gaza 
numa espécie de ‘Riviera 
Francesa’, num resort, e 
despatriar os palestinos, 
as reações internacionais 
foram as mais contudentes 
possíveis, inclusive de 
seus aliados, como a 
Arábia Saudita.

E aí?!!
O presidente Lula, que é 
totalmente contra, chegou  
a indagar: e o que fazer 
com o povo palestino?!

Chuva!
A chuva está derretendo 
Goiânia. Isso sim. 
 
Mortes
Mais uma morte no 
trânsito de Goiânia. Dessa 
vez, mais um motoqueiro, 
que perdeu a vida na 
Avenida 85. Mais um. 
O número de acidentes 
envolvendo motoqueiros  
na Capital assusta.

Decisivo
A pressão contra o 
ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, deve 
se intensificar neste ano, 
um ano decisivo para a 
sucessão de 2026. 

Em cima
Nas redes sociais, o 
prefeito Sandro Mabel 
aparece dando bronca nos 
sujismundos, que insistem 
em jogar entulhos nos 
terrenos baldios.

Insistência
Ninguém entende 
a necessidade de se 
emporcalhar a cidade, 
como alguns, que insistem 
em jogar lixos e entulhos 
nas vias públicas.

‘OS EUA PARTICIPARAM DO INCENTIVO A TUDO QUE ISRAEL FEZ NA FAIXA DE GAZA. ENTÃO, NÃO FAZ SENTIDO SE REUNIR COM O PRESIDENTE DE ISRAEL E DIZER: ‘NÓS 
VAMOS OCUPAR GAZA, VAMOS RECUPERAR GAZA, VAMOS MORAR EM GAZA.’ E OS PALESTINOS VÃO PARA ONDE, ONDE VÃO VIVER? QUAL O PAÍS DELE?’, PRESIDENTE LULA, 

SOBRE AS DECLARAÇÕES POLÊMICAS E INSENSATAS DO PRESIDENTE DOS EUA, DONALD TRUMP

Churrasco do CTG em Goiânia  
Miro Ribeiro, ele é presidente do Centro 
de Tradições Gaúchas (CTG), com atuação 
em Goiás, intensifica a agenda de eventos 
da entidade. Miro informa que o primeiro 
churrasco do ano de 2025 já está definido e 
tem como finalidade fortalecer a cultura gaúcha 
presente em Goiás e divulgar ‘as nossas raízes’. O evento, um 
almoço-churrasco, acontece à partir do meio-dia de domingo 
(no próximo dia 16), na Rua Guaranis, na Vila Clemente. 
‘Faremos com isso que sejam divulgadas as nossas raízes’, 
conclui o presidente do CTG.

Inscrições para Aprendiz Técnico 
A Brainfarma, uma das maiores fabricantes de medicamentos 
do Brasil, abre inscrições para o programa Aprendiz Técnico 
de Manutenção, para a área de eletromecânica. São 20 vagas 
destinadas a jovens de 18 a 21 anos, com ensino médio 
completo ou cursando ensino superior em áreas correlatas, 
como Engenharia Elétrica, Mecânica e Automação. Em 
tempo: as inscrições podem ser realizadas pelo link https://
brainfarma.gupy.io/jobs/8491260?jobBoardSource=gupy_
public_page  até o dia 17 deste mês.

Sandro Mabel: acordos com partidos que o apoiaram

O deputado estadual 
Antônio Gomide (ele é 
do PT) foi o parlamentar 
que mais destinou 
emendas para Anápolis 
em 2025. Segundo o 
deputado, nos últimos 
quatro anos, ‘foram 
mais de R$ 12 milhões 
investidos em áreas 
essenciais como Saúde, 
Educação, Cultura e Esporte’. E emenda: ‘Só neste ano, 
R$ 2,5 milhões estão assegurados para novos projetos. 
A Educação recebeu uma atenção especial, com mais de 
R$ 5 milhões destinados a colégios municipais, estaduais 
e Cmeis, garantindo reformas, ampliações e compra 
de equipamentos’. Já na saúde, os recursos fortalecem 
instituições essenciais. A Santa Casa de Misericórdia conta 
com R$ 530 mil para a reforma do centro cirúrgico e R$ 
270 mil para ampliar a sala de espera da oncologia. Já o 
Hospital do Câncer de Anápolis recebe R$ 500 mil para 
custeio. ‘Os investimentos são fundamentais para garantir 
melhorias na vida da população’, diz o deputado.

lClima ruim para o lado do cantor 
Eduardo Costa. O Ministério 
Público do Rio de Janeiro pediu 
à justiça a sua prisão, no caso 
que envolve ofensas feitas 
contra a apresentadora Fernanda 
Lima. Costa não cumpriu as medidas após um acordo 
com a justiça. Essa é a razão do pedido de prisão.
lAlguns supermercados de Goiânia criaram sessões de 

produtos ‘perto da data de vencimento’, mas vendem 
mais caro do que os que estão em condições ideais. Se 
o consumidor não prestar atenção, leva...  
lNinguém entende porque um fruto tão comum no 

Norte brasileiro, o açai, é tão caro, quando chega às 
mesas dos brasileiros. Especulação ou discurso feito 
para as classes mais abastardas?!!
l’Haverá mais alegria no céu por um pecador que se 

arrepende do que por 99 justos que não precisam 
arrepender-se’. - Lucas 15:7

Gomide foi quem mais 
destinou emendas 

para Anapólis

Bagunça 
A impressão que se tem é 
que o mundo ‘bagunçou’ 
de uma hora para outra. 
Principalmente com o 
advento das ‘redes nada 
sociais’ e o comportamento 
de ‘manada’ de grupos 
políticos, que se digladiam 
publicamente dia a dia, 
bem, minuto a minuto, 
segundo a segundo. 

Sem exércitos 
A insegurança parece fazer 
parte dos países que, com 
o tempo, não armaram 
seus exércitos de forma a 
defender seus territórios e 
instituições nacionais. 

Direito  
A Universidade Federal 
de Goiás (UFG) anuncia a 
abertura das inscrições para 
o curso de Especialização 
em Direito Médico, uma 
parceria entre a Faculdade 
de Direito e a Faculdade 
de Medicina da UFG.  

Conveniência 
É visível o aumento nos 
preços de todos os produtos 
e serviços no Brasil. Só não vê 
o governo que não quer. 

Impostolândia 
O pior de tudo é que os 
poderes constituídos no 
Brasil não querem ver 
isso, e, cada vez gastam 
mais dinheiro, fruto do 
pagamento de impostos da 
população já cansada de 
tanto 
pagar tantos impostos.  

Bobagem
Olha a bobagem dita por Jair 
Bolsonaro: permitir uma base 
norte-americana no Brasil.     

Besteira
E Lula, também, falando 
besteiras, culpando o Banco 
Central pela ‘explosão’ dos 
preços dos alimentos. 
 
Dois pesos...
Para quem não sabe, a 
indicação do presidente do 
Banco Central foi do próprio 
presidente Lula. Antes ele 
culpava Bolsonaro. E agora, 
não quer culpar  
a si mesmo... 

‘EU TENHO UMA BRONCA DESSE NEGÓCIO DE TOMBAMENTO. PORQUE EM SÃO PAULO, NO RIO, EM BRASÍLIA, VOCÊ VOCÊ TOMBA AS COISAS, MAS QUANDO VOCÊ FAZ UMA 
POLÍTICA DE TOMAR UM PATRIMÔNIO PÚBLICO, É PRECISO COLOCAR DINHEIRO PARA MANTER AS COISAS’, PRESIDENTE LULA, SOBRE TETO DE UMA IGREJA EM SALVADOR 

DESABOU, PROVOCANDO A MORTE DE UMA PESSOA E DEIXANDO OUTROS FERIDOS.

Mabel vai criar mais dois ecopontos  
O prefeito de Goiânia, Sandro Mabel, 
fará novos ecopontos para coleta de 
lixo na cidade. Dois serão instalados 
na Região Noroeste, a mais extensa da 
Capital, a pedido do vereador Heyler 
Leão (PP). Os espaços são apropriados 
para receber restos de construções civis, 
galhadas, móveis, pneus e até óleo de 
cozinha, com horário de funcionamento 
das 7h às 22h, todos os dias da semana. 
Os ecopontos tem como principal objetivo incentivar o 
descarte correto de lixo, uma vez que a Prefeitura remove 
cerca de 55 mil toneladas de entulhos deixados na rua pela 
população.

Visita à Casa-Museu 
Bernardo Élias 
A secretaria estadual de 
Cultura, Yara Nunes, visitou 
a Casa-Museu Bernardo Élis, 
com sede própria no Jardim 
América, em Goiânia, onde 
o escritor morava. Yara Nunes foi recebida pelo presidente 
da entidade, o escritor Nilson Jaime e, também, pelos 
professores Ricardo Assis e Maria do Espírito Santo.

Frente dos Vereadores de Direita foi lançada, em 
Goiânia, por Major Vitor Hugo (PL), que contou com a 
participação do ex-presidente, via remota  

Comurg aprova novo
conselho e diminui
servidores comissionados

Titular da 
Secretaria de 
Indústria, Comércio 
e Serviços (SIC), 
Joel de Sant’Anna 
Braga Filho, 
celebra o volume 
de vendas no 
comércio varejista 
goiano, que, segundo ele, registrou alta histórica 
de 6% no acumulado de 2024 (janeiro a dezembro), 
superando a média nacional, que foi de 4,7%. Este é 
o maior crescimento do setor em 12 anos em Goiás. 
Em dezembro, em comparação com o mês anterior, 
o resultado foi positivo, com uma variação de 1,3%, 
marcando a segunda maior alta do ano. Os dados são 
da Pesquisa Mensal de Comércio (PMC), divulgados pelo 
IBGE nesta última quinta. ‘Os resultados extremamente 
positivos do comércio em 2024 reforçam tanto o poder 
de compra do goiano quanto a confiança do consumidor 
no comércio varejista de Goiás, refletindo o dinamismo 
e a força de nossa economia, que vem se destacando 
nacionalmente com índices acima da média, diz o 
secretário. Em Goiás, o destaque foi para a atividade de 
hipermercados, supermercados, produtos alimentícios, 
bebidas e fumo, que detêm o maior peso mensal e 
acumulam uma alta de 8,4% no ano. 

lPatrono do Centro de Tradições 
Gaúchas (CTG), Saudade dos 
Pampas, Miro Ribeiro (foto), 
comemorou o primeiro evento 
do Almoço do Costelão, 
neste último domingo, onde 
participaram mais de 200 
pessoas. Com direito a assistirem 
apresentações de danças 
gaúchas e músicas típicas do Rio 
Grande do Sul.  
lA medicação Ozempic, para emagrecimento, está sendo 

usada sem controle efetivo. Aliás, muitas ‘canetas’ 
chegam ao Brasil via contrabando.
lO magnata Elon Musk entra na ‘briga’, também, pela 

hegemonia da Inteligência Artificial. Ele promete 
apresentar a sua IA ainda esta semana. É esperar para 
ver se vem com alguma novidade ou é cópia das 
outras...  
lMuita gente achando que está com um tipo de ‘virose’, 

que não a Covid. Mas é, de fato, a Covid mesmo. 
l’Ora, o Deus de esperança vos encha de todo o gozo e paz 

em crença, para que abundeis em esperança pela virtude 

Comércio varejista  
apresenta recorde em 

12 anos em Goiás

Sem reação 
O presidente Lula (foto) não 
percebeu o perigo da ‘não 
reeleição’ com os resultados 
apontados pelas últimas 
pesquisas eleitorais.  
Não mesmo. 

Letargia 
Pelas pesquisas, Lula não 
se reelege, nem elege seu 
sucessor. Algo parece atuar 
junto ao presidente para que 
ele não perceba a realidade 
política e social do País. 

Constante  
A fiscalização de trânsito 
precisa ser mais rigorosa nas 
principais vias da Capital. 
É grande o número de 
motoqueiros fazendo o 
‘zerinho’ ou fazendo o 
‘grau’. Perigo constante.  

Troca 
Com a carestia no preço  
do café, muito consumidor 
anda preferindo a experiência 
de, por exemplo, tomar chá.  
E o pior: aprovam a ideia.

Frota 
A frota de carros de 
Goiânia parece que está 
envelhecendo sem uma 
devida troca. Motivo: grana 
curta e carros de segunda, 
que ainda dão para 
circular. De bobs.  

Trânsito
E por falar em frota, 
nas portas dos colégios 
particulares voltaram o 
engarrafamento de pais, que 
insistem em congestionar 
o trânsito da cidade.      

Carestia
O produto da vez que está 
com os preços lá nas alturas, 
assustando a população, é o 
ovo, hoje com o preço 
de um quilo de carne 
de primeira. Drurys.

Carestia
Esses aumentos parecem 
ser de propósito, pura 
especulação. O objetivo, 
sabotar a atual gestão 
do presidente Lula?! 

‘A GENTE TEM QUE DERROTAR A ERA DA MENTIRA. VIVEMOS EM UM PERÍODO DA ERA DA MENTIRA. O IMPORTANTE É VOCÊ MENTIR O TEMPO TODO. O CARA SE TRANCA 
NO QUARTO COM O TELEFONE CELULAR E FICA INVENTANDO MENTIRA, FAZENDO PROVOCAÇÃO, PROVOCANDO OS OUTROS. VAMOS VER O QUE ESTÁ ACONTECENDO 

NOS EUA’, PRESIDENTE LULA, EM CRÍTICA ÀS FAKES NEWS NAS REDES SOCIAIS

Instituto Hebrom agora em Aparecida 
O Instituto Hebrom inaugura nova Sede amanhã em 
Aparecida de Goiânia. Denise Resende, presidente executiva 
da organização sem fins lucrativos, recebe autoridades, 
conselheiros e beneficiários do IHebrom para apresentar o 
novo espaço. O local abriga os projetos existentes e novas 
iniciativas, que serão lançadas ainda neste ano: o Projeto 
Jovens Conectados (uma parceria com o Sesi) e Projeto 
Cultural (dedicada à iniciação musical). 

O preconceito que assusta o Brasil 
O preconceito virou moeda de troca na sociedade atual. 
Quem não gosta de alguém, de alguma coisa, se incomoda, 
e parte para o racismo. Não são poucas as formas de 
preconceitos observados nas redes sociais, hoje, território dos 
que querem praticar violências, contra a honra, sem serem 
importunados. É preciso conter essas agressões, já que, a 
educação é quase impossível na vida dos brasileiros. Nada de 
generalizar, mas pela quantidade de preconceitos nas redes 
dá para assustar. Se não houverem medidas...

Os oito sócios-cooperados, fundadores da 
CooperEsportes Brasil, em formatação, se reuniram 
em Goiânia, onde discutiram as bases da cooperativa, 
cujo objetivo principal é ‘disponibilizar acesso social ao 
desporto e paradesporto’. O projeto-base será instalado 
inicialmente nos 26 municípios da região metropolitana 
de Goiânia, podendo ser replicado em todo o Estado de 
Goiás. Estiveram presentes Genaro Souto, Doinha, Carlos 
Valentim, Berquo, Wagner, Jurandir Cipriano, Isaac Varela 
e Alexandra. A reunião aconteceu no Empório Veccino, 
onde foram acertados ‘vários aspectos fundamentais 
do funcionamento e da estrutura básica inicial da 
cooperativa e seus componentes’.

lO Araguaia Shopping entra 
no clima do Carnaval. 
Com atividades gratuitas e 
apresentações musicais, o 
shopping será palco de rodas de 
samba (dias 21 e 28/02), oficinas 
infantis de máscaras carnavalescas (28/02 e 1°/03) e um 
desfile especial da escola de samba Beija-Flor (1°/03).
lO número de acidentes aéreos cresceu de forma 

assustadora no mundo e preocupa as autoridades de 
segurança. Agora, uma aeronave cai no Canadá.  
lMuitas reclamações sobre o funcionamento do 

Whatsapp. Vira e mexe, o app ‘buga’ no Brasil. 
Cãoplicado. O monopólio prejudica o País...
lA música popular e o rock parece que se renderam ao 

universo sertanejo e funk no Brasil. Só dá esses dois.
l’O meu corpo e o meu coração poderão fraquejar, mas 

Deus é a força do meu coração e a minha herança para 
sempre’. - Salmos 73:26

Reunião define 
as estratégias da 

CooperEsportes Brasil

Difícil 
É fato. O Centro de Goiânia 
precisa urgentemente de 
uma política de revitalização. 
O comércio local está 
praticamente morto, 
sem consumidores. 

Exploração 
Mas tudo tem uma 
justificativa. O comércio 
local do Centro ‘explora’ nos 
preços. Uma água mineral 
numa distribuidora é 
vendida a R$ 4,00. 

Carestia  
No supermercado, a mesma 
água é vendida a R$ 1,69. 
Num bar de luxo, em 
regiões diferentes, não sai 
por mais de R$ 3,00.  

Uai!! 
A empresa que faz a limpeza 
de rua de Goiânia começou a 
fazer propaganda na tevê... 

Descontrole 
No governo Lula, o ovo 
passou a ter a importância 
maior que a da carne. Pelo 
menos no preço.  

Carestia
Uma dúzia de ovos hoje 
custa R$ 15,00.     

Economia
A crise na economia 
brasileira tem dominado o 
noticiário nacional. Nada 
de política, mas economia. 
 
Audiência
Os programais policiais 
ainda mantêm audiência no 
Brasil. Mas com a repetição, 
das mesmas notícias, acabam 
perdendo seus públicos.

Furo
O incêndio ontem no Projac 
da Globo foi noticiado em 
primeira mão pelo SBT. O 
colunista Léo Dias foi 
quem deu o furo. Ontem, 
no Rio de Janeiro, o 
calor beirava os 45º.

‘DURANTE DOIS ANOS TIVEMOS UM CENÁRIO ESTÁVEL NA AVALIAÇÃO DO GOVERNO. AS PESQUISAS POUCO MUDARAM. NOSSA LINHA ERA AMPLIAR O APOIO DOS 
ELEITORES DE CENTRO, QUE NÃO ESTÃO COM LULA, NEM COM BOLSONARO. ACREDITÁVAMOS QUE ISSO OCORRERIA EM 2025, COM OS RESULTADOS DE TUDO O QUE FOI 

LANÇADO. OS ERROS QUE COMETEMOS DESESTRUTURARAM TODO NOSSO PLANEJAMENTO’, ALIADO PRÓXIMO AO PRESIDENTE LULA

Na Rádio Comunitária Vitória 87.9FM  
A cantora Nina Soldera e o compositor 
Kleuber Garcêz serão os primeiros 
convidados de uma série de bate-
papos que vai rolar este ano na Rádio 
Comunitária Vitória 87.9 FM, na Vila Alzira 
em Aparecida de Goiânia. A entrevista 
será nesta quinta-feira (20), a partir das 
9h. Os artistas vão falar um pouco sobre a 
parceria dos dois, com uma trajetória que 
abrange música, teatro, performance e literatura. A entrevista 
será transmitida ao vivo pelo site vitoria87fm.com.br.

Mabel se reúne com servidores 
O vereador Geverson Abel, mais 
Bruno Queiroz, ex-superintendente de 
Desenvolvimento Econômico de Goiânia 
e servidor da Comurg, e o prefeito de 
Goiânia, Sandro Mabel, se encontraram 
para uma reunião com servidores, no 
auditório do Sindposto. O parlamentar, 
em seu segundo mandato, tem como 
base ‘uma boa política comprometida com o cidadão’, diz.

Já em fase final, entre Goiânia e o povoado do Batata, 
até o trevo de acesso à Goianápolis, a duplicação da 
Rodovia GO-010 é uma obra de grande importância para 
a infraestrutura de Goiás. O governador em exercício, 
Daniel Vilela, o deputado estadual Issy Quinan (foto) e 
o secretário de Infraestrutura, Pedro Salles, têm atuado 
decisivamente na condução dessa obra, que com certeza, 
deve melhorar e muito a mobilidade na região.  
Daniel Vilela, lembrou da importância da continuidade 
dessa duplicação. Segundo ele, a sua conclusão ‘é 
fundamental para atender à crescente demanda de 
tráfego e impulsionar o desenvolvimento econômico 
da região’. Daniel lembrou ainda que o governo de 
Goiás está ‘comprometido em finalizar todas as rodovias 
planejadas até o final do ano, garantindo novas fronteiras 
de desenvolvimento para Goiás’. Quinan disse que 
tem sido ‘um defensor incansável das melhorias na 
infraestrutura rodoviária do estado’. É bom dizer, que 
Quinan tem trabalhado em parceria com o governo 
estadual para assegurar que ‘as obras de duplicação da 
GO-010 avancem conforme o cronograma estabelecido’. 
Além disso, Quinan é um representante de grande 
importância para a região da estrada de ferro, sendo voz 
ativa na promoção do desenvolvimento e da qualidade 
de vida para os habitantes dessa área. Em tempo: Pedro 
Salles, secretário de infraestrutura, tem desempenhado 
um papel crucial nesse projeto de duplicação. 

lO advogado Gabriel Barto (foto) assumiu 
a presidência da Comissão Especial de 
Direito Condominial da OAB-GO para 
o triênio 2025/2027. Barto iniciou sua 
trajetória na OAB-GO em 2015, como 
membro da Comissão da Advocacia 
Jovem, e desde então tem participado 
ativamente de eventos e cargos, como secretário-geral 
(2019/2021) e vice-presidente (2022).
lEm São Paulo, por hora, quatro motocicletas são 

furtadas ou roubadas, todos os dias. Coisa de louco.
lNo DF, um professor foi agredido por alunos, porque 

tentou barrar o uso de celular na sala de aula... 
l’Busquem, pois, em primeiro lugar o Reino de Deus e a 

sua justiça, e todas essas coisas serão acrescentadas a 
vocês’. - Mateus 6:33

Duplicação da GO-010 
leva crescimento para 

toda a regiãoBem fora 
O presidente Lula, depois 
de comer ovos de avestruz, 
parece ter caido na real e 
chegou a ‘inflacionar’ ainda 
mais o preço da cartela de 30 
ovos. Para Lula, ela custa R$ 
40,00, o termômetro para ver 
que Lula, de fato, está 
fora, da realidade.

Rapidamente 
A cartela de 30 ovos ainda 
não chegou a esse preço, ou 
seja, de custar R$ 40,00, mas 
caminha rapidamente para 
esse exemplo de carestia. 

Não!  
Carne cara, ovos caros,  
café caro, gasolina cara, 
diesel caro, serviços caros, 
desse jeito, o Brasil não 
sobrevive a 2025.  

Pena maior 
A dona do berçário, 
responsável pela ‘guarda’ 
de uma criança, de dois 
anos, que morreu sufocada, 
em uma van escolar, por 
negligência, pura negligência, 
merece a pena maior do 
direito penal brasileiro. 

Desanimado 
O Carnaval de 2025, pela 
repercussão nas redes 
sociais, parece ser o mais 
fraco dos últimos tempos. 
Sem aquela animação dos 
internautas  
das redes sociais... 

A mais
A Comurg, com mais R$ 190 
milhões, continua sendo o 
órgão, ou algo parecido, que 
mais gasta da Prefeitura de 
Goiânia. Ou a que consome 
mais recursos.     

Ousadia
O grande problema no Brasil 
são as figuras públicas, as 
autoridades desafiarem o 
poder Judiciário. 
 
Drurys
O pior de tudo, fazem 
leis, desfazem leis para se 
beneficiarem delas. Difícil.

Bolada
A MegaSena acumulada vai 
pagar um prêmio de mais  
de R$ 105 milhões.

‘O SURPREENDENTE É QUE EU TENHA QUE PEDIR A ANULAÇÃO. NÓS ESTAMOS TRATANDO DE UM PROCESSO DE GOLPE DE ESTADO QUE SERIA UM GOLPE NO ESTADO 
DEMOCRÁTICO’, ADVOGADO DO EX-PRESIDENTE JAIR BOLSONARO (PL), CELSO VILARDI, DIZENDO QUE VAI PEDIR A ANULAÇÃO DOS DEPOIMENTOS DO EX-AJUDANTE DE 

ORDENS DO ENTÃO PRESIDENTE JAIR BOLSONARO, FEITOS PELO TENENTE CORONEL MAURO CID 

Uma roda de conversa na Livraria Nobel 
Além de incentivar a leitura, o 
Conversando SingularMente 
é um momento de reflexão 
sobre o desenvolvimento 
infantil e integração entre 
crianças, pais, educadores 
e profissionais da área da 
Saúde. O evento, já na 
segunda edição, acontece 
no dia 26 próximo, às 18h30, na Livraria Nobel, no Shopping 
Bougainville. Após a contação de história, a roda de conversa 
será com a terapeuta infantil Tatiane Grigolatto, especialista 
em integração sensorial e mestre em saúde mental pela 
USP. A entrada é gratuita, mas a inscrição deve ser feita na 
plataforma Sympla para garantir a participação.

À frente do Hospital Estadual Dr. Alberto Rassi (HGG) 
desde 2012, o Instituto de Desenvolvimento Tecnológico 
e Humano (Idtech) celebra, neste mês de março, mais 
um aniversário de gestão da unidade. Nestes 13 anos, 
o hospital passou a ser reconhecido pelo atendimento 
humanizado e pela grande oferta de serviços. Destaque 
para os atendimentos ambulatoriais e cirúrgicos de 
pacientes diabéticos, obesos e transexuais. O HGG conta 
com a primeira ala de Cuidados Paliativos em um hospital 
público do Estado, atendimento especializado pacientes 
com xeroderma pigmentoso, oferta de 25 programas de 
residência médica e é o maior transplantador de órgãos 
do Centro-Oeste. Aliás, com uma gestão que deveria 

ser seguida, também, 
em outros estados. 
Todos os serviços foram 
implantados ou ampliados 
sob a gestão do Idtech, 
com investimento do 
Governo de Goiás.

lA Associação Comunitária e Ponto 
de Cultura Vila Alzira convidou 
a psicóloga Débora Cardoso 
(foto) para ministrar a palestra 
‘Acessibilidade: a importância 
da criança neurodivergente na 
escola’ hoje para professores 
da Escola Municipal João Cândido da Silva, em 
Aparecida de Goiânia. Débora é especialista em 
desenvolvimento de crianças atípicas com transtorno 
de neurodesenvolvimento como o autismo, autora e 
coautora de 5 obras nesta área.
lVirou moda influencer falar que é ‘jornalista’. E o pior 

de tudo: queimam a imagem de jornalistas sérios.  
lNo mundo todo, produtos ofertados pelo ricão Elon 

Musk começam a sofrer ‘rejeição’ dos consumidores.
lTrump quer taxar vinhos europeus em 200%. Pode?!! 
l’Não fui eu que ordenei a você? Seja forte e corajoso! Não 

se apavore nem desanime, pois o Senhor, o seu Deus, 
estará com você por onde você andar.’ - Josué 1:9

Idtech completa  
13 anos à frente 

do HGG
Cristianismo
O Papa Francisco (foto)
completa 12 anos de 
mandato papal junto ao 
Vaticano. Pelos sucessivos 
boletins, espera-se que o 
Sumo Pontífice chegue aos 
13 anos e mais. A torcida 
é grande, mas a saúde do 
papa argentino preocupa.

Oxigenar
Passa da hora do time 
do Atlético mudar o seu 
comando geral. Todo.

Carestia
Em Goiânia, nos ‘xis’ da 
vida, um sanduíche, o 
chamado X-Tudo, já é 
vendido até por R$ 37,00. 
Quase três vezes o preço  
de um marmitex...

Às moscas
Muitos abrem, mas não 
conseguem vender seus 
produtos, devido a grande 
exploração nos preços 
dos sanduíches.

Mares
A notícia não é boa.  
Os mares estão subindo 
e ameaçam cidades 
inteiras, que, lógico, foram 
construídas em seus 
contornos e podem ser 
alagadas, em breve.

Nasa
O aumento inesperado  
dos oceanos foi registrado 
pela própria Nasa, 
que ficou preocupada  
com o fato.

Bólidos
Geralmente os grandes 
acidentes nas rodovias 
goianas envolvem quase 
sempre carros caros e 
possantes, cujos  
donos metem o pé 
no acelerador.

Surprise
A chuva de anteontem, 
ontem, em Goiânia, pegou 
muita gente de surpresa.  
 
Sempre
Modus operandi dos 
vereadores em Goiânia: 
pressionar o prefeito por 
cargos. São raros os 
que não fazem isso.

‘SE ESTA TARIFA NÃO FOR REMOVIDA IMEDIATAMENTE, OS EUA EM BREVE COLOCARÃO UMA TARIFA DE 200% SOBRE TODOS OS VINHOS, CHAMPANHE E PRODUTOS 
ALCOÓLICOS SAINDO DA FRANÇA E OUTROS PAÍSES REPRESENTADOS PELA UE. ISSO SERÁ ÓTIMO PARA OS NEGÓCIOS DE VINHO E CHAMPANHE NOS EUA’,  

PRESIDENTE DOS ESTADOS UNIDOS, DONALD TRUMP

Mulheres discutem protagonismo 
Um grupo de 150 mulheres 
(gestoras públicas, prefeitas, 
vereadoras e lideranças 
municipais e e estaduais) 
se reuniu para a troca de 
experiências e fortalecimento 
feminino no ‘Encontro de 
Mulheres’, em Goiânia. O evento foi idealizado e organizado 
por Rosana de Carvalho, advogada e esposa do deputado 
federal Adriano do Baldy, com o objetivo de promover o 
incentivo ao protagonismo feminino. ‘Este evento foi pensado 
com muito carinho para criar um espaço onde as mulheres 
pudessem se conectar, se fortalecer e reafirmar seu papel na 
sociedade’, disse Rosana, a anfitriã do encontro.

Presidente do STM diz 
que Bolsonaro pode 
ser julgado por crime 

Agência Brasil

A presidente do Superior 
Tribunal Militar (STM), mi-
nistra Maria Elizabeth Ro-
cha, disse nesta quarta-fei-
ra, 12, que o ex-presidente 
Jair Bolsonaro pode ser jul-
gado pela Justiça Militar e 
perder a patente de capitão 
da reserva do Exército.

Na avaliação da ministra, 
o eventual julgamento de 
Bolsonaro pelo STM depen-
de da investigação sobre a 
trama golpista e de um pro-
nunciamento do Ministério 
Público Militar (MPM), que 
deverá verificar se o ex-pre-
sidente cometeu algum cri-
me militar, além das acusa-
ções de golpe de Estado e 
tentativa de abolição violen-
ta do Estado Democrático 
de Direito, que são crimes 
comuns e serão julgados 
pelo Supremo Tribunal Fe-
deral (STF).

A ministra também dis-
se que militares envolvidos 
com a trama golpista e com 
atos de 8 de janeiro de 2023 
podem ser julgados pela 
Corte militar.

"Aqueles crimes que fo-
rem detectados ao longo 
da persecução penal e que 
configurarem crimes milita-
res, eles [militares] serão jul-
gados na nossa Corte, sim. 
Como, por exemplo, ofensas 
de inferior a superior. Nas 
mídias sociais, isso aconte-
ceu, e nós julgamos e con-
denamos um coronel que 
ofendeu um comandante do 
Exército", completou.

Maria Elisabeth Rocha to-
mou posse no cargo de pre-
sidente do STM nesta quin-
ta-feira, 13. Primeira mulher 
a ocupar o cargo em 217 
anos de história do tribunal, 
a ministra terá mandato de 
dois anos.

Eventual julgamento de Bolsonaro pelo STM depende da investigação 

Na avaliação da ministra, o eventual julgamento de 
Bolsonaro pelo STM depende da investigação sobre a 
trama golpista e de um pronunciamento do MPM

Projeto de Adriana 
Accorsi cria política 
agrícola para 
incentivar produção de 
lúpulo no Brasil
Redação

Quase todo o lúpulo con-
sumido pela indústria cerve-
jeira brasileira é importado. 
“Nós vamos gerar emprego 
e renda, ter mais produto de 
qualidade e, principalmen-
te, mais dignidade para as 
famílias brasileiras”, afirma 
deputada

A deputada federal Dele-
gada Adriana Accorsi (PT-
-GO) quer estabelecer uma 
estrutura institucional que 
incentive a produção nacio-
nal de lúpulo de qualidade, 
beneficiando principalmen-
te a agricultura familiar e a 
indústria cervejeira artesa-

nal. Essa é a ideia do Projeto 
de Lei 4275/24, de autoria 
da parlamentar, que cria a 
Política Nacional de Incenti-
vo à Produção de Lúpulo de 
Qualidade.

“O lúpulo tem alto custo 
de produção e requer pes-
quisa para adaptação às 
condições climáticas locais. 
Atualmente, é majoritaria-
mente importado, criando 
uma oportunidade para 
expandir sua produção no 
Brasil”, afirma Adriana Ac-
corsi.

Atualmente, quase todo o 
lúpulo consumido pela in-
dústria cervejeira brasileira 
é importado. 

Espera-se que o programa aprovado há pouco, pelo 
governo federal, não seja mais um ‘fardo’ nas costas do 
pobre trabalhador brasileiro. O programa ‘Crédito do 
Trabalhador’ já movimentou mais de R$ 2 bilhões desde 
que foi lançado, na semana passada. O trabalhador 
brasileiro, lógico, só faz uso dele, porque precisa quitar 
dívidas passadas, impossíveis de serem quitadas, com 
a atual política econômica do governo federal. É fato 
que o brasileiro já está deveras endividado, ainda mais 
agora com a ‘legalização’ das apostas onlines no Brasil. 
Se o governo federal criou o programa para envidividar 
anda mais o trabalhador, agiu de má fé. É esperar para 
ver o que vai acontecer. A verdade é que o brasileiro 
nunca esteve tão mal economicamente...

lA violência só cresce no Brasil e o governo federal até 
agora não conseguiu uma política nacional contra a 
criminalidade. O fato é que o crime organizado faz das 
autoridades 'gato e sapato', longe de uma solução.
l O Grupo URBS expandiu suas parcerias para 

Uberlândia, Minas Gerais. A Abrantes Imobiliária, que 
tem quatro unidades na cidade, passou a ser parceira 
da empresa goiana e se tornou Abrantes by URBS.
lPesquisas revelam que os jovens estão bebendo 

cada vez mais cedo. O que torna, lógico, um grande 
problema social. Jovens na bebida e não nas escolas.
lAlguns estados vão aumentar o ICMS dos produtos 

importados. A Shein será impactada com força total.
l’O meu corpo e o meu coração poderão fraquejar, 

mas Deus é a força do meu coração e a minha 
herança para sempre’. - Salmos 73:26

Crédito não pode ser 
só para endividar os 

trabalhadores

Carestia
O governo Lula vê hoje, 
segunda-feira, mais um 
reajuste em seu governo. 
Os remédios, que já são 
caros, aumentam em 6%. 
Na verdade, nas farmácias, 
sobem mais de 15%.

Viagem 
O pior é que Lula não 
deve estar no Brasil quando 
os remédios subirem. Está 
de viagem ao Japão. Bem, 
a a carestia acabando 
com a sua gestão. 

Recessão
Com Trump no governo, os 
EUA começam a viver um 
período de recessão. Tudo 
o que os americanos não 
querem por agora.

Luto
O jornalismo goiano perde 
o talento de Caio Jacobson, 
que morreu no último 
sábado, aos 75 anos. 

Carestia
Com a carestia no preço 
do café, tem muita gente 
moendo o grão em casa 
e vendendo o produto. 
Além de ganhar uns 
trocado, ainda economiza 
na produção do café 
que consome.

Complicado...
Em muitas avenidas, a 
iluminação continua mesmo 
depois da madrugada, isto 
é, durante todo o dia. E o 
dinheiro gasto com isto?!!

Pode?!!
Brincadeira, né. O PL 
quer lançar a condenada 
que pichou a estátua da 
Justiça e tentou contra a 
democracia no Brasil.

Piada
A ideia é lançá-la candidata 
a deputada federal. Já tem 
até o nome-batismo de 
campanha: ‘Débora do 
Batom!’ É por isso 
que o Brasil não vai para 
frente... Nunca.

‘NO CASO DO BRASIL, NÓS VAMOS RECORRER À ORGANIZAÇÃO MUNDIAL DO COMÉRCIO E, SE NÃO TIVER RESULTADO, A GENTE VAI UTILIZAR OS INSTRUMENTOS QUE NÓS 
TEMOS QUE É A RECIPROCIDADE E TAXAR OS PRODUTOS AMERICANOS. É ISSO QUE NÓS VAMOS FAZER. ESPERO QUE O JAPÃO FAÇA O MESMO. ESPERO QUE O JAPÃO POSSA 

RECORRER À OMC, MAS É UMA DECISÃO SOBERANA DO GOVERNO JAPONÊS EM QUE EU NÃO POSSO DAR PALPITE’, PRESIDENTE LULA

O encontro de duas lideranças  
No registro, o encontro de 
duas lideranças políticas: Lucas 
Medina e o ex-deputado federal 
Barbosa Neto, um grande 
articulador político em Goiás. 
O registro aconteceu durante 
um encontro casual, na Capital 
Federal. É bom dizer, que 
Barbosa Neto fez um bom trabalho como parlamentar em 
Brasília, onde mantém boas raízes, também.

Goiás lamenta a morte de Lambão   
Reginaldo Barbosa, conhecido, 
também, como Lambão, faleceu na 
última semana. Para o advogado 
Edilberto de Castro, Lambão era 
‘uma alma vibrante que partiu 
jovem demais, deixando um vazio 
imenso em nossos corações. 
Lambão era a própria encarnação 
da alegria’. Apaixonado pelo 
samba de Tim Maia, Lambão era 
um amante fervoroso do Carnaval, 
onde sua energia contagiante ‘transformava qualquer folia 
em um espetáculo de vida’. Reginaldo, se dedicou ao PT, 
considerado para ele, como ‘uma família’. 

Lula homenageia 
cacique Raoni em
visita ao Xingu
Líder indígena criticou a possível exploração de 
petróleo na Margem Equatorial, no Amapá

redação
 
Em uma visita histórica 

à Aldeia Piaraçu, na Ter-
ra Indígena Capoto-Jarina 
(MT), o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva se reu-
niu na sexta-feira (4) com 
o cacique Raoni Metukti-
re, do povo Kayapó. Reco-
nhecido mundialmente 
por sua atuação em defesa 
dos povos originários e do 
meio ambiente, Raoni, de 
93 anos, foi condecorado 
com a Grã-Cruz da Ordem 
Nacional do Mérito, maior 
honraria do Estado brasi-
leiro.

“Raoni é uma liderança 
que inspira paz, sabedo-
ria ancestral e profundo 
conhecimento da terra. 
Por isso, é admirado por 
pessoas de todo o mundo”, 
afirmou Lula durante a ce-
rimônia.

O encontro reuniu tam-
bém outros caciques do 
Parque Nacional do Xingu. 
Lula destacou que seu go-
verno respeita os direitos 
indígenas e está empenha-
do em ouvi-los e imple-
mentar soluções concretas 
para suas demandas.

“Hoje é um dia de ho-
menagem, mas também de 
escuta. Nosso governo tra-
balha dia e noite para asse-

gurar os direitos indígenas”, 
disse.

Em seu discurso, Raoni 
agradeceu o reconheci-
mento e pediu ao presi-
dente que pense em um 
sucessor comprometido 
com a causa indígena. O lí-
der aproveitou para criticar 
a possível exploração de 
petróleo na Margem Equa-
torial, no Amapá, alertando 
sobre os riscos espirituais e 
ambientais da iniciativa.

“Recebi mensagens dos 
espíritos alertando para os 
perigos dessa exploração. 
Precisamos cuidar da Ter-
ra”, declarou Raoni, tam-
bém pajé.

A ministra dos Povos 
Indígenas, Sônia Guajaja-
ra, destacou os avanços do 
atual governo na demar-
cação de terras. Segundo 
ela, já foram assinadas 13 
decretações e emitidas 11 
portarias declaratórias.

O convite à visita foi fei-
to no mês passado, quando 
lideranças indígenas se en-
contraram com Lula no Pa-
lácio da Alvorada. O Parque 
Nacional do Xingu abriga 
mais de 5,5 mil indígenas 
de 16 etnias, em uma área 
de 2,6 milhões de hectares 
entre o Cerrado e a Amazô-
nia.

Presidente e o líder indígena Raoni, durante encontro no Xingu

Milhares de indígenas 
acampam em Brasília 
pelo direito à terra
redação

 
A 21ª edição do Acam-

pamento Terra Livre (ATL) 
recebeu, ontem (6), em 
Brasília, milhares de indí-
genas de todas as regiões 
do país em defesa da de-
marcação dos seus territó-
rios. São esperadas cerca 
de 10 mil indígenas com 
previsão de atos e pro-
gramações entre 7 e 11 de 
abril.

No acampamento, em 
meio ao comércio do arte-

sanato indígena, o portu-
guês se mistura com outras 
das 274 línguas indígenas 
do Brasil, na maior mobili-
zação anual dos povos ori-
ginários brasileiros. 

A indígena Andrea 
Nukini, de 44 anos, levou 
quatro dias e quatro noi-
tes viajando de ônibus da 
aldeia do povo Nukini, no 
município de Mancio Lima 
(AC), até Brasília. Segundo 
ela, a falta de demarcação 
obriga os povos a se man-
terem mobilizados.

A anistia aos envolvidos nas manifestações de oito 
de janeiro de 2023 não recebeu o aval da população 
brasileira. Pelo jeito, em nenhum momento. Uma pesquisa 
realizada pelo Instituto Quaest, em nível nacional, mostra 
que 56% dos entrevistados são contra esse artíficio. 
É preciso levar em conta a maioria das manifestações 
populares. Apenas 34%, 34% se manifestaram a favor da 
libertação e da não punição dos acusados. O resultado 
revela, também, uam certa politização da população 
brasileira em relação aos desmandos e excesssos que 
podem comprometer a democracia brasileira. Mais, o 
restante dos brasileiros pesquisados, 10%, disse que 
não sabe opinar. Não quer dizer que esse percentual 
concorde com a anistia aos considerados criminosos e 
já condenados pelo Supremo Tribunal Federal (STF). O 
ato realizado ontem não revelou grande força daqueles 
que defendem o fim da punição. Equivale que o cidadão 
brasileiro tem consciência e não deseja retrocesso 
daqueles que pregam o fim do regime democrático pelo 
volta dos militares ao poder.  

lO médico dermatologista Domingos 
Sávio Coelho (foto) participou do 2º 
Congresso Internacional de Tricologia e 
Transplante Capilar. Domingos Sávio falou 
sobre ‘Transplante Capilar de Excelência, 
a Experiência do Paciente até o Resultado 
Final’. O evento aconteceu em São Paulo, 
no Centro de Convenções Frei Caneca.
lA Medicina, a Ciência, andam preguiçosas. Aumenta e 

muito o número de nfartados, com AVC, com trombose, 
depois da Covid, e nenhuma explicação sobre isso...
lQuem vai à Feira Hippie fica até com dó. Na verdade, 

jogada às moscas. Poucos consumidores no local.
lLula não conseguiu conter o crime organizado no Brasil. 
l’Não se amoldem ao padrão deste mundo, mas 

transformem-se pela renovação da sua mente, para 
que sejam capazes de experimentar e comprovar a boa, 
agradável e perfeita vontade de Deus’. -  Romanos 12:2

Quaest: Brasil não quer 
anistia à manifestantes 

de oito de janeiro
Economia
Colocam o ministro da 
Economia, Fernando Haddad 
(foto), como o sucessor do 
espólio político-eleitoral 
do presidente Lula. Só que 
Fernando Haddad não 
conseguiu recuperar a 
economia do Brasil. 
Muito pelo contrário.

Errado
Na última pesquisa 
Quaest, mais da metade 
dos eleitores, disse que a 
economia no Brasil está 
no ‘caminho errado’. Aliás, 
Haddad não manda na 
economia brasileira. 

Cartilha 
E quem manda?!! Manda 
hoje o presidente do Banco 
Central do Brasil (Bacen), 
Gabriel Galípolo, que 
parece seguir a cartilha  
de Campos Neto. 

Motivo 
Elon Musk corre o risco  
de repetir o que aconteceu 
com Steve Jobs num 
momento de sua carreira.  
Foi afastado da Apple. 
Motivo: Musk tem 
apresentado resultados 
negativos em 
seus negócios. 
 
Negativo
A Tesla, uma de suas 
primeiras empresas, 
apresenta hoje resultado 
negativo em vendas e, 
também, em reputação 
de empreendimento  
com o Cybertruck. 

Trabalho
Mal a chuva foi embora, o 
calor já entra derretendo e 
deixando as pessoas mais 
‘moles’. Perde com isso o 
rendimento do trabalho. 

Carestia
Nenhuma reação de queda 
no preço do café. No Brasil, 
a especulação é quem 
manda mesmo. Como 
se diz, saudade das 
‘patrulhas do Sarney’.

Demais
Pelo jeito, a Limpa Gyn não 
está dando conta do recado 
e não está conseguindo 
limpar Goiânia. A reclamação 
tem sido muito grande.  

‘ESTOU SABENDO QUE, NA FOZ DO AMAZONAS, O SENHOR ESTÁ PENSANDO NO PETRÓLEO QUE TEM LÁ DEBAIXO DO MAR. EU PENSO QUE NÃO [DEVERIA EXPLORAR]. 
PORQUE ESSAS COISAS, DA FORMA COMO ESTÃO, GARANTEM QUE A GENTE TENHA UM MEIO AMBIENTE, A TERRA COM MENOS POLUIÇÃO E MENOS AQUECIMENTO’, 

CACIQUE RAONI, AO PRESIDENTE LULA, SOBRE A IDEIA DE PROSPECTAR A REGIÃO AMAZÔNICA

Seminários para os donos de bares  
O Sindicato dos Bares e 
Restaurantes de Goiânia 
(Sindibares) e a Prefeitura de 
Goiânia resolveram trabalhar 
juntos. Os dois realizam 
amanhã seminário aos donos 
de bares e restaurantes da 
Capital. A ação é para esclarecer 
todas, todas, as exigências legais para a operação regular 
dos estabelecimentos, garantindo que evitem problemas 
com futuras fiscalizações e possíveis interdições. Durante 
o seminário, especialistas e representantes dos diversos 
órgãos municipais, vão abordar temas como licenciamento, 
alvarás de funcionamento, Código de Posturas do município 
incluindo sobre a questão das mesas em calçadas, Parklets, 
normas sanitárias, segurança e demais regulamentações.

A cidade de Aparecida de Goiânia celebra neste 
sábado a 2ª edição do Dia do Cooperativismo de 
Aparecida, que será realizado no dia 26 de abril, das 
8h às 12h, no CEU das Artes Orlando Alves Carneiro, 
no setor Cidade Vera Cruz. A ação, promovida pelo 
Sistema OCB/GO com apoio da Prefeitura Municipal e 
participação de oito cooperativas locais, visa fortalecer 
os valores do cooperativismo com serviços, lazer e 
atividades para a comunidade. O evento conta com 
uma programação diversificada que inclui orientações 
de saúde bucal, educação financeira para crianças e 
adolescentes, distribuição de kits, cinema educativo, 
brindes, massagens, maquiagem, brinquedos infláveis e 
apresentações culturais. A Prefeitura também oferecerá 
vacinação, cadastro e atualização no CadÚnico, serviços 
do Bolsa Família e Minha Casa, Minha Vida, além de 
consultas oftalmológicas e emissão de documentos. 
A data foi incluída no calendário oficial da cidade por 
meio da Lei Municipal nº 3.779, e este será o primeiro 
município goiano a celebrar a data em 2025.

No dia 27 de abril, a partir das 19h30, o Teatro Zabriske recebe 
a exibição gratuita de dois documentários de média duração, 
dirigidos por cineastas goianos: ‘Censura, uma história sem 
fim 2’,de Edson Nunes e ‘Um homem sem rosto resiste, de 
Luiz Gonçalves.

Durante a COP, o presidente Lula quer barrar os preços altos 
de tudo, produtos e serviços oferecidos lá. Quer mostrar, 
para fora, que o Brasil está a mil maravilhas. O que não é 
verdade.

A China não parece querer se curvar à vontade de Trump e 
prepara um planejamento para enfrentar, caso precise, uma 
guerra econômica mais severa.

Se tornaram comuns erros de digitação em veículos de 
comunicação de grande circulação no Brasil. Coisa que não 
acontecia antes da efetivação das redes sociais. 

‘E rasgai o vosso coração, e não as vossas vestes, e convertei-
vos ao Senhor vosso Deus; porque ele é misericordioso, e 
compassivo, e tardio em irar-se, e grande em benignidade, e 
se arrepende do mal’. - Joel 2:13

Dia do Cooperativismo               
será comemorado hoje               

em Aparecida 

Presidente!
Advogado e jornalista, 
Rui Galdino, em entrevista 
sobre a política brasileira 
na FM LÍDER 105.5, em 
João Pessoa, na Paraíba, 
defendeu com ênfase o 
nome do governador de 
Goiás Ronaldo Caiado, para 
presidente da República 
em 2026. Na Paraíba, a pré-
campanha presidencial já 
começou.

A verdade
Família, família... Ontem no 
noticiário: ‘Única irmã viva 
do Papa Francisco estava 
há 12 anos sem vê-lo e vai 
ficar de fora do enterro’. 
Foi o que este colunista 
disse em nota passada, 
publicada aqui nesta 
coluna.

Somente
Só a psicologia pode 
salvar Neymar e levá-lo de 
volta aos gramados com a 
possibilidade de gols.

Cartelização
Os postos de gasolina 
de Goiânia voltaram a 
‘cartelizar’ os preços dos 
combustíveis.

Pra cima
O Procon já partiu para 
cima deles. Mas é sempre 
assim, o consumidor é 
quem acaba perdendo com 
essa história toda.

Exploração
O brasileiro, em tempo de 
crise, passa a ficar mais 
esperto. O que puder tirar 
um do outro, tira mesmo. 
Sem sentimento de culpa. 
Por isso os preços dos 
produtos e serviços estão 
gangorrando da forma 
como está.

Recessão
Como na Argentina, 
Venezuela e no próprio 
EUA, o Brasil vai passar 
por uma grande e grave 
recessão que está sendo 
preparada com essa 
carestia hoje 

É assim
No Brasil, quem não tem 
profissão definida, não 
se formou em nenhum 
curso ou nunca foi CLT é 
chamado de ‘influenciador’. 
Uma profissão neutra para 
desocupados.

‘DETERMINO, POR CONSEGUINTE, COM FUNDAMENTO NO ART. 21, II C/C ARTIGO 341, AMBOS DO RISTF, E NO ART. 105 DA LEI DE EXECUÇÃO PENAL: A PRISÃO E O INÍCIO DO 
CUMPRIMENTO DA PENA DE RECLUSÃO, EM REGIME FECHADO, EM RELAÇÃO AO RÉU FERNANDO AFFONSO COLLOR DE MELLO’, MINISTRO ALEXANDRE DE MORAES

Audiência debate situação de Cmei
A vereadora Kátia (ela é do PT) comandou audiência pública 
em frente ao Cmei Orlando Alves Carneiro, na região de 
Campinas, para discutir com os moradores o fechamento 
da unidade, anunciado pela Prefeitura de Goiânia. A reunião 
foi extensiva e contou com a presença de dezenas de pais, 
mães e servidores da Educação, que expressaram ‘profunda 
indignação com a decisão da Secretaria Municipal de 
Educação (SME)’. A principal crítica feita pelos moradores 
é o impacto negativo que a medida trará para 129 crianças 
atualmente matriculadas, além dos transtornos para as 
famílias, especialmente por ocorrer em pleno andamento 
do semestre letivo. A prefeitura alega que o prédio alugado 
onde funciona o CMEI apresenta estrutura inadequada, 
como escadas, falta de área externa e apenas uma entrada e 
saída, o que representaria risco à segurança dos alunos. 

“Ainda sou forasteiro”, 
brinca Vilela em 
homenagem a jornalistas 
Prefeito usou bom humor para relembrar 
críticas na eleição durante solenidade que 
celebrou o Dia do Jornalista em Aparecida

Redação 
 
A Câmara Municipal de 

Aparecida de Goiânia re-
alizou, na noite de quin-
ta-feira (24), uma sessão 
solene em homenagem ao 
Dia do Jornalista, celebra-
do em 7 de abril. A iniciati-
va, proposta pelo vereador 
Dieyme Vasconcelos (PL), 
reconheceu o trabalho de 
150 profissionais da comu-
nicação em Goiás e reuniu 
autoridades políticas, re-
presentantes da imprensa 
e convidados.

A mesa diretiva contou 
com a presença do pre-
sidente da Casa, Gilsão 
Meu Povo; do prefeito de 
Aparecida, Leandro Vile-
la (MDB); do ex-deputado 
estadual Fred Rodrigues; 
dos vereadores Lipe Go-
mes e Dieyme Vasconce-
los; do secretário de Co-
municação da prefeitura, 
Ozéias Laurentino; do di-
retor da TV Capital, Paulo 
Fernando; do jornalista 
Jordevá Rosa; e do diretor 
de Comunicação da Câ-
mara, Lucas Alves.

Durante a solenidade, 
o prefeito Leandro Vilela 

usou o bom humor para 
tocar em um tema sensível 
da eleição de 2024. Ao lem-
brar que sua esposa, a pri-
meira-dama Lana Bezerra, 
havia recebido o título de 
cidadã aparecidense das 
mãos de Dieyme, brincou: 
“Quero dizer a vocês que 
eu continuo sendo foras-
teiro, viu, gente. Além de 
não ter nascido aqui, não 
tenho título também não”, 
afirmou, arrancando risos 
da plateia.

A declaração ironizou as 
críticas feitas por adversá-
rios durante a campanha, 
especialmente de apoia-
dores do deputado federal 
Alcides Ribeiro (PL), que 
chamavam o prefeito de 
“Leandro de Jataí”, em re-
ferência à sua cidade natal.

Apesar da origem, Vilela 
ressaltou sua ligação com 
o município por meio do 
legado do tio, o ex-prefei-
to Maguito Vilela, e rea-
firmou seu compromisso 
com a gestão responsável, 
inclusive citando débitos 
deixados pela administra-
ção anterior com veículos 
de comunicação.

Bolsonaro tem quadro
estável na UTI, mas  
sem previsão de alta
Congresso em Foco

 
O ex-presidente Jair Bol-

sonaro segue internado na 
Unidade de Terapia Inten-
siva (UTI) do Hospital DF 
Star, sem previsão de alta. 
Segundo boletim divulga-
do pela equipe de médicos 
na sexta-feira (25), Bolso-
naro apresentou resulta-
dos compatíveis com uma 
evolução normal do pós-
-operatório, descartando 
complicações após reali-
zar exames de tomografia 
no tórax e no abdômen.

Bolsonaro está se re-
cuperando após realizar 
uma cirurgia na região ab-
dominal que, segundo os 
médicos, está relacionada 
à facada que recebeu em 
2018, quando fazia cam-
panha para a eleição presi-
dencial. De lá para cá, fez 
pelo menos seis operações 
no local.

O boletim de quinta-fei-
ra havia detalhado que o 
ex-presidente tinha apre-
sentado pressão alta e re-
sultados irregulares em 
exames hepáticos. 

Vilela, Lana, Dieyme, Gilsão Meu Povo
e Fred Rodrigues na Câmara de Aparecida
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A crise de identidade do PL em 
Goiás: oposição ou coadjuvante 

Redação 
 
Faltando pouco mais 

de um ano e meio para as 
eleições, o Partido Liberal 
em Goiás continua sem um 
rumo definido. E isso, para 
um partido que se apresen-
ta como herdeiro direto do 
bolsonarismo e quer ser 
protagonista na próxima 
disputa ao governo estadu-
al, é mais do que preocu-
pante — é um sinal de que 
há algo de profundamente 
desorganizado em sua es-
trutura local.

Hoje, o PL goiano está ra-
chado em três direções que 
parecem ter mais disposi-
ção para se anular mutu-
amente do que para cons-
truir um projeto conjunto e 
competitivo. A única coisa 
clara nesse momento é a 
dúvida: para onde vai o PL? 
Quem olha de fora vê um 
partido dividido, desarticu-
lado e ainda sem noção do 
papel que pode — ou po-
deria — desempenhar em 
2026.

De um lado está o sena-
dor Wilder Morais, o nome 
mais forte da legenda e, até 
agora, o único que parece 
reunir condições reais de 
encabeçar uma candidatu-
ra ao governo com alguma 
chance de vitória, ainda 
que apareça bem mal nas 
pesquisas.

Wilder tem estrutura, 
mandato, presença no in-
terior e alinhamento ideo-
lógico com o bolsonarismo 
raiz. Ainda que não tenha 
se lançado oficialmente, 
suas articulações nos bas-
tidores apontam para um 
projeto consistente. E tudo 
indica que se o PL quiser 
se apresentar como alter-

nativa ao MDB de Daniel 
Vilela, será com ele ou com 
ninguém.

Mas o problema é que 
dentro do próprio partido 
há quem atue para sabo-
tar esse caminho. O verea-
dor Major Vitor Hugo, por 
exemplo, trabalha para le-
var o PL para os braços do 
próprio MDB. Sua propos-

ta? Abrir mão da cabeça de 
chapa ao governo em troca 
de uma vaga ao Senado.

Em outras palavras: o PL 
deixaria de ser protagonis-
ta para virar coadjuvante 
de Daniel Vilela e Ronaldo 
Caiado. Uma manobra que, 
embora pragmática, soa 
quase como uma rendição.

Vitor Hugo já foi o nome 

de Bolsonaro em Goiás, 
mas perdeu espaço, per-
deu eleição e agora tenta se 
reinventar como figura ar-
ticuladora. A dúvida é: qual 
a lógica de um partido que 
pretende liderar a oposição 
se associar ao projeto do 
governo que está aí?

O eleitor bolsonarista vai 
engolir essa composição? 
E, principalmente: o MDB 
tem real interesse em en-
tregar uma vaga ao Senado 
para o PL, sabendo que po-
deria acomodar um nome 
da própria base?

No meio desse conflito, 
aparece Gustavo Gayer. O 
deputado federal é, hoje, o 
nome mais barulhento do 
PL nas redes sociais e car-
rega consigo parte signifi-
cativa do eleitorado bolso-
narista.

Gayer quer disputar o 
Senado e, para isso, está 
disposto a tudo: apoiar o 
MDB, se for conveniente, 
ou até embarcar numa can-
didatura solo, se o partido 
topar o risco. É um proje-
to pessoal, que pode atrair 
votos, mas também pode 
isolar ainda mais o PL no 
tabuleiro estadual. O “voo 

solo” de Gayer tem potên-
cia, mas carece de amarra-
ções políticas concretas.

Enquanto os três nomes 
brigam entre si, o partido 
segue sem uma estratégia. 
Sem uma liderança nacio-
nal que unifique o discurso 
e sem um comando local 
forte, o PL dá sinais de que 
pode repetir o roteiro de 
outros partidos que foram 
gigantes nas redes sociais 
e anões nas urnas. A base 
bolsonarista goiana espera 
muito mais do que isso.

Para piorar, o PSDB — 
que em outros tempos se-
ria a principal força de opo-
sição ao MDB — vive um 
momento de esvaziamen-
to quase total. Sem nomes 
fortes e sem alianças, difi-
cilmente os tucanos terão 
condições de liderar uma 
candidatura competitiva 
ao governo.

Isso deixa o PL com a 
missão natural de se tor-
nar o polo oposicionista. 
Só que, para isso, o partido 
precisa querer — e até ago-
ra não demonstrou vonta-
de alguma de assumir esse 
papel.

Wilder Morais é o presidente estadual do PL e quer carreira solo do PL

Major Vitor Hugo não vê problema em aproximação do PL com o MDB

Gustavo Gayer articula para confirmar seu nome na disputa ao Senado

Três líderes em conflito: 
partido vive impasse 
entre protagonismo 
e irrelevância para o 
pleito de 2026

Enquanto o PL vive o drama da divisão,
o MDB abre caminhos para Daniel Vilela

Enquanto o PL se deba-
te, Daniel Vilela avança. 
Já conta com o apoio de 
Ronaldo Caiado, estrutu-
ra de governo e a força de 
um MDB que segue bem 
articulado nacionalmen-
te.

A pré-campanha já está 
na rua. Daniel tem ocu-
pado espaços, costurado 
alianças e consolidado 

sua imagem como suces-
sor natural do atual go-
vernador. Se o PL quiser 
enfrentá-lo com chances 
reais, precisa decidir já o 
que pretende ser: prota-
gonista ou figurante.

A política não espera. E 
a janela de definição está 
se fechando rapidamente. 
Se o partido seguir apos-
tando em três projetos 

concorrentes e incompa-
tíveis entre si, corre o ris-
co de chegar em 2026 com 
uma candidatura fraca, 
desidratada, isolada. Pior: 
pode acabar disputando 
apenas vagas proporcio-
nais, torcendo para algum 
de seus quadros sobrar 
numa composição qual-
quer.

O tempo para decidir é 

agora. E a escolha é sim-
ples: ou o PL escolhe um 
caminho claro — com 
Wilder Morais, com Gayer 
ou com Vitor Hugo, mas 
de forma unitária — ou 
vai assistir a eleição do 
palanque, enquanto os 
adversários ocupam o es-
paço que hoje está vazio, 
mas não ficará por muito 
tempo.

O eleitorado conserva-
dor em Goiás está pronto 
para apoiar um projeto 
forte e coerente. Mas nin-
guém vota em um partido 
que não sabe o que quer. 
Se o PL quiser liderar, pre-
cisa parar de brigar consi-
go mesmo. Porque, do jei-
to que está, caminha para 
ser o maior adversário de 
si próprio.
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Exploração de terras raras 
em Goiás gera expectativas 

Redação

O Governo de Goiás 
participou ontem da inau-
guração da planta piloto 
da Aclara Resources, insta-
lada no Polo Empresarial 
de Aparecida de Goiânia, 
para produção de substân-
cias utilizadas em tecnolo-
gias. A cerimônia contou 
com a presença do vice-
-governador Daniel Vilela. 

As chamadas terras 
raras são elementos quí-
micos essenciais para a 
fabricação de diversos 
produtos de alta tecnolo-
gia, como turbinas eólicas, 
carros elétricos e equipa-
mentos eletrônicos. A pre-
sença desses minerais em 
argilas do tipo iônico no 

solo goiano coloca o esta-
do em posição estratégica 
na cadeia global de forne-
cimento. 

Com investimento ini-
cial de R$ 30 milhões, a 
unidade processará 500 to-
neladas de argilas iônicas 

extraídas em Nova Roma, 
no Nordeste goiano, onde 
está prevista a construção 
da planta industrial defi-
nitiva, estimada em R$ 2,8 
bilhões e com potencial 
para gerar 5,7 mil empre-
gos.

Daniel relatou o histó-
rico de investimentos na 
região, destacando a atu-
ação do governador Ro-
naldo Caiado na retomada 
do desenvolvimento local. 
“Meu pai, Maguito Vilela, 
levou os primeiros investi-

mentos para a região, mas 
foi com Caiado que o Es-
tado voltou, duplicando a 
capacidade de escoamen-
to da produção”, afirmou.

Colheita
A planta piloto permiti-

rá testar o método patente-
ado da empresa, conheci-
do como Colheita Mineral 
Circular. A técnica prome-
te baixo impacto ambien-
tal, reutilizando 95% da 
água no processo e geran-
do amostras com mais de 
95% de pureza. Segundo 
o CEO da Aclara Resour-
ces, Ramón Barúa Costa, o 
projeto encontrou em Goi-
ás um ambiente ideal para 
sua implantação. 

O prefeito de Apareci-
da de Goiânia, Leandro 
Vilela, destacou a geração 
de empregos e o fortaleci-
mento da economia local 
com a presença da unida-
de piloto. Ele afirmou que 
a cidade está preparada 
para receber novos inves-
timentos.

Empresa inaugura 
planta piloto para 
exploração de 
substâncias extraídas 
de terras raras. Estado 
está em posição 
privilegiada na cadeia 
global de fornecimento

Daniel Vilela e gestores acompanham início da produção no Polo Empresarial de Aparecida de Goiânia

Missão internacional buscará inovações digitais 

Redação

O Governo de Goiás re-
alizará missão internacio-
nal entre 26 de maio e 4 de 
junho, liderada pelo vice-
-governador Daniel Vilela, 
com o objetivo de buscar 

referências em inovação 
e digitalização de serviços 
públicos. 

A comitiva visitará a Es-
tônia, Finlândia e Singa-
pura, países reconhecidos 
mundialmente por suas 
políticas de moderniza-
ção tecnológica. Ao lado 
de Daniel Vilela estarão 
os secretários José Frede-
rico Lyra Netto (Ciência, 
Tecnologia e Inovação) e 
Francisco Sérvulo (Econo-
mia).

A missão tem como 
ponto alto a participação 

no e-Governance Confe-
rence 2025, na Estônia, 
onde Daniel Vilela e José 
Frederico serão palestran-
tes. 

O evento reunirá mais 
de 500 lideranças de cer-
ca de 90 países, além de 
executivos de grandes em-
presas globais. “Estamos 
investindo em tecnologia 
como vetor de desenvolvi-
mento econômico, social 
e humano. Goiás quer ser 
protagonista nessa nova 
era digital”, afirma Vilela, 
ressaltando o papel do Es-

tado nesse novo cenário.
O cronograma de visitas 

inclui instituições de refe-
rência como o centro e-Es-
tonia, em Tallinn, e o Cam-
pus de Testes de Veículos 
Autônomos, em Singapu-
ra. Na Finlândia, a comi-
tiva conhecerá iniciativas 
de cidades inteligentes e 
estratégias de digitalização 
pública. Já em Singapura, o 
grupo terá compromissos 
com órgãos especializados 
em urbanismo, segurança 
pública, capacitação téc-
nica e transformação digi-

tal, como o Smart Nation 
and Digital Government 
Office.

Distrito de 
Inovação

O governo estadual quer 
avançar com o projeto de 
um Distrito de Inovação 
e IA em Goiânia. “Somos 
líderes na digitalização de 
serviços públicos e quere-
mos agora ser referência 
nacional em inteligência 
artificial”, diz o vice-gover-
nador.

Goianos visitarão 
países reconhecidos 
por políticas de 
modernização 
tecnológica. Vice-
governador Daniel 
Vilela liderará comitiva

Mabel lança credenciamento para entidades sociais 

Redação

Prefeito de Goiânia, 
Sandro Mabel lançou on-
tem o credenciamento de 
organizações da socieda-
de civil que atuam na as-
sistência social. 

A iniciativa da Secre-

taria Municipal de As-
sistência Social, Direitos 
Humanos e Políticas para 
Mulheres (Semasdh) bus-
ca ampliar o atendimento 
a pessoas em situação 
de vulnerabilidade, por 
meio de parcerias com o 
terceiro setor. Segundo 
o prefeito, a união entre 
poder público e entida-
des sociais é essencial 
para garantir mais efici-
ência e alcance nas polí-
ticas públicas.

Durante o evento, 
Mabel destacou que, 
apesar das limitações 
orçamentárias, a gestão 
já conseguiu captar re-

cursos por meio de fun-
dos municipais, doações 
voluntárias e parcerias. 
“Queremos chamar o 
terceiro setor para nos 
ajudar nesse trabalho de 
assistência. Essas entida-
des têm expertise e po-
dem somar muito com a 
prefeitura", afirmou. O 
prefeito também refor-
çou o compromisso com 
a regularização das en-
tidades que já prestam 
serviços, com o objetivo 
de garantir que estejam 
aptas a receber recursos 
públicos.

O credenciamento exi-
ge que as organizações 

apresentem documentos 
comprobatórios de sua 
atuação, regularidade ju-
rídica e capacidade técni-
ca, conforme exigências 
do Cadastro Geral de Ins-
tituições da Assistência 
Social (Cegidas). 

Uma comissão técnica 
da Semasdh, com apoio 
de instituições externas, 
ficará responsável pela 
análise dos processos. 
O valor inicial destina-
do às parcerias é de R$ 5 
milhões, que será distri-
buído conforme critérios 
estabelecidos por um 
conselho gestor.

Prefeito de Goiânia 
reforça parcerias 
com o segmento. 
"Queremos chamar o 
terceiro setor para nos 
ajudar nesse trabalho 
de assistência", disse o 
gestor da Capital

Sandro Mabel divulga 
credenciamento para 

organizações que atuam na 
assistência social
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Assunto dominante nas redes sociais esta semana, a 
intimação do ex-presidente Jair Bolsonaro, autorizada 
pelo ministro Alexandre de Moraes, relator da ação pe-
nal que tramita contra o liberal no STF, gerou debates 
intensos sobre a legalidade do ato e sua necessidade 
neste momento, já que Bolsonaro se recupera de uma 
delicada cirurgia a qual foi submetido nos últimos dias. 
Diferente do que afirmam aliados do ex-presidente, 
não há vedação expressa no Código de Processo Pe-
nal quanto à intimação de réu internado em unidade 
de saúde, incluindo internação em Unidade de Terapia 
Intensiva (UTI). A legislação processual penal brasilei-
ra não impõe restrições absolutas quanto ao local de 
cumprimento de atos processuais, desde que sejam ob-
servadas as garantias fundamentais do acusado. Nesse 
sentido, a realização da intimação em ambiente hospi-
talar, ainda que em UTI, não configura, por si só, afron-
ta aos princípios constitucionais do contraditório e da 
ampla defesa, desde que o réu possua condições clí-
nicas e cognitivas de compreender o conteúdo do ato. 
Havendo parecer médico, ou outras provas que atestem 
a capacidade do paciente de receber e compreender a 
intimação, é plenamente legítima sua realização, pois o 
interesse na continuidade da marcha processual deve 
ser equilibrado com a preservação das garantias indi-
viduais. Portanto, ausente previsão legal que proíba a 
intimação nessa situação e desde que respeitadas as 
condições do paciente, tal ato não configura ilegalida-
de, tampouco nulidade, sendo compatível com os prin-
cípios constitucionais que regem o processo penal.

Do princípio da dignidade humana
O princípio da dignidade da pessoa humana, um dos 

pilares fundamentais do Estado Democrático de Direi-
to, também não é violado quando a intimação é reali-
zada de maneira respeitosa, levando em conta o estado 
de saúde do réu e resguardando sua integridade física 
e psíquica. O que se veda, em verdade, é o constrangi-
mento indevido ou o aproveitamento de situação de 
vulnerabilidade para a prática de atos que possam pre-
judicar a defesa ou comprometer a saúde do acusado.

Mais um ex-presidente preso
O ex-presidente da República Fernando Collor de 

Melo (PRD) foi preso na manhã de ontem (25) por for-
ça de mandado expedido pelo Supremo Tribunal Fe-
deral, em virtude de sentença penal condenatória de 
2023. Collor, que governou o país entre 1990 e 1992, foi 
condenado a oito anos e dez meses de prisão por cor-
rupção e lavagem de dinheiro em um esquema na BR 
Distribuidora.

Legislação brasileira 
não veda intimação de 

réu internado

Acusação
Collor foi denunciado pela 
PGR em 2015 sob a acusa-
ção de receber R$ 20 mi-
lhões em propinas entre 
2010 e 2014 para viabilizar, 
por meio de indicações po-
líticas, um contrato de tro-
ca de bandeira de postos 
de combustível.

Impeachment
Fernando Collor foi o pri-
meiro presidente eleito 
pelo voto popular após a 
redemocratização do País 
e sucedeu José Sarney. Au-
todenominado "caçador de 
Marajás", Collor foi afasta-
do por um processo de im-
peachment em setembro 
de 1992.

Com Caiado
A Fecomércio e o Sindipos-
to/GO manifestaram apoio 
ao governador Ronaldo 
Caiado (UB), depois do 
Ministério da Justiça divul-
gar dados que indicariam 
a vinculação de postos de 
combustíveis em Goiás ao 
crime organizado.

Repúdio
As entidades repudiaram 
a forma como o setor de 
combustíveis goiano foi 
generalizado em investiga-
ções. Para as entidades, os 
dados foram distorcidos e 
não refletem a realidade do 
setor no estado de Goiás.

UB e PP
Como condição para ofi-
cialização da criação de 
uma federação partidária 
entre o União Brasil e o PP, 
lideranças dos dois parti-
dos se comprometeram a 
apoiar a pré-candidatura 
de Ronaldo Caiado a presi-
dente da República.

Condição
Até as convenções, em ju-
lho de 2026, o governador 
Ronaldo Caiado deve in-
tensificar as agendas como 
pré-candidato ao Palácio 
do Planalto e chegar lá com 
ao menos 10% das inten-
ções de voto nas principais 
pesquisas eleitorais.

Bloco
Com a formalização da fe-
deração UB/PP, o bloco se 
tornará a maior bancada 
da Câmara dos Deputados, 
com 108 parlamentares, e a 
terceira maior no Senado, 
com 14 cadeiras, com direi-
to a aproximadamente 20% 
do Fundo Eleitoral.

Prefeitos denominam
Paço Maguito Vilela a
sede da FGM em Goiânia
Homenagem, segundo Haroldo Naves, é 
reconhecimento à trajetória do ex-prefeito de 
Aparecida por suas ações em defesa dos municípios

Redação
 
Em solenidade realizada 

no último dia 24, a Federa-
ção Goiana de Municípios 
(FGM) oficializou a posse 
de sua nova diretoria. O 
prefeito de Jaraguá, Pau-
lo Vitor Avelar, assumiu a 
presidência da entidade ao 
lado de outros 91 prefeitos 
e prefeitas que agora com-
põem a diretoria.

Durante a cerimônia, o 
ex-presidente Haroldo Na-
ves apresentou a reforma 
da sede da FGM, que passa 
a se chamar “Paço Muni-
cipalista Maguito Vilela”. A 
homenagem, segundo Na-
ves, é um reconhecimento 
à trajetória de Maguito, que 
se destacou como um ver-
dadeiro municipalista ao 
longo de sua carreira como 
governador, senador e de-

putado federal. Ele também 
foi prefeito de Aparecida de 
Goiânia e, como vice-pre-
sidente da Frente Nacional 
de Prefeitos (FNP), teve 
atuação destacada na defe-
sa da autonomia financeira 
dos municípios brasileiros.

O vice-governador de 
Goiás, Daniel Vilela, filho 
de Maguito, participou da 
solenidade e se emocionou 
com a homenagem. Em 
seu discurso, afirmou que 
a responsabilidade com 
a FGM e com os prefei-
tos goianos se torna ainda 
maior. Daniel também elo-
giou a gestão de Haroldo 
Naves à frente da entidade 
e demonstrou confiança na 
condução de Paulo Vitor, 
destacando a importância 
da continuidade do traba-
lho em defesa dos municí-
pios.

Daniel Vilela, Haroldo Naves, Paulo Vitor,
Zé Délio e prefeitos: homenagem a Maguito Vilela

Alego realiza audiência
para discutir carreira
de técnicos da UEG

Por iniciativa do deputado 
Antônio Gomide (PT), a As-
sembleia Legislativa de Goi-
ás promoveu, na sexta-feira 
(25), uma audiência pública 
para debater o plano de car-
reira e remuneração (PCR) 
dos servidores técnico-admi-
nistrativos da Universidade 
Estadual de Goiás (UEG). O 
encontro, realizado no Au-
ditório Carlos Vieira, reuniu 
cerca de 300 pessoas, incluin-
do representantes de unida-
des de Porangatu, Anápolis, 
Morrinhos e Jataí.

Gomide, que preside a 
Frente Parlamentar em De-
fesa da UEG, defendeu o en-
vio imediato da proposta ao 
Legislativo estadual. “Quere-

mos garantir que o governo 
encaminhe o plano de carrei-
ra para aprovação. Este é um 
passo essencial para consoli-
darmos a valorização desses 
profissionais em lei”, afirmou 
o deputado, relembrando o 
avanço recente conquistado 
com os docentes da univer-
sidade.

Também participaram da 
audiência o reitor da UEG, 
Antônio Cruvinel Borges 
Neto; a representante do 
Conselho Superior Uni-
versitário, Rejane Borges; o 
presidente da Astueg, Alef 
de Souza; o presidente da 
Adueg, Marcelo José Morei-
ra; e o deputado Mauro Ru-
bem (PT).
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Collor, o primeiro presidente eleito após
a ditadura, é preso por corrupção

FolhaPress
 
O ex-presidente Fernan-

do Collor, 75, foi preso na 
madrugada de sexta-feira 
(25), em Maceió. O polí-
tico vai cumprir pena em 
regime fechado pelos cri-
mes de corrupção passiva 
e lavagem de dinheiro.

Collor foi preso às 4h no 
aeroporto da capital alago-
ana. Ele foi detido pela Po-
lícia Federal antes de em-
barcar num voo comercial 
que partiria às 4h50 com 
destino a Brasília.

Segundo a defesa do 
ex-presidente, ele viajaria 
para cumprir a decisão 
do ministro Alexandre de 
Moraes, do STF (Supremo 
Tribunal Federal), que de-
terminou sua prisão.

No aeroporto, o ex-pre-
sidente estava acompa-
nhado de um segurança. 
Segundo relatos de agen-
tes da PF, a detenção se 
deu de forma tranquila.

"O ex-presidente Fer-
nando Collor de Mello en-
contra-se custodiado, no 
momento, na Superinten-
dência da Polícia Federal 
na capital alagoana. São 
estas as informações que 
temos até o momento", diz 
nota da defesa.

A PF aguarda uma co-
municação do STF para 
determinar a transferên-
cia de Collor para Brasília, 
além da definição do local 
onde ele deve começar a 
cumprir a pena.

A intenção inicial dos 
policiais que participam 

dessas discussões é que 
Collor não fique preso 
numa sala de alguma su-
perintendência da PF, 
como ocorreu com o então 
ex-presidente Lula (PT), 
condenado na Lava Jato, 
em 2017.

As discussões sobre o lo-
cal da detenção de Collor 
envolvem, inclusive, um 
cálculo sobre a criação de 
mais precedentes sobre 
o eventual destino do ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), caso o STF determine 
sua prisão por tentativa de 
golpe de Estado. A PF pre-
fere que, se isso ocorrer, 
ele não fique detido em 
suas dependências.

Collor foi condenado 
pelo STF em maio de 2023 
a uma pena de oito anos e 
dez meses de reclusão. Na 
quinta-feira (24), Moraes 
negou os últimos recursos 
apresentados pela defesa 
dele e determinou a prisão 
imediata.

Moraes pediu ao presi-
dente do STF, ministro Luís 
Roberto Barroso, a convo-
cação de sessão virtual do 

plenário para referendo de 
sua decisão. A sessão foi 
marcada para sexta-feira 
(25), das 11h às 23h59.

O ministro Gilmar Men-
des, porém, suspendeu o 
julgamento no plenário 
virtual da corte para levar 
o caso ao plenário físico.

De acordo com Moraes, 
os advogados do ex-pre-
sidente só repetiram ar-
gumentos já enfrentados 
pela corte em outros mo-
mentos. Isso evidenciaria 
apenas uma tentativa de 
protelar o cumprimento 
da pena.

Collor foi acusado de 
receber propina de um 
esquema de corrupção na 
BR Distribuidora, empresa 
subsidiária da Petrobras, 
em uma ação penal de-
rivada da Operação Lava 
Jato. Comprovantes en-
contrados no escritório do 
doleiro Alberto Youssef, 
além de depoimentos de 
colaboradores da opera-
ção, foram usados como 
elementos de prova na 
ação.

A defesa de Collor afir-

mou na noite de quinta ter 
recebido "com surpresa e 
preocupação a decisão" 
que negou o recurso. Os 
advogados sustentaram ao 
Supremo que as acusações 
são baseadas apenas em 
delações premiadas e que 
não haveria provas.

A denúncia fora apre-
sentada pela PGR (Pro-
curadoria-Geral da Repú-
blica) em agosto de 2015. 
Para garantir a assinatura 
de contratos da estatal 
com a construtora UTC, o 
ex-presidente influenciou, 
segundo a condenação, o 
comando e as diretorias da 
empresa BR Distribuido-
ra de 2010 a 2014, período 
que abarca as gestões pe-
tistas de Lula e Dilma Rou-
sseff. Em troca, Collor teria 
recebido R$ 20 milhões.

Cassado em 1992
Fernando Collor de 

Mello foi presidente do 
Brasil de 1990 a 1992, 
quando foi afastado em 
processo de impeachment 
e renunciou ao cargo. Ele 

foi absolvido em 1994, 
também no STF, de acusa-
ção de corrupção passiva 
relativa a seu mandato na 
Presidência.

De 2007 a 2023, ele foi 
senador por Alagoas. Em 
2022, disputou o Governo 
de Alagoas pelo PTB, mas 
acabou em terceiro lugar.

Collor é herdeiro de 
uma família alagoana com 
histórico de participa-
ção política. Formado em 
economia, foi prefeito de 
Maceió em 1979 e depois 
deputado federal pelo PDS 
(Partido Democrático So-
cial).

Em 1986, ganhou a elei-
ção para governador de 
Alagoas com uma campa-
nha focada no combate à 
corrupção. Esse discurso 
ajudou a projetá-lo.

Foi eleito pelo PRN na 
eleição de 1989 após dis-
putar um segundo turno 
contra Lula (PT). Foi o pri-
meiro a chegar ao cargo de 
presidente da República 
por meio do voto popular 
após o golpe de 1964.

O político assumiu o 
governo federal em março 
de 1990. Dois anos e nove 
meses depois, quando dei-
xou o cargo, foi substituído 
pelo seu vice, Itamar Fran-
co, que governou o país até 
o fim mandato, em 1994.

A queda de Collor na 
Presidência contou com 
denúncias feitas pelo 
seu próprio irmão, Pedro 
Collor de Mello, e o en-
volvimento do tesoureiro 
da campanha do ex-presi-
dente, Paulo César Farias. 
As acusações incluíam o 
conhecimento de um es-
quema de tráfico de influ-
ência dentro do governo e 
de corrupção em reformas 
na Casa da Dinda, mansão 
de sua propriedade em 
Brasília.

Fernando Collor teve a sua prisão decretada por ordem de Alexandre de Moraes, do STF

A prisão do ex-
presidente simboliza 
o desfecho de uma 
trajetória política 
marcada por 
escândalos desde os 
anos 1990

STF forma maioria para condenar Débora Rodrigues
FolhaPress

 
O ministro Luiz Fux, 

do STF (Supremo Tri-
bunal Federal), votou 
na sexta-feira (25) para 
condenar Débora Rodri-
gues do Santos, que pi-
chou a estátua próxima 
ao tribunal nos ataques 
de 8 de janeiro, a pena 
de 1 ano e 6 meses.

O voto foi a primeira 
divergência em relação 
ao ministro-relator do 
caso, Alexandre de Mo-
raes, que sugeriu pena 
de 14 anos de prisão em 
regime fechado para a 

cabeleireira símbolo do 
bolsonarismo na ofensi-
va pela anistia.

O ministro, por ora, 
segue isolado no julga-
mento. Ele foi o único 
a sugerir a condenação 
de Débora somente pelo 
crime de deterioração 
do patrimônio tombado, 
excluindo da sentença 
os demais quatro cri-
mes (golpe de Estado, 
tentativa de abolição do 
Estado Democrático de 
Direito, associação cri-
minosa armada e dano 
qualificado contra o pa-
trimônio público).

Os ministros Flávio 
Dino e Cristiano Zanin 
concordaram com Mo-
raes na condenação de 
Débora por todos os cri-
mes. Zanin, porém, su-
gere uma pena menor, 
de 11 anos de prisão. Já 
há maioria para a con-
denação da mulher que 
pichou a estátua, mas o 
voto decisivo para a do-
simetria da pena será da 
ministra Cármen Lúcia.

Fux rejeitou a con-
denação de Débora por 
todos os crimes contra a 
democracia, como gol-
pe de Estado e tentativa 

de abolição do Estado 
Democrático de Direito. 
Para ele, Débora deve 
ser condenada somente 
pela deterioração do pa-
trimônio tombado.

"Não há elementos 
da vinculação subjetiva 
da ré com outros acu-
sados, necessária para a 
prova da coautoria nos 
crimes multitudinários 
de golpe de estado, abo-
lição violenta do estado 
democrático de direito, 
associação criminosa", 
disse Fux no voto.

O ministro disse que 
as provas apresentadas 

no processo judicial 
mostram que Débora 
só permaneceu na par-
te externa da Praça dos 
Três Poderes, sem ter 
entrado em nenhum dos 
prédios depredados.

Fux ainda argumenta 
que a denúncia da PGR 
(Procuradoria-Geral da 
República) não indivi-
dualizou a conduta de 
Débora sobre a supos-
ta adesão à associação 
criminosa armada que 
buscava dar um golpe de 
Estado.
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Som havanês em Goiânia 

Marcus Vinícius Beck

D
e repente, 
assim do 
nada, so-
mos atra-
v e s s a d o s 

por uma força devastado-
ra: quatro acordes hipno-
tizantes simulam a vida 
campesina. Batuques per-
cussivos salientam uma 
latinidade reforçada pelas 
águas quentes do Golfo 
do México. Estamos em 
Cuba, meus amigos.

“Limpia el camino de 
pajas/ Que yo me quiero 
sentar/ En aquél tronco 
que veo/ Y así no puedo 
llegar”, bafeja o eu lírico, 
rememorando a vida mo-
desta de um casal. “De 
alto Cedro voy para Mar-
cané/ Llego a Cueto, voy 
para Mayarí”, vocaliza o 
cantor Compay Segundo.

O cha-cha-cha, que es-
cuto enquanto escrevo, se 
deriva do mambo — cujo 
nome indica algo como 
arrastar os pés ao dançar. 
Tem padrão rítmico defi-
nido: dois compassos. A 
melodia caminha por es-
tradas auriculares suave-
mente. Atmosfera caloro-
sa, essa aqui.

Havana, me salta aos 
olhos o escritor Leonar-
do Padura, cheia a gás e 
mar, soa a música e carros 
velhos. As águas esqua-
drinham memórias que 
se encontram nos sons, a 
serem interpretados neste 
sábado, 26, e na próxima 
segunda, 28, no Madre Es-
perança, às 19h30.

Vos digo: aquele som 
havanês produzido pelo 
trombonista Jesus “Agua-
je” Ramos — único re-
manescente do Buena 
Vista Social Club original 
— embala sonhos regados 
a rum com gelo e charutos 
tradicionais. Durante pas-
sagem pelo Rio de Janeiro, 
onde tocara nos dias 17 e 
18 deste mês, Ramos des-

creveu ao jornal “O Glo-
bo” o público brasileiro 
como amigável.

Aos 74 anos, o músico 
testemunhou a força do 
cinema. A música cuba-
na pré-revolucionária se 
disseminou pelo mun-
do após o documentário 
“Buena Vista Social Club”, 
do cineasta alemão Wim 
Wenders, que trouxe aos 
holofotes artistas esque-
cidos, porém geniais da 
ilha.

Wenders se aventurou 
em Havana para fabricar 
um sucesso inesperado. 

Quando saiu o filme, em 
1999, a vida por lá não 
era fácil. A ilha perdera 
seu principal parceiro co-
mercial, a União Soviéti-
ca, cujo império ruíra em 
1991. Os cubanos, sufoca-
dos pelo embargo comer-
cial dos Estados Unidos, 
em vigor desde agosto de 
1963, se viram diante de 
um racionamento.

A partir de 1991, o país 
insular passou a carecer 
de sapatos a alimentos, de 
papel higiênico a remédio. 
Na literatura, a ficção rea-
lista expôs o tecido social 

do regime socialista em 
crise. “Em poucos meses, 
tinha emagrecido dezoi-
to quilos. Evidentemente 
por falta de comida”, lem-
bra o escritor Pedro Juan 
Gutiérrez, no romance “A 
Trilogia Suja de Havana”, 
de 1998.

Nesse contexto, o can-
tor Ibrahim Ferrer engra-
xava sapatos entre casas 
em arquitetura colonial. 
Atrás dele, quebrando as 
ondas, havia um boule-
vard: era o Malecón de 
Havana. O guitarrista Juan 
Marcos González procu-
rou Ferrer em sua casa e 
lhe disse que queria levá-
-lo ao estúdio de gravação, 
no que o veterano artista, 
sujo de graxa, prontamen-
te aceitou.

Assim que colocou os 
pés no estúdio Egrem, lo-
calizado em pleno centro 
de Havana, Ferrer se pe-
gou diante de velhos ca-
maradas, a altíssima roda 
de músicos cubanos — 
muitos dos quais, inclusi-
ve, se fizeram conhecidos 
na noite antes da revolu-
ção socialista empreen-
dida por Fidel Castro, em 
1958. Ali estavam o cantor 
e clarinetista Compay Se-
gundo, aos 90 anos.

Além de Segundo, Fer-
rer reencontrou a cantora 
Omara Portuondo, o can-

tor e violonista Eliades 
Ochoa e o reverenciado 
pianista Rubén González. 
Eles releram, na sessão de 
gravação, a canção “Can-
dela” — um son delicio-
samente alto-astral que 
tornara Ibrahim Ferrer 
conhecido em tempos 
pretéritos. “Yo quiero se-
guir gozando”, vocalizam, 
sábios.

Sonoridade
Esse estilo, o son, mes-

cla sobretudo sonorida-
des africanas e espanho-
las. Surgido nas áreas 
rurais de Cuba no século 
19, é cantado em forma de 
diálogo, embora tenha rit-
mo dançante. Ao mesmo 
tempo que soa orgânico, 
apresenta-se comple-
xo: originou a salsa, por 
exemplo.

Claro, o bluesman Ry 
Cooder, em estúdio ao 
lado de Ferrer, Portuon-
do, Ochoa e González, 
pirou com o que ouvira. 
Cooder, na verdade, tinha 
uma missão. Não era tare-
fa exatamente fácil, pois 
consistia em mapear e 
encontrar os sobreviven-
tes dos anos dourados da 
música cubana, quando 
o cabaret Tropicana, em 
Havana, recebia bailes 
populares nos anos 1930.

Lá foi o guitarrista 
americano. Cooder, que 
gravara com Bob Dylan 
e Rolling Stones, pediu a 
Marcos González que vas-
culhasse a capital cubana 
atrás dos artistas famosos 
na noite antes da pré-re-
volução. Obteve êxito: 
Ibrahim Ferrer, Omara 
Portuondo, Eliades Ochoa 
e Rubén González saíram 
do anonimato. A big band 
Afro Cuban Stars também 
participou do disco.

Falecido em 2005, 
aos 78, Ferrer ganhou o 
Grammy de artista revela-
ção já sendo um veterano. 
Com 94, Portuondo lotava 
casas de show mundo afo-
ra — que o diga o Bour-
bon Street, em São Paulo, 
onde se apresentara em 
2012. Idem Ochoa e Ru-
bén González. Por isso, o 
Buena Vista Orchestra é 
tão importante. Resta-nos 
apreciá-los no Madre Es-
perança.

Buena Vista Orchestra 
traz ao Madre 
Esperança, hoje e na 
próxima segunda, 28, 
atmosfera calorosa de 
Cuba. Popularizado 
após filme de Wim 
Wenders, Buena Vista 
é marco da música 
cubana pré-revolução 
de Fidel Castro

Capa do disco ‘Buena Vista Social Club’, lançado em 1997: obra impulsionou música de Cuba para o mundo

FOTOS: DIVULGAÇÃO 

Jesus “Aguaje” Ramos, trombonista: músico é único remanescente do 
Buena Vista original em turnê pelo Brasil 
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Peixes

Aproveite para dar uma volta 
por aí, arejar as ideias e relaxar, 
ariano, tá?  

Taurinho, há sinal de vibes 
positivas para lidar com 
imprevistos e surpresas. 

Encontro com as pessoas mais 
próximas promete aquecer seu 
coração à noite. 

Se está de olho num crush que 
está sempre perto, é hora de 
mostrar interesse. 

Boa notícia é que esse climão 
deve sumir rapidinho e vai 
sobrar pique para você.  

Se precisar trabalhar, as estrelas 
avisam que será fácil resolver as 
tarefas de rotina. 

Fica a dica: cuidado com 
informações falsas pela manhã, 
tá? Melhore a conversa.

Se exagerar, o prejuízo vai bater 
na sua porta! A paquera talvez 
traga decepções. 

Coloque as mãos na massa 
e não fique enrolando para 
finalizar tarefas chatinhas. 

Se precisa de alguma coisa 
urgente ou tem que trabalhar, 
bote mãos na massa.

Melhor não misturar amizade e 
dinheiro: o golpe tá aí, cai quem 
quer! Ouviu? 

Vale a pena dedicar capricho 
extra ao visual porque vão 
chover elogios, pisciano. 

DIVERSÃO & ARTE

Game inspirado em Poteiro
será lançado em Aparecida

Ricardo Vinícius

Um dos maiores nomes 
das artes visuais brasilei-
ras, o artista plástico An-
tônio Poteiro agora ins-
pira também o universo 
dos jogos digitais. Hoje, às 
17h, será lançado o game 
“Pomar de Cores”, no Ins-
tituto Antônio Poteiro, em 
Aparecida de Goiânia. O 
evento celebra também o 
centenário de nascimento 
do artista, que será com-
pletado em outubro deste 
ano.

Desenvolvido pelos es-
túdios goianos Brasbravel 
e Ritus, o jogo propõe uma 
experiência sensorial ba-
seada no universo visual 
e simbólico de Poteiro. A 
ideia partiu do compositor 
e produtor Arlam Junior, 
que convidou a desenvol-
vedora Michelle Santos e o 
programador Adriano Re-
gino para criar uma narra-
tiva interativa ancorada na 
cultura popular do Cerra-
do.

Com gameplay de apro-
ximadamente dez mi-
nutos, “Pomar de Cores” 
convida o jogador a culti-
var um pomar com frutas 
típicas da região — como 
pequi, jabuticaba, buriti 
e baru — com a ajuda de 
animais que representam 
os elementos da natureza. 
A proposta é voltada para 

o público infantil, a partir 
dos seis anos, e busca es-
timular o contato com o 
meio ambiente, as cores e 
os sons do bioma local.

“O jogo traduz a essên-
cia da obra de Poteiro, com 
seu misticismo, alegria e 
traços únicos. É uma for-
ma de valorizar a cultura 
goiana em um novo for-
mato, acessível e lúdico”, 
afirma Arlam. A trilha so-

nora original foi gravada 
por músicos da Orquestra 
Filarmônica de Goiás, re-
forçando o aspecto imersi-
vo da experiência.

Durante o desenvolvi-
mento, os criadores man-
tiveram diálogo constante 
com a família do artista. 
Américo Poteiro, filho de 
Antônio, atuou como con-
sultor pedagógico e artís-
tico do projeto. “A família 

abraçou a ideia desde o 
início, o que deu ainda 
mais força para seguirmos 
com sensibilidade e res-
peito à obra do mestre”, diz 
Michelle.

O jogo estará disponível 
gratuitamente para com-
putadores com sistema 
Windows e foi viabilizado 
com recursos da Lei Paulo 
Gustavo, em 2023.

Desenvolvido pelos 
estúdios Brasbravel e 
Ritus, jogo propõe 
experiência sensorial 
baseada no universo 
visual e simbólico do 
artista plástico.  
Produção sai hoje

Criadores mantiveram diálogo com família do artista português radicado em Goiás

DIVULGAÇÃO

Evento discute 
poesia de Morrison 

Vocalista do The Doors, 
Jim Morrison tem sua vida 
escrutinada, neste sábado, 
em evento realizado no Ma-
dre Esperança Garrido. A 
programação contará com 
debates e lançamentos de 
livros, bem como feira de 
expositores que reunirá es-
pecialistas na obra do artis-
ta.

Morrison não pensava 
em ser roqueiro, mas mu-
dou de ideia ao conhecer 
Elvis Presley. Poeta, inte-
ressava-se pela filosofia de 
Friedrich Nietzsche, sobre-
tudo pela dualidade apo-
línea e dionisíaca. Gostava 
ainda de William Blake e 
Charles Baudelaire.

Nascido em 3 de julho 
de 1971, Morrison era cul-
to. Demonstra seu conhe-
cimento literário nas com-
posições dos Doors, como 
“The End”, em que faz refe-
rência a “Édipo”. Na música, 
o artista discute luxúria e 
morte, além de evocar a tra-
gédia de Sófocles.

Participarão do evento 
no Madre Esperança os se-
guintes estudiosos: Meire 
Viana, doutora em língua e 
literatura; Jerson, formado 
em dança; Dráulio Carva-
lho Assis, autor de livros so-
bre Morrison; Helder Mo-
desto, mestre em filosofia, 
autor de “O Navio de Cris-
tal”. (Redação)

Sinfônica celebra 
conscientização 
sobre autismo 

A Orquestra Sinfônica de 
Goiânia sobe ao palco do 
Palácio da Música, no Oscar 
Niemeyer, amanhã, às 18h, 
para apresentar o concerto 
"Sinfonia do Silêncio". Com 
entrada gratuita, a apre-
sentação integra a progra-
mação do Abril Azul e une 
música e sensibilidade para 
promover a conscientiza-
ção sobre o Transtorno do 
Espectro Autista (TEA).

O concerto conta com 
a participação especial de 
dois grandes nomes da mú-
sica, o DJ Hey Doc e o ma-
estro Soliel-Son Goethe, da 
Orquestra Filarmônica de 
São Paulo, ambos autistas. 
Nilson Magalhães, dire-
tor da Orquestra Sinfônica 
de Goiânia, diz que eles se 
apresentam ao lado da Sin-
fônica em uma proposta ar-
tística que mistura música 
eletrônica e música clássica. 

DIVULGAÇÃO
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AMOR PRÓPRIO
Seja seu maior fã.
Só você conhece
seus bastidores e
sabe das batalhas

silenciosas que
ninguém viu.

Um fim de semana
abençoado.

Propina:
Collor preso: ex-presidente 
seguirá detido em Maceió 

até decisão do STF, diz 
Polícia Federal.

Collor é o 3º ex-
presidente preso desde a 
redemocratização. Além 

dele: Temer e Lula

Desde a redemocratização,
somente Itamar Franco e

Fernando Henrique 
Cardoso

não foram alvos de 
inquéritos

ou denúncias.

Goiânia tem 64,9% das 
calçadas com obstáculos 

que impedem o livre trânsito 
dos pedestres.

Atlético Goianiense joga 
neste domingo em Manaus 

contra o Amazonas pela 
Série B.

A vida não oferece 
garantias.

Apenas chances e 
possibilidades.

Neste domingo, "Viver 
Sertanejo" na Globo 

BELLA DA SEMANA

A perfeição tem nome e 
curvas que hipnotizam: 

RÔ BIANCHI

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Fica anuncia
filmes selecionados

Relação completa das produções está 
disponível no site oficial do evento

Redação

O 26º Festival Interna-
cional de Cinema e Vídeo 
Ambiental (Fica 2025) di-
vulgou ontem a lista de fil-
mes selecionados para as 
quatro mostras competiti-
vas do festival. No total, 42 
produções foram escolhi-
das por comissões de sele-
ção especializadas.

A relação completa dos 
filmes está disponível no 
site oficial do evento: fica.
go.gov.br. O festival será 
realizado entre os dias 10 e 
15 de junho, na cidade de 
Goiás.

Ao todo, o festival rece-
beu 1.446 inscrições de 88 
países, número que refle-
te o crescente prestígio do 

Fica no circuito internacio-
nal. Foram selecionados 30 
curtas e médias-metragens, 
além de 12 longas.

Das obras escolhidas 
para a Mostra Washington 
Novaes, 11 são produções 
brasileiras. Representando 
o cenário internacional, 
Alemanha, Cazaquistão e 
República Tcheca/Eslová-
quia participam com um 
filme cada.

Dentre os nacionais, o 
Estado de Goiás se destaca 
com três títulos na mostra. 
Alagoas, Espírito Santo, 
Mato Grosso, Minas Gerais, 
Paraíba, Pernambuco, Rio 
Grande do Sul e São Paulo 
também marcam presença, 
com uma produção cada.

Festival recebeu neste ano 1.446 inscrições de 88 países 

Ney diz que nada foi 
proibido em cinebiografia

Folhapress

Assim como na vida de 
Ney Matogrosso, nada foi 
proibido na cinebiografia 
"Homem com H" — nem 
sexo, nem drogas, nem as 
brigas com seu pai, com 
seus colegas de banda ou o 
fracasso que experimentou 
após sair do Secos e Molha-
dos e encontrar o caminho 
de sua carreira solo.

"Minha única exigência 
era que tudo que estivesse 
na tela fosse verdade. É um 
filme de ficção, não é um do-
cumentário, mas não queria 
situações inventadas nem 
pessoas que não existissem 
na vida real", diz Matogros-
so, interpretado no filme por 
Jesuíta Barbosa.

Uma das cenas mais re-
veladoras do tipo de liber-
dade pessoal e sexual que o 
artista vivenciou é uma lon-
ga sequência sem cortes de 
uma transa entre o cantor, 
sua namorada da época e 

várias pessoas aleatórias, en-
tre homens e mulheres, que 
entram e saem de quadro — 
fazendo tudo o público pode 
imaginar.

"Naquela época era assim, 
não tinha homem, mulher, 
tinham corpos, tinha desejo, 
tinha atração", afirma o can-
tor. "Essa é principal cena de 
sexo no filme, e eu já tinha 
feito muita cena de sexo no 
cinema, não foi uma coisa 
nova para mim, e acho que 
ela tem uma evolução muito 
bonita, foi muito bem dirigi-
da. Aquela ideia é muito boa, 
né?", diz Barbosa.

A ideia a que ele se refere 
não é da suruba em si, mas 
das pessoas que surgem e 
saem do enquadramento, 
enquanto o casal permane-
ce sempre em cena, cada um 
explorando suas vontades. 
"Sabe a coisa mais excitan-
te para mim nessa cena? 
Quando alguém mete o 
dedo na boca e enfia na boca 
dele", diz Matogrosso.

DIVULGAÇÃO
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‘Estou nua no espelho’, diz 
antropóloga sobre livro íntimo

Vitória Macedo 
Folhapress

Quando foi convidada 
a escrever a apresentação 
da edição de 70 anos de "O 
Segundo Sexo", de Simone 
de Beauvoir, Mirian Gol-
denberg se deparou com 
uma imagem da filósofa se 
olhando no espelho. Ago-
ra, quase seis anos depois, 
ela se reconhece naquela 
cena.

"Estou nua no espelho 
neste livro. Estou me en-
xergando como nunca an-
tes", diz ela sobre "Memó-
rias de uma Antropóloga 
Malcomportada", lançado 
pela Record. É sua obra 
mais íntima — e talvez a 
mais corajosa.

Beauvoir sempre foi sua 
principal referência. Mi-
rian leu a autora pela pri-

meira vez aos 16 anos e, 
desde então, nunca mais 
deixou de revisitá-la. A 
obra da francesa "Memó-
rias de uma moça bem-
-comportada" a marcou 
profundamente — tanto 
que um trecho foi usado 
no início de seu novo livro 
e como epígrafe do memo-
rial que apresentou para se 
tornar professora titular da 
UFRJ: "Por que resolvi es-
crever? Temia a noite, o es-
quecimento. O que eu vira, 
sentira, amara, era-me de-
sesperante entregá-lo ao 

silêncio", diz o trecho.
A homenagem à filóso-

fa está também no título. 
Mas, como faz questão de 
frisar, ela não se tornou 
uma antropóloga "com-
portada". Mirian construiu 
uma carreira marcada por 
temas pouco acolhidos 
pela academia tradicional: 
sexualidade, envelheci-
mento, infidelidade, cor-
po, sofrimento e protago-
nismo feminino.

O novo livro rompe com 
o tom puramente analíti-
co de suas outras publica-

ções. Parte memorial, par-
te confissão, a obra reúne 
episódios decisivos de sua 
vida pessoal e profissio-
nal. "Nunca imaginei que 
eu viria a me tornar uma 
antropóloga malcompor-
tada. Achava que a morte 
era a minha única saída. 
Mas encontrei outra", diz. 
Essa saída foi a escrita.

Releitura
Desde a adolescência, 

escreve compulsivamen-

te. "Escrever salvou minha 
vida", afirma. Ainda assim, 
seus textos nunca foram 
relidos — e menos ainda 
pensados para publicação. 
Por isso, hesitou em tornar 
o novo livro público. "Es-
crevi cada linha com mi-
nhas lágrimas."

O impulso surgiu em 
um momento de crise. Ela 
tinha acabado de escapar 
de um incêndio em seu 
prédio, de onde conse-
guiu salvar apenas o celu-
lar, algumas canetas e um 
caderno em branco. "Eu 
estava tão deprimida que 
só conseguia escrever. Es-
crevi o livro no celular, e 
eu nem sabia escrever no 
celular", conta. Foi uma 
amiga editora que a incen-
tivou a mostrar os textos. 
"Tudo o que eu escrevi era 
para sobreviver."

Nos primeiros capítu-
los, ela narra suas poucas 
memórias da infância em 
Santos, a relação difícil 
com a mãe, o ambiente 
de violência doméstica e 
o sentimento constante 
de culpa por não ter con-
seguido a tirar dali. Tam-
bém lamenta nunca ter 
perguntado à mãe sobre 
sua infância na Polônia. O 
silêncio da matriarca virou 
uma busca por perguntas, 
sentido e histórias.

Autora narra relação difícil com a mãe e fala de ambiente
doméstico disfuncional: escrita permeada pela subjetividade e memória

Popular nas redes 
sociais, Mirian 
Goldenberg afirma, 
durante entrevista, 
que escrita a salvou. 
Em novo livro, autora 
rompe com tom 
puramente analítico 
de suas outras 
publicações. Obra se 
destaca pela linguagem 
clara e acessível

WALLACE CARDIA

‘Era muito melhor ser a amante do que a esposa’
A leitura foi sua for-

ma de fuga para Mirian 
Goldenberg. Enquanto 
os irmãos tinham mais 
liberdade, ela vivia sob 
controle rígido e violento 
enquanto tentava se tor-
nar invisível para não ser 
espancada pelo pai. Aos 16 
anos, decidiu sair de casa 
e se mudou sozinha para 
São Paulo, onde começou 
a estudar.

Essa trajetória traz 
como fruto a pesquisado-
ra. Não por uma escolha 
calculada, mas por neces-
sidade. Seu primeiro livro, 
"A Outra" (1990), nasceu 
do impacto das infideli-
dades do pai, que tinha a 
secretária como amante, 
e da vida da mãe, que via 
chorar e lamentar com fre-
quência a vida que levava. 
"Desde menina, já sabia 
que era muito melhor ser a 
amante do que a esposa", 
escreve. "Sem o meu dra-
ma familiar, ‘A Outra’ não 
teria nascido."

Em seu novo livro, Mi-
rian traz episódios que 

mostram o que aprendeu 
com suas pesquisas. Ao 
longo da carreira, enfren-
tou estigmas que vinham 
junto com os temas que 
tinha interesse. Após o 
lançamento de "A Outra", 
ouvia com frequência a 
pergunta: "Você já traiu 
ou foi traída?". Esse julga-
mento recorrente foi um 
marco em sua formação 
como antropóloga "mal-
comportada".

Em seguida, mergulhou 
na vida de Leila Diniz, 
ícone da revolução sexual 
nos anos 1960 e 1970 — a 
primeira mulher grávida 
a usar biquíni em público 
no Brasil. Também pes-
quisou mulheres militan-
tes de partidos políticos e 
invisibilizadas. Mais tarde, 
passou a investigar temas 
ligados ao corpo, matu-
ridade e velhice, que a fi-
zeram se sentir, como ela 
mesma diz, um "peixe fora 
d´água" na academia.

Mesmo agora, ao expor 
tanto de si, ela afirma que 
sua paixão ainda é, en-

quanto antropóloga, mer-
gulhar na vida dos outros. 
"O que eu gosto de fazer 
é compreender os nossos 
sofrimentos por sermos 
diferentes. Não a partir da 
minha trajetória, mas das 
pessoas que eu estudo."

Com uma linguagem 
clara, direta e acessível — 
a mesma que usa em seus 
textões nas redes sociais 
—, o livro se dirige tanto a 
jovens pesquisadores que 
não sabem por onde co-
meçar, quanto a leitoras 
e leitores que talvez reco-
nheçam ali suas próprias 
dores. "A antropologia, pra 
mim, foi uma maneira de 
compreender a cultura em 
que vivo e perceber que 
meus sofrimentos não são 
só meus. São de milhões 
de mulheres."

Com o lançamento do 
livro, Mirian agora cogita 
publicar alguns dos cerca 
de 300 cadernos que es-
creveu ao longo da vida. "É 
a primeira vez que penso 
em ver o que eu escrevia e 
sentia aos 16 anos." Escritora mostra o que aprendeu com pesquisas em livro
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OPINIÃO PÚBLICA

Os artigos e matérias são de responsabilidade 

dos seus autores e não refletem a opinião do 

veículo Jornal Diário da Manhã

JOÃOJOÃO
JOAQUIMJOAQUIM

Leiamos com atenção 
estas duas notícias:

1ª notícia. Uso ilegal 
da Medicina e autome-
dicação-  “O fisiculturis-
ta e promotor de eventos 
Marcos Antônio Moraes 
Paz, conhecido como “DJ 
Macaully”, de 32 anos, 
morreu (15.03.25) após 
passar mal com o uso de 
anabolizantes. Segundo 
Paloma, o companhei-
ro era instruído por um 
nutricionista. Na casa do 
fisiculturista, a família 
encontrou caixas de re-

Médico e articulista do DM

médio e uma lista com 
as medicações que Mar-
cos deveria tomar. Entre 
elas, estão a trembolona 
e o clenbuterol, de uso 
veterinário”. Ambos me-
dicamentos se usam em 
grandes animais. Nunca 
em humanos.

2ª notícia: Idem. Far-
macêutico prescrever 
medicamentos.  “O juiz 
federal Alaôr Piacini, da 
17ª Vara Federal Cível do 
Distrito Federal, determi-
nou a suspensão de uma 
resolução do CFF (Conse-
lho Federal de Farmácia) 
que permitia a prescrição 
de remédios por farma-
cêuticos.  Ao derrubar a 
validade da norma, o juiz 
destacou que “o balcão 
de uma farmácia não é o 
local para se firmar um 
diagnóstico e tratamento 
de uma doença, sob pena 
do exercício ilegal da me-
dicina”. A ação foi levada 
à Justiça pelo CFM (Con-
selho Federal de Medici-
na)”.

Na decisão, o juiz Pia-
cini destacou que a lei 
que dispõe sobre o exer-
cício da medicina esta-

belece que “somente o 
médico tem competência 
legal e formação profis-
sional para diagnosticar 
e, na sequência, indicar 
o tratamento terapêuti-
co para a doença, após a 
realização do diagnósti-
co nosológico, processo 
pelo qual se determina a 
natureza de uma doença, 
mediante o estudo de sua 
origem, evolução, sinais e 
sintomas manifestos”.

Para o magistrado, a 
norma expedida pelo 
Conselho Federal de Far-
mácia, que autoriza a 
prescrição de remédios 
por farmacêuticos, “inva-
de atividades privativas 
dos médicos, tais como 
anamnese, exame físi-
co com a verificação dos 
sinais e sintomas, reali-
zação, solicitação e in-
terpretação de exames”.
(Decisão publicada em 
31.03.25).

Fala aqui o abaixo sig-
natário deste artigo (João 
Joaquim). Reflitamos 
juntos, eu e os leitores 
e leitoras, sobre o esta-
do de Arte da Medicina 
Brasileira. Se a Medicina 

Oficial e Legal (a prati-
cada por médicos) anda 
um pouco desacredita-
da, imagine a sua prática 
ilícita, ilegal e criminosa. 
Alguma coisa parecida 
com a tão popular auto-
medicação (porque de 
médicos e loucos, todos 
têm um pouco).   E por 
que a Medicina anda tão 
em baixa, como nunca se 
viu? Falta de rigor da for-
mação médica. Culpa de 
seguidos governos, inde-
pendentemente de par-
tidos políticos, porque 
todos os governantes de-
veriam ter esse compro-
misso despolitizado com 
a Saúde Pública. São cur-
sos que se autorizam sem 
nenhuma estrutura de 
formação de qualidade, 
sem hospitais-escolas, 
sem um corpo docente 
qualificado etc. A Medi-
cina foi popularizada e 
socializada em quanti-
dade de formandos; mas 
degradada em qualifi-
cação dos profissionais. 
Péssima notícia para os 
dois lados, médicos des-
qualificados, pessoas mal 
assistidas e em risco.

É inaceitável que um 
curso de Medicina seja 
autorizado pelos Gover-
nos, sem uma estrutura 
física de ótimo Hospital-
-Escola, um qualificado e 
acreditável corpo docen-
te, laboratórios e outros 
serviços de treinamento, 
estágios e boa residência 
médica.

Agora todos hão de 
convir! A Medicina Lega-
lizada e Oficial se mos-
tra desacreditada, pelos 
sucessivos registros de 
erros médicos, negligên-
cia, imperícia! Basta ver 
os números, a estatística 
dessa má prestação de 
serviços divulgados pela 
imprensa. Imaginemos os 
riscos que os chamados 
receitadores não médicos 
provocam. São os exem-
plos de anabolizantes, de 
suplementos, de canetas 
de emagrecimento, de 
opioides, de antibióticos, 
de fentanil, de creatina 
em academias, de medi-
camentos piratas, etc. E 
imaginar que até os far-
macêuticos se arvoram 
em se tornar prescritores 
autorizados de remédios. 

Os riscos da prescrição
de remédios por não médicos

PATRÍCIA PATRÍCIA 
COSTACOSTA

A partir de 26 de maio 
de 2025, empresas de to-
dos os portes no Brasil 
precisarão adotar medi-
das concretas para identi-
ficar e mitigar fatores que 
impactam a saúde mental 
dos trabalhadores. A obri-
gatoriedade decorre da 
atualização da Norma Re-
gulamentadora nº 1 (NR-

Mentora em saúde
corporativa

1), promovida pelo MTE, 
que reforça a necessidade 
de ambientes corporati-
vos mais seguros e saudá-
veis. A revisão normativa 
amplia a segurança do 
trabalho, incluindo riscos 
psicossociais como es-
tresse excessivo, pressão 
por resultados, assédio 
e jornadas prolongadas. 
A nova NR-1 exige que 
as empresas monitorem 
e reduzam tais fatores, 
garantindo que a saú-
de mental dos trabalha-
dores seja tratada como 
parte essencial da gestão 
de riscos ocupacionais. 
Caso contrário, pagarão 
multas.

É ai que entra o autoco-
nhecimento corporativo, 
a bola da vez no mundo 
profissional, que é uma 
das práticas mais trans-
formadoras para manter 
a saúde mental e emo-
cional dos trabalhadores. 
Autoconhecimento é o 

processo de uma empre-
sa se olhar de dentro pra 
fora - entender seus va-
lores, comportamentos, 
forças, fragilidades, for-
mas de comunicar e lide-
rar.

A nova NR-1 fala de 
gestão de riscos que não 
é só técnico, é humano. 
O comportamento de um 
colaborador mal treina-
do, sobrecarregado ou 
mal liderado pode ser um 
dos maiores riscos invisí-
veis. Quando a empresa 
investe em autoconhe-
cimento, ela começa a 
enxergar esses riscos de 
forma mais clara e a agir 
preventivamente.  A nor-
ma valoriza a responsa-
bilidade compartilhada 
entre empregador e tra-
balhador. O autoconhe-
cimento corporativo aju-
da a criar esse ambiente 
de corresponsabilidade, 
onde cada um entende 
seu papel e o impacto das 

suas atitudes no todo.
O Programa de Geren-

ciamento de Riscos pre-
cisa mapear perigos físi-
cos, químicos, biológicos, 
mas também aqueles que 
nascem da má comuni-
cação, do excesso de ta-
refas, do clima tóxico. O 
autoconhecimento é cha-
ve pra isso. A nova NR-1 
é uma oportunidade de 
ouro para as empresas 
deixarem de apenas cum-
prir normas e começa-
rem a evoluir de verdade. 
E toda evolução começa 
pelo autoconhecimento.

Segundo o Relatório 
de Tendências Globais de 
Capital Humano da De-
loitte, pesquisa realizada 
com mais de 14 mil en-
trevistados em 95 países, 
revelou que a sustentabi-
lidade humana passou a 
ser um fator determinan-
te para o desempenho or-
ganizacional. À medida 
que o trabalho se torna 

menos delimitado, ha-
bilidades como empatia 
e curiosidade se tornam 
essenciais para o sucesso 
das empresas. Priorizar a 
sustentabilidade huma-
na não apenas melhora a 
saúde e o bem-estar dos 
funcionários, mas tam-
bém impulsiona os resul-
tados corporativos.

Outro estudo recente 
da OMS, revelou que 12 
bilhões de dias de tra-
balho são perdidos anu-
almente devido a trans-
tornos como depressão e 
ansiedade, gerando um 
impacto financeiro de 
quase US$ 1 trilhão na 
economia global. O Atlas 
de Saúde Mental da OMS 
destaca que o baixo in-
vestimento nessa área 
leva a grandes perdas 
econômicas e impactos 
significativos na produti-
vidade empresarial.

Investir no autoconhe-
cimento é estratégico. 

Autoconhecimento corporativo: a chave 
para a saúde mental dos trabalhadores



SÁBADO E DOMINGO, SÁBADO E DOMINGO, 26 E 27 DE ABRIL 26 E 27 DE ABRIL DE 2025 DE 2025 16
45 ANOS

PUBLICIDADE LEGAL

comercial@dm.com.br

(62) 3267-1000

CONVITE 004/2025
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GRUPO GERADOR

ABERTURA DOS ENVELOPES: 30/04/2025 ÀS 09:00H

LOCAL: Sede do Senar/AR-GO - Rua 87, nº 708, Edifício FAEG,
1º andar, Setor Sul, CEP 74.093-300, Goiânia-GO
Edital disponível no endereço eletrônico: www.sistemafaeg.com.br/senar

AVISO DE LICITAÇÃO

Goiânia, 25 abril de 2025 - Dirceu Borges - Superintendente

MUNICÍPIO DE CAVALCANTE
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09/2025
O MUNICIPIO DE CAVALCANTE, torna público que fará 
realizar às 09h00min do dia 12 de maio de 2025, pelo 
sistema LICITANET (https://www.licitanet.com.br/), o 
Pregão Eletrônico Nº 09/2025, do tipo menor preço por 
Item visando o registro de preços para parcelada aquisi-
ção parcelada, por meio de ata de registro de preços, de 
medicamentos para farmácia básica, hospital municipal, 
medicamentos de alto custo, produtos hospitalares, medi-
camentos para o município de Cavalcante-GO, para aten-
der as necessidades da secretaria municipal de saúde e 
vigilância sanitária e seus órgãos vinculados, durante o 
ano de 2025. O edital e seus anexos poderão ser exami-
nados ou adquiridos no endereço: Rua Cristã, nº 11, Cen-
tro, em dias e horários de expediente ou pelos sites www.
cavalcante.go.gov.br e https://www.licitanet.com.br/. 
Informações: licitacaocavalcante2@gmail.com.

Cavalcante, Fabiana Ferreira dos Santos, Pregoeira.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL 
ORDINÁRIA 

ASSOCIAÇÃO DE PAIS E AMIGOS DOS EXCEPCIONAIS 
DE APARECIDA DE GOIÂNIA - APAE DE APARECIDA DE 
GOIÂNIA 

ASSUNTO: PRESTAÇÃO DE CONTAS – 2024
A APAE - ASSOCIAÇÃO DE PAIS E AMIGOS DOS EXCEP-
CIONAIS DE APARECIDA DE GOIÂNIA - APAE DE APARE-
CIDA DE GOIÂNIA, com sede neste município, através de 
seu Presidente LÚCIO RODRIGUES DUARTE, CONVOCA 
através do presente edital, todos os associados contribuintes 
da APAE, pais de usuários/alunos e comunidade em geral, 
para participarem da Assembleia Geral Ordinária, que será 
realizada na sede da APAE, às 07:30 horas em primeira cha-
mada e 08:00 em segunda e última chamada, do dia 29 de 
maio de 2025, com a seguinte ordem do dia: 
1 – Apreciação e aprovação do Relatório de Atividades encer-
rado em 31 de dezembro de 2024; 
2 – Apreciação e aprovação das contas com base nos de-
monstrativos contábeis encerrados em 31 de dezembro de 
2024, mediante parecer do Conselho Fiscal; 
3 – Outros Assuntos; 
A Assembleia Geral instalar-se-á em primeira convocação 
às 7:30h, com a presença da maioria dos associados e, em 
segunda convocação, com qualquer número, às 8:00h, não 
exigindo a lei quórum especial. 

Aparecida de Goiânia, 26 de abril de 2025
Atenciosamente,

Presidente: LÚCIO RODRIGUES DUARTE 

Vaticano se prepara para o funeral 
histórico do papa Francisco

Patrick de Noronha

Vaticano encerrou na 
noite de ontem, o velório 
público do papa Francis-
co, marcando o fim de uma 
despedida que mobilizou 
cerca de 250 mil fiéis de 
todo o mundo na Basíli-
ca de São Pedro. O caixão 
do pontífice foi fechado às 
20h, horário local (15h em 
Brasília), em uma cerimô-
nia reservada, presidida 
pelo cardeal Kevin Farrell, 
camerlengo da Santa Igreja 
Romana, e acompanhada 
por membros próximos da 
Igreja e familiares.

O ritual seguiu o tradi-
cional Ordo Exsequiarum 
Romani Pontificis, que dita 
os protocolos para fune-
rais papais. Durante o rito, 
o mestre das celebrações 
litúrgicas, arcebispo Diego 
Ravelli, leu em latim o “Ro-
gito”, documento que narra 
a vida e o legado de Fran-
cisco, e que foi depositado 
junto ao corpo no caixão. 
O rosto do papa foi cober-
to com um véu de seda 
branca, e o corpo recebeu 
a aspersão de água benta. 
Também foram coloca-
das moedas e medalhas 
cunhadas ao longo dos 12 
anos de pontificado, além 
do documento oficial do 
Vaticano.

Caixão de Francisco, fei-
to de madeira e revestido 
de zinco, foi selado com os 
símbolos oficiais do camer-
lengo, da Casa Pontifícia, 
do Ofício das Celebrações 
Litúrgicas e do Capítulo Va-
ticano - um pedido pessoal 
do papa, que optou por um 

modelo mais simples do 
que o de seus antecessores, 
tradicionalmente enterra-
dos em três caixões interli-
gados de cipreste, chumbo 
e carvalho.

Visitação e velório
A visitação pública foi 

encerrada uma hora antes 
do rito, e as últimas filas de 
fiéis puderam entrar na ba-
sílica até as 19h. O corpo de 
Francisco, vestido com ca-
sula vermelha, mitra bran-
ca e um rosário nas mãos, 
foi preparado para a missa 
solene das exéquias, mar-
cada para este sábado, 26, 
às 10h (5h em Brasília), na 
Praça de São Pedro. A ceri-
mônia será conduzida pelo 
cardeal Giovanni Battista 
Re, decano do Colégio Car-
dinalício, e marca o início 
do Novendiali, período de 
nove dias de luto e orações 
em homenagem ao papa.

Após a missa, o caixão 
será levado em procissão 
por cerca de seis quilôme-
tros até a Basílica de Santa 
Maria Maior, onde ocorrerá 
o sepultamento. O cortejo 
passará por pontos históri-

cos de Roma, como o Coli-
seu, e deve reunir mais de 
200 mil pessoas, incluindo 
chefes de Estado, membros 
de famílias reais e um gru-
po de pessoas em situação 
de vulnerabilidade, convi-
dados especialmente para 
prestar a última homena-
gem ao pontífice.

A decisão de Francisco 
de ser sepultado na Basíli-
ca de Santa Maria Maior, e 
não nas tradicionais criptas 
papais da Basílica de São 
Pedro, é carregada de sim-
bolismo. O templo, erguido 
no século V no Monte Es-
quilino, é uma das quatro 
basílicas papais de Roma 
e o maior santuário maria-
no do Ocidente. Segundo a 
tradição, sua fundação foi 
inspirada por um milagre: 
uma nevasca em pleno ve-
rão romano teria indicado 
o local exato para a cons-
trução, após um sonho 
compartilhado pelo papa 
Libério e o patrício João.

Santa Maria Maior abri-
ga relíquias de grande im-
portância para o catolicis-
mo, como o ícone “Salus 
Populi Romani”, associado 
a São Lucas, e fragmentos 

da manjedoura de Jesus. 
Ao longo dos séculos, sete 
papas foram enterrados ali 
- o último, Clemente IX, em 
1669. Francisco, que cul-
tivava profunda devoção 
mariana, visitava o local 
antes e depois de cada via-
gem apostólica, reforçando 
sua ligação pessoal com a 
basílica.

Chefes de Estado
O funeral do papa Fran-

cisco, reunirá uma im-
pressionante lista de líde-
res mundiais, monarcas e 
autoridades de diferentes 
continentes, evidenciando 
o alcance global do ponti-
ficado de Jorge Mario Ber-
goglio. Segundo o Vaticano, 
130 delegações estrangei-
ras estão confirmadas, in-
cluindo 50 chefes de Esta-
do e 10 monarcas, além de 
representantes de organis-
mos internacionais como a 
ONU. 

Entre as personalidades 
internacionais confirma-
das para o funeral do papa 
Francisco, o secretário-
-geral da ONU, António 
Guterres, estará presente 

representando os orga-
nismos multilaterais. Das 
Américas, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
comparece acompanhado 
da primeira-dama Janja, 
além de uma ampla comi-
tiva que inclui os presiden-
tes do Supremo Tribunal 
Federal, Luís Roberto Bar-
roso, da Câmara dos De-
putados, Hugo Motta, e 
do Senado, Davi Alcolum-
bre, bem como ministros 
como Mauro Vieira, Ricar-
do Lewandowski, Paulo 
Teixeira e Macaé Evaristo. 
Também dos Estados Uni-
dos, o presidente Donald 
Trump e a primeira-dama 
Melania confirmaram pre-
sença, assim como Javier 
Milei, presidente da Ar-
gentina, que estará acom-
panhado da irmã Karina e 
de ministros, incluindo Ge-
rardo Werthein, e Xiomara 
Castro, presidente de Hon-
duras.

Na Europa, o presiden-
te francês Emmanuel Ma-
cron, o primeiro-ministro 
britânico Keir Starmer e o 
príncipe William, que re-
presenta o rei Charles III, 
estarão entre os presentes. 
A Alemanha será represen-
tada pelo chanceler Olaf 
Scholz e pelo presidente 
Frank-Walter Steinmeier, 
enquanto a Ucrânia terá a 
presença do presidente Vo-
lodymyr Zelensky. Ursula 
von der Leyen, presidente 
da Comissão Europeia, An-
tonio Costa, presidente do 
Conselho Europeu, e Ro-
berta Metsola, presidente 
do Parlamento Europeu, 
também integram a lista de 
autoridades, assim como 
o rei Philippe, a rainha 
Mathilde e o primeiro-mi-
nistro Bart De Wever, da 
Bélgica. Da Itália, estarão 
o presidente Sergio Matta-
rella e a primeira-ministra 
Giorgia Meloni, e da Espa-
nha, o rei Felipe e a rainha 
Letizia.

Estadistas do mundo inteiro chegam ao Vaticano para
despedida de um dos papas mais populares dos últimos tempos

O Vaticano encerrou 
na noite de ontem, o 
velório público do papa 
Francisco, marcando o 
fim de uma despedida 
que mobilizou cerca de 
250 mil fiéis de vários 
países na Basílica de 
São Pedro


